
Знаменитый голкипер 
ЦСКА Игорь Акинфеев 
не собирается завершать 
карьеру, ностальгирует 
по юности и стесняется 
своей популярности

ФОРУМ Столица научилась развиваться и зарабатывать 
даже в условиях западных санкций

Дорогая моя Москва

Роман Маркелов

Б
анк России установил но-
вые макропруденциаль-
ные лимиты (МПЛ) по не-

обеспеченным кредитам и 
займам на четвертый квартал 
2023 года (начинается с 1 октя-
бря). Такое решение принято 
для того, чтобы ограничить рост 
закредитованности граждан за 
счет дестимулирования креди-
тования заемщиков с высокой 
долговой нагрузкой.

В Банке России уже не раз от-
мечали, что необеспеченное по-
требительское кредитование  в 
последнее время растет доволь-
но высокими темпами. Рост за-
долженности в июле был наи-
большим за последние 12 меся-
цев и составил 2%, а годовой 
темп роста — 13,3% на 1 августа 
2023 года.

Банки соблюдали МПЛ про-
сто за счет предоставления 

заемщикам меньшего размера 
кредита. Так, средний размер 
банковского кредита физлицам 
снизился с 207 тыс. руб. в чет-
вертом квартале 2022 года (до 
введения МПЛ) до 187 тыс. руб. 
во втором квартале 2023 года. 
Как следствие, увеличилась 
доля кредитов с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) от 50 
до 80% — с 27% в четвертом 
квартале 2022 года до 33% во 
втором квартале 2023 года, от-
мечают в ЦБ.

С 1 июля 2023 года Банк Рос-
сии сократил значения макро-
пруденциальных лимитов, но 
пока задолженность заемщиков 
с повышенной долговой нагруз-
кой все же остается значитель-
ной: 64% кредитного портфеля 
приходится на заемщиков, ко-
торые направляют на обслужи-
вание долга более половины 
своего дохода (на кредиты заем-
щикам с ПДН более 80% — 32% 
портфеля). Это создает риски 
для заемщиков и банков в слу-

чае возможных экономических 
и финансовых шоков. С учетом 
этого Банк России считает целе-
сообразным ускорить переход к 
более сбалансированной струк-
туре потребительского креди-
тования и ужесточает значения 
МПЛ для четвертого квартала 
2023 года, пояснили ранее в 
Банке  России.

Неопытным инвесторам 
ограничат торги 
иностранными
ценными бумагами

Неквалифицированным ин-
весторам с 1 октября ограничат 
торги рядом иностранных цен-
ных бумаг. Как следует из сооб-
щения Мосбиржи, речь идет о 
почти 700 ценных бумагах.

Это очередное ограничение 
Банка России  для того, чтобы 
обезопасить деньги 
неопытных инвесто-
ров. 

Владимир Кузьмин

Н
аиболее сложный 
период для россий-
ской экономики, 
вызванный внеш-
н и м  да вл е н и е м , 
пройден,  заявил 
вчера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш уст и н .  С е й ч а с 

правительство делает упор на 
развитие внутреннего произ-
водства, чтобы страна не оста-
лась, как он выразился, «за бор-
том».

Глава кабинета министров 
вчера принял участие в работе 
VII Московского финансового 
форума. На его пленарном засе-
дании обсудили поиск нового 
баланса российской финансо-
во-экономической системы в 
период мировой трансформа-
ции. Наша страна уже прошла 
наиболее сложный период, уве-
рен  премьер-министр .  Ей 
прогнозировали глубокое паде-
ние экономики, но валовой вну-
тренний продукт просел всего 
на 2%. «Стране удалось плавно 
адаптироваться к новым вызо-
вам и довольно быстро вернуть-
ся к устойчивому росту при ста-
бильной ситуации на рынке 
труда и высоких темпах инве-
стиций, — подчеркнул Мишу-
стин. — К середине текущего 
года экономика практически 
полностью восстановилась до 
докризисных уровней». Мини-
стерство экономического раз-
вития ожидает, что в 2023 году 
рост ВВП может превысить 
2,5%.

Немалую роль в этих пози-
тивных процессах сыграл ответ-
ственный подход к финансовой 
политике, прежде всего сохра-
нение сбалансированного феде-
рального бюджета. На прошлой 
неделе правительство утверди-
ло проект главного финансово-
го документа страны на следую-
щие три года. «Доходная состав-
ляющая была значительно уве-
личена, что позволит профи-
нансировать больше расходов, 
гарантировать четкое выполне-
ние в первую очередь всех соци-
альных обязательств и обеспе-
чить дальнейшее развитие эко-
номики предложения, как нам 
поручил президент, с акцентом 
на собственный потенциал 
страны и ее ресурсы», — расска-
зал Михаил Мишустин. Базовый 
прогноз социально-экономиче-
ского развития предполагает 
сохранение ежегодных темпов 
роста на уровне выше 2% в тече-
ние всех следующих трех лет.

Важную роль в адаптации 
экономики к санкциям сыграла 
финансовая система страны, 
признал глава правительства. 
«Россия сохранила возмож-
ность проведения расчетов вне 
зависимости от действий из-за 
рубежа», — заявил он. Внедрен-
ная система передачи финансо-
вых сообщений Банка России 
осуществляет обмен информа-
цией не только между россий-
скими участниками — к ней 
подключились иностранные 

партнеры из 15 государства. 
«Сейчас надо продолжить ра-
боту по укреплению финансо-
вого суверенитета и обеспече-
нию экономической устойчи-
вости, — обозначил Мишустин 
задачу. — Мы не только столкну-
лись с санкционным давлением 
в отношении России, но и вме-
сте с другими государствами 
находимся в процессе транс-
формации всей миро-
вой финансовой си-
стемы».

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

Октябрь. Вступает в силу
ДОЛГИ НАШИ ЛЕГКИЕ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Михаил Мишустин заявил о планах ускорить переход к более широкому использованию рубля.

А К Ц Е Н Т

Стране удалось плавно адаптироваться 
к новым вызовам и довольно быстро 
вернуться к устойчивому росту 
при стабильной ситуации на рынке труда 
и высоких темпах инвестиций

А К Ц Е Н Т

Мобильные офисы банков 
смогут оказывать весь спектр 
ключевых финансовых услуг — 
от выдачи кредитов до инкассации

Пианист Борис Березовский 
сыграл 
на фестивале 
«Арсеньев LIVE»

В субботу стартует 
чемпионат 
интернациональной 
баскетбольной 
Единой лиги 
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ГЕОПОЛИТИКА 

Непризнанная Нагорно-
Карабахская Республика 
прекратила существование

Родом из СССР

Максим Макарычев 

В четверг самопровозглашенная Республика Нагор-
ный Карабах (НКР) прекратила существование. Соот-
ветствующий указ подписал ее президент Самвел Ша-
храманян. Все госучреждения должны быть распуще-
ны до первого января 2024 года. «Республика Нагор-
ный Карабах» прекращает свое существование, гово-
рится в документе.

Почти 120 тысяч этнических армян в последние дни 
были вынуждены спасаться бегством, стихийными по-
токами с нехитрым скарбом направляясь в Армению. 
«Тефлоновый» премьер Армении Никол Пашинян, на-
зываемый так из-за умения избегать ответственности 
во время резонансных скандалов, ни словом не обмол-
вился о защите своих соотечественников. По большо-
му счету то, что Нагорный Карабах доживает послед-
ние дни в качестве независимого, хотя и непризнанно-
го даже Арменией государства, стало понятно еще в 
мае, когда Пашинян признал Нагорный Карабах терри-
торией Азербайджана. Переход территории НКР под 
контроль Баку после таких однозначных геополитиче-
ских оценок был делом времени. Вопрос заключался 
лишь в том, какой кровью обойдется это решение Па-
шиняна — большой или малой. Сам армянский премьер 
на прошлой неделе дал указание жестко разогнать ак-
ции протеста в Ереване возле резиденции 
правительства и несколько раз заявлял, что 
ни при каких раскладах не уйдет в отставку. 

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как отстоять 
репутацию врача в Сети

Защитите 
доктора

Наталья Козлова

Не только для медиков, но и для их пациентов будет ин-
тересным решение Верховного суда РФ, который объ-
яснил, как защитить честное имя доктора. Сегодня на 
просторах интернета огромное число ресурсов, где 
разные граждане обсуждают работу врачей. Там любой 
желающий может описать свои впечатления от услуг 
того или иного специалиста. 

Действительно, встречаются восторженные ком-
ментарии и слова благодарности врачам, но куда 
больше, если выразиться аккуратно — злого негатива. 
И некоторые медики стараются подобные высказыва-
ния убрать. Вот только владельцы таких сайтов чаще 
всего отказываются это делать. В таком случае у меди-
ка остается единственный выход — зал суда. 

Однако судебная практика показывает, что мест-
ные суды далеко не всегда оказываются на стороне ме-
диков. 

Один из таких споров и дошел до Верховного суда. И 
он ответил на вопрос, как пациентам можно обсуждать 
деятельность медучреждений в интернете и 
когда врачи все же могут добиться удаления 
резких суждений о своей работе.

ЭКОЛОГИЯ  Торговые сети 
перейдут на безопасную 
для природы упаковку

Ждем 
«зеленый»

Светлана Задера

Крупные торговые сети скоро перейдут на более эко-
логичную упаковку, а за мусоровозами будет следить 
искусственный интеллект. Как «мусорная реформа» 
скажется на тарифах и когда появится третий мусор-
ный бак в интервью «РГ» рассказал глава Российского 
экологического оператора Денис Буцаев.

С 2025 года откроется много сортировочных центров 
и новых полигонов достаточно далеко от городов. Как 
это отразится на тарифе на вывоз мусора?

ДЕНИС БУЦАЕВ: На тарифе это не отразится, потому что от-
расль жестко регламентирована в плане возможного 
роста тарифа. За предельный размер, который сейчас 
установлен федеральным законом, мы выйти не смо-
жем. Но этого и не требуется. Там, где не можем по-
строить близко к городу, существует технологическое  
решение — перегрузы, которые снижают стоимость 
транспортирования. Поэтому проблематики, связан-
ной с возможностью роста тарифа мы не видим.

Вы разрабатываете систему, в которой искусствен-
ный интеллект будет находить нарушения по об-
ращению с отходами. Когда ее запустят?

ДЕНИС БУЦАЕВ: У нас есть два направления рабо-
ты по искусственному интеллекту. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.09.23

Австралийский доллар  61,8580
Азербайджанский манат  57,0599
Армянский драм**  24,8163
Белорусский рубль  29,5107
Болгарский лев  52,2555

Бразильский реал  19,2900
Венгерский форинт**  25,9537
Вон Республики Корея***  71,8905
Вьетнамский донг****  40,2698
Гонконгский доллар  12,4154

Грузинский лари  36,2244
Датская крона  13,7060
Дирхам ОАЭ  26,4094
Доллар США  97,0018
Евро  102,0979

Египетский фунт*  31,3988
Индийская рупия*  11,6657
Индонезийская рупия****  62,7275
Казахстанский тенге**  20,0928
Канадский доллар  71,7734

Катарский риал  26,6488
Киргизский сом*  10,9347
Китайский юань  13,2753
Молдавский лей*  53,4531
Новозеландский доллар 57,5221

Новый туркменский манат  27,7148
Норвежская крона*  90,3132
Польский злотый  22,0519
Румынский лей  20,5451
СДР  127,1926

Сербский динар**  86,9581
Сингапурский доллар 70,7165
Таджикский сомони*  88,5182
Таиландский бат*  26,4201
Турецкая лира*  35,5466

Узбекский сум****  79,6206
Украинская гривна*  26,2651
Фунт стерлингов  117,6632
Чешская крона*  41,7859
Шведская крона*  87,9875

Швейцарский франк  105,5744
Южноафриканский рэнд* 50,4942
Японская иена**  64,8885

ФИНАНСЫ

ЗАДЕРЖКИ В ГЛОБАЛЬНОМ РАЗВИТИИ
Фрагментация мировой экономики происходит пря-

мо сейчас, на наших глазах, заявила глава Банка Рос-

сии Эльвира Набиуллина на Московском финансо-

вом форуме.

«Действительно, выставляются барьеры для торгов-

ли, инвестиций, обмена технологиями. Для нас это 

означает перенастройку своих торговых и инвести-

ционных связей», — сообщила она. По словам Наби-

уллиной, ЦБ учитывает происходящие изменения в 

своей политике. В том числе и в плане разработки 

альтернативных сценариев развития экономической 

ситуации, помимо базового. «Финансовая система 

должна быть готова к ухудшению внешних условий, 

если это произойдет», — подчеркнула Набиуллина.

Указанные сценарии были представлены ЦБ в августе 

в проекте Основных направлений единой государ-

ственной денежно-кредитной политики на 2024 год и 

период 2025 и 2026 годов. Один из сценариев разви-

тия событий называется «усиление фрагментации». 

Его красная линия — усиление деглобализации миро-

вой экономики, разделение стран на региональные 

блоки. «Разделение на региональные блоки будет не-

гативно влиять и на мировую торговлю и сдерживать 

рост мировой экономики, а также может привести к 

снижению цен на товарных рынках. Для российской 

экономики это означает меньший спрос на экспорти-

руемые товары и меньшие поступления от их прода-

жи», — пояснял зампред ЦБ Алексей Заботкин.

По словам помощника президента России Максима 

Орешкина, российская экономика за последние пол-

тора года переориентировалась с «больной» части 

глобальной экономики на «здоровую». Подобная 

переориентация экономики позволяет России быть 

устойчивее и решать оперативные задачи, связанные 

в том числе с обороной, безопасностью, технологи-

ческим перевооружением, развитием образования.

«Если бы мы были в прошлой жизни, мы бы сидели 

сейчас, обсуждали, что немецкая экономика вошла в 

рецессию и как это плохо для нас. Или что Америка 

не может справиться с нестабильностью финансово-

го сектора. Гораздо важнее, что темп роста экономи-

ки Китая ускорился во втором квартале на 

6,5%, а темпы роста экономики Индии — 

7,8%», — подчеркнул Орешкин.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА  
Лидеры России 
и Южного Судана 
провели переговоры 

Африка рядом

Айсель Герейханова

Вчера в Кремле прошли переговоры президентов Рос-
сии и Южного Судана Владимира Путина и Салвы Кии-
ра. Лидер африканского государства прилетел в Моск-
ву накануне с официальным визитом.

Перед встречей с российским лидером Салва Киир 
отправился в Александровский сад, где возложил ве-
нок к Могиле Неизвестного Солдата. Для зарубежно-
го гостя провели торжественную церемонию, в кото-
рой принимала участие рота почетного караула, ор-
кестр. Владимир Путин, принимая гостя в Кремле, от-
метил, что очень рад видеть его в Москве с официаль-
ным визитом. «Отношения между нашими странами 
развиваются весьма интенсивно. Мы были одной из 
первых стран, которые признали суверенитет и не-
зависимость Южного Судана», — сказал президент в 
начале разговора. По его словам, в сфере экономиче-
ского сотрудничества двух стран еще многое предсто-
ит сделать. «В про-
шлом году у нас 
наблюдался неко-
торый спад това-
рооборота, а в этом 
году, правда, мы 
являемся свидете-
лями того, что то-
варооборот растет. 
Правда, и это толь-
ко самое начало, у 
нас много хороших 
возможностей в са-
мых разных областях, в том числе в энергетике», — ука-
зал российский лидер. Среди энергетических проек-
тов Путин назвал строительство нефтеперерабатыва-
ющего завода в Южном Судане с участием российской 
компании. А в планах — и создание второй очереди это-
го завода.

Президент России также пообещал, что Москва бу-
дет поддерживать Джубу в урегулировании внутри-
политической ситуации и обеспечении безопасности. 
«Конечно, мы отдаем себе отчет в том, что дальней-
шее поступательное развитие связано с обеспечением 
безопасности, с урегулированием всех тех проблем и 
сложностей, которые достались вам еще из прежних 
времен. Поэтому будем делать все, чтобы вас поддер-
жать и по этому направлению», — сказал российский 
лидер.

В свою очередь Салва Киир заявил, что не видит аль-
тернатив дружбе с Россией. «Мы будем работать со-
обща — с вами и с Российской Федерацией, потому что 
сегодня ситуация в мире показывает, что в одиночку 
никому не выжить, не добиться успеха, и наша страна 
не исключение», — сказал он и добавил, что эти пере-
говоры — первый шаг на длинном пути совместной ра-
боты двух стран в будущем. Он отметил, что населе-
ние Южного Судана — самая молодая нация на планете. 
«Нам необходимо иметь сильных, влиятельных дру-
зей, одним из которых являетесь вы. Мы не видим ка-
ких-либо альтернатив дружбе с вами», — подчеркнул 
Киир.    

Дорогая моя Москва
Эта трансформация 
подразумевает борьбу 
за технологическое ли-

дерство, за специалистов, за ис-
точники энергии и многое дру-
гое. Для России большое значе-
ние имеет привлечение доступ-
ных ресурсов для инвестицион-
ных проектов. 

Правительство и Банк России 
на протяжении двух лет реали-
зуют соответствующую «дорож-
ную карту». Она предусматрива-
ет расширение линейки инстру-
ментов, создание условий и сти-
мулов для активного присут-
ствия различных групп инвесто-
ров и для укрепления доверия к 
отечественному рынку. 

«Мы также планируем уско-
рить переход к более широко-
му использованию рубля, — на-
помнил премьер-министр. — 
Расширяем сеть прямых кор-
респондентских счетов между 
банками России и дружествен-
ных стран именно в националь-
ных валютах. Список валют 
дружественных государств, ко-
торыми сейчас торгуют на Мо-
сковской бирже, растет».

Ведется работа над запуском 
трансграничных расчетов на 
базе технологии блокчейн с ис-
пользованием цифровых финан-
совых активов и соответству-
ющих утилитарных цифровых 
прав. 

Михаил Мишустин сооб-
щил, что подготовлен пошаго-
вый план по созданию такой си-
стемы, в рамках которого будут 
проанализированы правовые 
и технические аспекты. Он на-
деется, что это даст новые воз-

можности для привлечения ино-
странных инвестиций, а в теку-
щих условиях они могут суще-
ственно облегчить движение 
капитала.

Глава кабинета министров 
рассказал, что многие зарубеж-
ные инвесторы хотели сохра-
нить свои проекты в нашей 
стране, но из-за действий вла-
стей своих стран вынуждены 
были уйти с российского рынка. 
«Мы рассчитываем, что праг-
матизм возобладает и они вер-
нутся», — заметил Мишустин, 
давая понять, что дверь для них  
открыта.

Председатель правительства 
из истории с санкциями вывел 
один урок и уверен, что мно-
гие страны это тоже прекрас-
но понимают: «Без собственно-
го технологического задела они 
легко могут, я бы сказал, ока-
заться за бортом, буквально на 
ровном месте испытать дефи-
цит даже важнейших товаров 
и комплектующих». Поэтому в 
России делается особый акцент 
на развитии внутреннего произ-
водства, правительство поощря-
ет как разработку, так и освое-
ние передовых решений на тер-

ритории страны. «Для этого мы 
предусмотрели стимулирование 
выпуска критически значимой 
продукции», — напомнил пре-
мьер-министр. 

Приоритетное внимание от-
ведено электронной, радиоэлек-
тронной, химической промыш-
ленностям, станкостроению, 
транспортному и энергетиче-
скому машиностроению, укреп-
лению технологического и кад-
рового суверенитета. 

Создается единая база стар-
тапов, которая должна дать пол-
ную картину разрабатываемых 
технологий. 

Перезапускается деятель-
ность венчурных фондов через 
усиление поддержки соответ-
ствующих вложений. 

«Цель всей этой поддерж-
ки — не просто заместить им-
портные технологии, которые 
стали недоступными в услови-
ях санкций, — объяснял Михаил 
Мишустин конечную задачу. — 
Важно вывести отечественные 
компании на уровень, который 
позволяет быть не только им-
портозаместителями, а глав-
ное, конкурентоспособными 
экспортерами».  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с избранными губернаторами 
развитие регионов и страны

В команде с президентом
Айсель Герейханова 

У 
России есть все для 
того, чтобы разви-
ваться дальше, не-
смотря  на  планы 
З а п а да  за д у ш и т ь 
страну санкциями. 
Об этом президент 
РФ Владимир Путин 
заявил на встрече 

с избранными главами регио-
нов, которую он провел вчера в 
режиме видеоконференции. На 
связь вышли 26 губернаторов, и 
среди них — руководители новых 
субъектов России. 

В начале разговора Путин 
отметил, что сентябрьские вы-
боры прошли открыто, честно, 
в конкурентной борьбе.  «Явка 
также была высокой, что пока-
зывает растущую гражданскую 
зрелость нашего общества: 
люди понимают, насколько это 
важно — участвовать в выборах, 
ответственно определять буду-
щее своего региона, своей стра-
ны, а значит, и будущее своей 
семьи и своих детей», — заявил 
президент.  Он назвал убеди-
тельными результаты губерна-
торских выборов: «В регионах, 
где руководители определяются 
через прямое голосование, уве-
ренно победили в первом туре 
или получили широкую под-
держку в региональных законо-
дательных собраниях». 

Отдельно Путин отметил 
прошедшие выборы на новых 
исторических территориях — 
Донбассе и Новороссии. «По 
итогам голосования в регио-
нальных парламентах, состав 
которых был также впервые из-
бран по российским законам, 
подтвердили свои полномочия 
действующие главы субъектов 
Федерации», — напомнил он и 
добавил, что это важный шаг 
на пути полноценного вхожде-
ния новых регионов в единое 
правовое пространство России. 
Президент отметил, что хотя си-
туация в этих регионах особая, 
местные жители чувствуют под-
держку, которую им оказывает 
вся Россия. 

Главной задачей всех избран-
ных глав регионов должно быть 
благополучие российских се-
мей, повышение их доходов, ре-
шение демографических и со-
циальных задач. «Это развитие 
региональных экономик, укреп-
ление их кадровой, образова-
тельной, технологической базы, 
создание новых рабочих мест», 
— пояснил Путин. По его словам,  
сейчас время новых возможно-
стей и подходов. «Вопреки, кста-
ти, планам тех, кто мечтал заду-
шить нас санкциями», — заметил 
он. И подчеркнул, что внешнее 
давление в итоге стало мощным 
стимулом для роста российских 
производств.  «Экономика наби-
рает темпы, промышленность 
работает так, как давно уже не 
работала, сельское хозяйство 
новые и новые рекорды ставит, 
строительство развивается та-
кими темпами, которых не было 
в советское время», — перечис-
лил успехи Путин.  «Вопросов 

очень много, но хочу подчерк-
нуть — у нас есть все возможно-
сти для этих решений, как это ни 
покажется странным кому-то со 
стороны, тем, кто ожидал, что у 
нас здесь все рухнет», — добавил 
президент. 

Он отметил, что общий ре-
зультат будет зависеть от того, 
как избранные губернаторы бу-
дут работать в своих регионах. 
«Нужно и дальше в тесной рабо-
те с правительством, федераль-
ными и муниципальными орга-
нами власти оказывать необхо-
димую поддержку компаниям, 
предприятиям, готовым зани-
мать освобождающиеся ниши», 
— поручил Путин. Президент 
рассчитывает, что главы регио-
нов будут особое внимание уде-
лять развитию инфраструктуры 
—  транспортной, инженерной, 
коммунальной, социальной. «То 
есть тем системным вопросам, 
от которых напрямую зависит 
экономический рост и качество 
повседневной жизни людей», — 
указал он.

Путин подчеркнул, что за-
бота о героях СВО и их семьях 
— долг всех уровней власти в РФ. 
«Считаю, что для всех нас, и в 
первую очередь для представи-
телей органов власти, причем 
всех уровней, забота о героях, о 

тех, кто потерял своих близких, 
— не столько служебный, сколь-
ко гражданский, человеческий, 
нравственный долг, долг благо-
дарности и уважения к защит-
никам Отечества», — заявил пре-
зидент.

Губернаторы, участвующие 
в совещании, могли в режиме 
свободного микрофона выска-
зать свою позицию и рассказать 
о своих приоритетах в регио-
нах. Так, мэр Москвы Сергей Со-
бянин заявил, что успехи глав 

регионов на выборах напрямую 
связаны с высоким рейтингом 
главы государства, а также кон-
солидацией общества в целом. 

Собянин считает, что после 
выборов главы регионов долж-
ны пересмотреть свои програм-
мы развития. «Текущие планы 
были у большинства достаточно 
амбициозные, но тем не менее 
необходимо сделать их актуаль-
ными с учетом тех вызовов, ко-
торые мы имеем», — сказал  он. 
Градоначальник  добавил, что в 
Москве все программы разви-
тия сегодня делаются более глу-
бокими и интенсивными, упор — 
на развитие ключевых отраслей 
экономики, таких как микро-
электроника, автомобилестрое-
ние, фармацевтика, строитель-
ство заводов для ОПК. 

Глава Донецкой Народной 
Республики (ДНР) Денис Пуши-

лин заверил Владимира Путина 
в том, что он может всецело рас-
считывать на Донбасс. «От себя 
и от своих земляков могу с уве-
ренностью сказать, что Донбасс 
не подведет», — сказал он. Гла-
ва региона поблагодарил пре-
зидента за особое отношение к 
республике. Пушилин подчерк-
нул, что, несмотря на продол-
жающиеся военные действия, 
обстановка в ДНР складывает-
ся существенно лучше, чем во 
все предыдущие годы. «Сейчас 
с нами вся Россия», — сказал он. 

Глава Луганской Народной 
Республики (ЛНР) Леонид Па-
сечник также поблагодарил Пу-
тина за поддержку и доверие. 
Он подчеркнул, что в регионе 
сформирована надежная, про-
фессиональная команда. «Заве-
ряю вас, что мы и далее единой 
командой продолжим нашу ра-

боту, направленную на разви-
тие ЛНР и на укрепление могу-
щества и процветание нашей 
великой и единой Родины — Рос-
сийской Федерации», — пообе-
щал он.

Завершая встречу, Путин 
заявил, что главы регионов 
должны быть в диалоге с людь-
ми. «Рассчитываю, что вы все-
гда будете открыты к прямо-
му, честному диалогу с людь-
ми, а в своих действиях и реше-
ниях исходить из их интересов 
и потребностей, направлять 
все свои усилия на достиже-
ние целей комплексного, при-
носящего зримый, ощутимый 
результат развития региона, 
а значит, и страны в целом», — 
сказал он.  

Президент поздравил глав регионов 
с победой на выборах и обозначил 
основные направления их работы.

А К Ц Е Н Т

Выборы — важный шаг на пути 
интеграции новых субъектов 
в правовое пространство РФ

ФИНАНСЫ

ЗАДЕРЖКИ В ГЛОБАЛЬНОМ РАЗВИТИИ

Дела бюджетные
В России нет никакого 

секвестра федерального 

бюджета, заявил глава минфина 

Антон Силуанов. «У нас бюджет 

движется вперед, растет, нормаль-

ный, здоровый бюджет. Никакого 

урезания в бюджете нет. Никакого 

секвестра нет. А то, что вы называ-

ете секвестром или другим ино-

странным словом, так это, может, 

те расходы, которые мы пере-

направляем каждый год на новые 

задачи приоритетные», — расска-

зал Силуанов.

В прошлую пятницу проект феде-

рального бюджета на 2024—2026 

годы был внесен на рассмотрение 

правительства. Доходы бюджета в 

2024 году запланированы на уров-

не 35 трлн руб., расходы — 36,6 

трлн руб. Ненефтегазовые доходы 

казны в следующем году должны 

вдвое превысить нефтегазовые. 

Дефицит госказны 2024—2026 го-

дов составит 0,9—1,6 трлн руб. 

Кроме того, с 2024 года возвраща-

ется полноценное бюджетное пра-

вило с ценой отсечения нефти 60 

долл. за баррель.

Как уточнил позднее Силуанов на 

пресс-конференции, минфин не 

планирует расширять прогрессив-

ную шкалу НДФЛ и менять ставки 

всех базовых налогов. Кроме того, 

он добавил, что дефицит феде-

рального бюджета в 2023 году бу-

дет 2% ВВП «или даже меньше».

Также, по словам Силуанова, курс 

рубля нужен «кому-то сильный, а 

кому-то — слабый», но в минфине в 

первую очередь хотят его пред-

сказуемости. Как отметила Наби-

уллина, при ключевой ставке 7,5—

8,5% (это уровень июля-августа, 

сейчас она составляет 13%. — «РГ») 

курс рубля был бы гораздо более 

слабым. Набиуллина также доба-

вила, что ЦБ против того, чтобы 

принимать меры для укрепления 

курса рубля, лишь бы показать, 

что с курсом что-то сделано. 

«Надо посмотреть, насколько это 

эффективно и что это будет рабо-

тать», — подчеркнула глава Банка 

России.

Столичные стандарты 
За двенадцать лет доходы Москвы 

выросли в 3,2 раза. А столичные 

отчисления в федеральный бюд-

жет — в четыре. И сегодня 

большую часть той помощи, кото-

рую регионы получают из гос-

казны, в нее перечисляет именно 

Москва, рассказал мэр столицы 

Сергей Собянин.

«Мы понимаем задачи, которые 

стоят перед страной, мы команда. 

И доходы Москвы формируются в 

связке с экономикой страны. 

Поэтому мы не считаем такое 

перераспределение бюджета не-

справедливым. Очевидно, что мы 

справляемся с функциями столи-

цы самостоятельно. Но без под-

держки правительства и президен-

та это было бы невозможно», — от-

метил Собянин. Мэр подчеркнул, 

что главной поддержкой являются 

стабильные и постоянные прави-

ла. «К любым законам можно при-

способиться, но главное, чтобы 

они были постоянными. И я благо-

дарен правительству за то, что в 

нашей стране эти правила, не-

смотря на нюансы, являются ста-

бильными. Только в состоянии ста-

бильности можно что-то планиро-

вать и иметь мотивацию к наращи-

ванию доходной базы экономи-

ки», — сказал Собянин.

Подготовили Роман Маркелов, 
Ирина Рыбникова
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Сергей Собянин: Доходы Москвы формируются в связке с экономикой всей страны.

А К Ц Е Н Т

Расширяем сеть прямых 
корреспондентских счетов между 
банками России и дружественных 
стран именно в национальных валютах

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 11 

Федерального закона 
«О днях воинской славы 

и памятных датах России»
Принят Государственной Думой 19 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 сентября 2023 года

Статья 1
Внести в статью 11 Федерального закона от 13 марта 1995 года 

№ 32-ФЗ «О днях воинской славы и памятных датах России» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 1995, № 11, ст. 943; 2005, 
№ 30, ст. 3109; 2023, № 25, ст. 4427) следующие изменения:

1) дополнить новым абзацем тринадцатым следующего содержания:
«30 сентября ― День воссоединения Донецкой Народной Респуб-

лики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Хер-
сонской области с Российской Федерацией (2022 год);»;

2) абзацы тринадцатый ― семнадцатый считать соответственно 
абзацами четырнадцатым ― восемнадцатым.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 28 сентября 2023 года № 493-ФЗ

Тем временем
Владимир Путин провел встречу с главой Чечни
Владимир Путин провел в Кремле встречу с главой 

Чечни Рамзаном Кадыровым. Президент отметил 

личный вклад Кадырова и его команды в социально-

экономическое развитие региона. «В целом динами-

ка положительная, в значительной степени это 

происходит благодаря вам, вашей команде, уверен-

но люди работают, [а также благодаря] хорошему 

взаимодействию с правительством РФ», — сказал Пу-

тин. Сам Кадыров, говоря о текущей ситуации в Чеч-

не, отметил, что «особых проблем нет». «Эти пробле-

мы мы давно решили, сейчас есть технические во-

просы, по которым, как всегда, нужна ваша по-

мощь», — сказал он.

Большая часть разговора была посвящена участию 

чеченских бойцов в специальной военной опера-

ции.  Президент попросил передать самые наилуч-

шие пожелания участникам СВО и их семьям. «Я 

знаю, что вы лично занимаетесь все время этими во-

просами, в том числе поддержкой семей наших ре-

бят, которые на переднем крае воюют, уверен, хоро-

шо, мужественно, героически», — сказал Путин. Пре-

зидент отдельно отметил, что у чеченских бойцов хо-

рошие контакты сложились с другими подразделе-

ниями и  командирами. «Одного спросил, как там ре-

бята из Чечни воюют. Ответ был прямо в ту же секун-

ду: «Не подведут, я в них полностью уверен». Пони-

маете, это о многом говорит», — отметил Путин. 

Кадыров в свою очередь заверил президента Рос-

сии, что его приказ «будет выполнен 100%». «Вла-

димир Владимирович, если ваш приказ не выпол-

нен, значит, нам не жить в этом государстве», — ска-

зал он.
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Президент РФ Владимир Путин 

выступил в Государственном 

Кремлевском дворце на торже-

ственном вечере, посвященном 

100-летию Расула Гамзатова. Глава 

государства назвал поэта «душой 

Дагестана, да и всей России» и 

особо отметил «гамзатовскую 

формулу России», которую поэт 

выразил в своем известном выска-

зывании: «В Дагестане я аварец, в 

России я дагестанец, за границей — 

русский». Путин считает, что твор-

чество Гамзатова вдохновляет лю-

дей и «сегодня, когда решается 

судьба России, когда мы защища-

ем все то, что нам дорого, наше бу-

дущее, правду и справедливость».

Южный Судан 
не видит 
альтернатив 
дружбе 
с Россией
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ФАКТЫ

КИЕВ ПУГАЕТ СВОИХ РАСПРАВОЙ НАД СЕМЬЯМИ

Иван Петров

С
трелок 79-й отдельной де-
сантно-штурмовой бри-
гады Вооруженных сил 

Украины Юрий Микитинчук, 
попавший в плен к нашим вой-
скам, рассказал, как командова-
ние мотивирует их идти в «мяс-
ные штурмы».

«Есть возможность не по-
пасть на передовую — надо отка-
заться от выполнения приказа и 
уйти в самоволку. Но это несет 
угрозу расправой семьям, де-
тям. Я уже однажды так сделал, 
вынужден был вернуться, боял-
ся за детей», — цитирует ТАСС 
показания военнопленного.

В более редких случаях 
украинские военные, оказы-
вается, могут договориться со 
своим командиром подразде-
ления. По словам Микитинчу-
ка, в среднем стоимость воз-
можности избежать участия в 
штурмовых операциях — 70 ты-
сяч гривен, или 70 процентов 
от зарплаты.

Накануне также стало из-

вестно, почему украинским во-
енным запретили использовать 
в атаках зарубежную бронетех-
нику. Выяснилось, что дело не 
только в репутационных рис-
ках, которые стали нести запад-
ные оружейные компании по-
сле распространения кадров 
с горящими в Запорожье их 
танками и БМП.

Запад не уделил достаточ-
но времени обучению укра-
инских солдат эксплуатации 
западной боевой техники, что 
делает ее использование менее 
эффективным и приводит к ча-
стым поломкам. К такому выво-
ду пришла газета The Wall Street 
Journal. Как сообщили изда-
нию сами украинские военные, 
западные вооружения, напри-
мер, гаубицы Panzerhaubitze 
производства германского кон-
церна Rheinmetall, часто лома-
ются на фоне их постоянной 
эксплуатации. Военные анали-
тики в свою очередь отметили, 
что поломки могут быть след-
ствием того, что «на подготов-
ку украинских артиллеристов 

перед их отправкой на поле боя 
было потрачено слишком мало 
времени». Так, обучение сол-
дат эксплуатации гаубиц про-
должалось всего пять недель. В 
то время как немецкие солдаты 
тому же самому обучаются как 
минимум четыре месяца.

Это явно озаботило амери-
канских военных. «При непра-
вильном обращении с двигате-
лями танк Abrams может взо-
рваться. Еще одну существен-
ную проблему для боеспособ-
ности танка представляет пло-
хая герметизация боекомплек-
та. Танк может взорваться при 
удачном попадании в место хра-
нения снарядов», — сообщил 
американский генерал Марк 
Хертлинг французской газете 
Le Figaro.

В результате большая часть 
провального контрнаступле-
ния проходит пешком. Об этом в 
интервью американской газете 
The Wall Street Journal  сообщил 
руководитель главного управ-
ления разведки Минобороны 
Украины Кирилл Буданов. 

АРСЕНАЛ

НА ВСЯКИЙ «АБРАМС» 
НАЙДЕТСЯ СВОЙ «КОРНЕТ»
Сергей Птичкин

Б
ронетехника НАТО уже 
столкнулась с российской 
противотанковой оборо-

ной. И американские «Абрам-
сы» неизбежно столкнутся. 
Вражеские танки успешно уни-
чтожаются минами, система-
ми залпового огня, ствольной 
артиллерией. Однако наиболее 
эффективны противотанковые 
ракетные комплексы (ПТРК), 
стреляющие противотанковы-
ми управляемыми ракетами 
(ПТУР).

В зоне СВО использует-
ся практически весь арсе-
нал отечественных ПТРК. Это 
запускаемые с вертолетов «Ата-
ки», «Вихри», «Штурмы», но-
вейшие «Изделие 305». А так-
же наземные «Корнет», «Кон-
курс», «Метис», «Хризантема», 
«Фагот» и другие. Для них нет 
непоражаемой бронетехники.

Одним из лучших в мире 
объективно стал «Корнет». 
Управляемая ракета этого 
комплекса наводится по лазер-
ному лучу. «Корнет» способен 
поражать не только наземные, 
но и воздушные цели, летящие 
со скоростью 250 м/с. То есть 
противотанковый комплекс мо-
жет работать как противовоз-
душный — уничтожать вертоле-
ты и беспилотники.

Есть у этого ПТРК интерес-
ная особенность, которой не об-
ладает ни один из зарубежных 
аналогов. Ракета «Корнета» га-
рантированно пробивает са-
мую современную активную и 
динамическую защиту танков. 
Достигается это тем, что в 
направлении особо защищен-
ной цели друг за другом летят 
сразу две ракеты. Если на танке 
стоит активная защита, то она 
реагирует на первую ракету, 
срабатывает и, возможно, уни-
чтожает ее на подлете. Зато вто-
рая влетает в образовавшуюся 
брешь, взламывает тандемной 
боеголовкой динамическую за-
щиту и основным зарядом про-
бивает броню толщиной более 
метра.

 Если же активной защиты 
нет или она не срабатывает, то 
два «Корнета» бьют в одну точ-
ку, не оставляя танку вообще 
никаких шансов на спасение. 

Классическая пусковая уста-
новка ракет размещена на тре-

ножном станке. Она включает в 
себя прицел, способный рабо-
тать как в оптическом, так и в 
инфракрасном диапазонах, ла-
зерный дальномер, оптическое 
лазерное устройство, а также 
автомат сопровождения целей с 
приводами наведения. 

Оценив высокую эффек-
тивность «Корнета», его ста-
ли включать в состав воору-
жения БМП-2М и БМПТ. Также 
комплекс составляет основу во-
оружения боевого модуля «Кли-
вер», который можно устанав-
ливать на БМП-3 и бронеавто-
мобиль «Тигр».

Специалисты неоднократно 
сравнивали российский ПТРК 
«Корнет» и американский FGM-
148 Javelin. И всегда наш оказы-
вался лучше. 

Дальность эффективной 
стрельбы у «Корнета» по дви-
жущейся бронетехнике состав-
ляет 5500 метров, а по непо-
движным наземным целям — и 
все десять километров. У FGM-
148 Javelin — не более 3000 мет-
ров. Бронепробиваемость у рос-
сийского ПТРК 1200 мм гомо-
генной брони против 800 мм у 
американского аналога. Прав-
да, «Джавелин», как считается, 
бьет в крышу танка, где толщи-
на брони, можно сказать, сим-
волическая. 

И американская ракета бро-
нетехнику гарантированно уни-
чтожает. Зато две ракеты «Кор-
нета» летят одна за другой в лоб 
и взрывают любой танк с любой 
толщиной брони. А против бью-
щего в крышу «Джавелина» эф-
фективной защитой оказались 
козырьки над башней с укреп-
ленными на них коробочками 
динамической защиты «Кон-
такт-1».   

Еще показательная деталь. 
Точность стрельбы «Корнета» 
составляет 0,9 против 0,3 FGM-
148 Javelin. То есть девять из де-

сяти пущенных российских ра-
кет попадают в цель, а из десяти 
американских только три. 

Если ракеты «Корнета», как 
и большинство ПТУР в мире, на-
водятся в оптическом диапазо-
не, то ракеты комплекса «Хри-
зантема» — и в оптическом, и 
в радиолокационном. Кстати, 
это первый в мире противотан-
ковый ракетный комплекс 3-го 
поколения. Он способен обна-
руживать и уничтожать цели с 
вероятностью 0,9 днем, ночью, 
в дождь, снег и туман. Наведе-
ние ракеты осуществляется в 
полуавтоматическом режиме 

по радиолучу или в луче лазера. 
Все чаще в ходе специальной 

военной операции использует-
ся новейшая управляемая ра-
кета, известная как «Изделие 
305», запускаемая с вертоле-
тов. Отличается самой высокой 
точностью из всех существую-
щих противотанковых управ-
ляемых ракет. При относитель-
но небольших размерах несет 
боевую часть, эквивалентную 
35 кг тротила. Этого достаточ-
но, чтобы при попадании в танк 
у того силой взрыва снесло баш-
ню даже без ее пробития.

Ракета имеет комбиниро-
ванную систему наведения с 
несколькими режимами рабо-
ты, позволяющую пускать ее 
с вертолетов, не заходя в зону 
действия противовоздушной 
обороны. Ракета сама найдет 
бронетанковую цель и уничто-
жит ее.

У «Абрамсов» большой вы-
бор вариантов встречи с проти-
вотанковыми системами Рос-
сийской армии. И результат та-
кого знакомства будет для аме-
риканца печален. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Командир батареи ЗРК «Тор-М1» с позывным «Гамбит» рассказал, что за 8 месяцев боевой работы в зоне специальной военной операции его расчеты уничтожили более 200 вражеских целей. 

Ракета противотанкового комплекса «Корнет» пробивает 1200 мм брони, он считается одним из лучших в мире.

А К Ц Е Н Т

У «Абрамсов» большой выбор встречи 
с противотанковыми системами нашей 
армии. И результат такого знакомства 
будет для американца печален

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ СОЛДАТЫ СДАЮТСЯ В ПЛЕН КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии распростра-
нило очередные 
кадры сдающих-
ся в плен укра-
инских солдат. 
Видео сделано в 
районе населен-
ных пунктов Ра-

ботино и Пятихатки (Запорож-
ская область), где ВСУ уже кото-
рую неделю безуспешно пыта-
ются атаковать наши позиции.

В комментарии к съемке го-
ворится, что в этих местах враг 
потерял тысячи человек. «По-
нимая, что возможности боевой 
техники, поставляемой страна-
ми Запада, преувеличены, воен-
нослужащие ВСУ делают выбор 
— сдаться в плен российским во-
еннослужащим», — отметили в 
Минобороны России. 

По данным председателя за-
порожского движения «Мы вме-
сте с Россией» Владимира Рого-
ва, практически каждый день 
несколько солдат ВСУ добро-
вольно складывают оружие.

«Уже можно говорить о ре-
гулярной сдаче в плен против-
ника, их переходе на мирную 
сторону. Два-пять человек ми-
нимум в день на Ореховском 
направлении, район Работина 
и Вербового. Сдаются стабиль-
но», — заявил Рогов ТАСС.

Похожая ситуация наблюда-
ется и на других направлениях 
спецоперации. По оценке зам-
командующего 2-м армейским 
корпусом, командира спецна-
за «Ахмат» Апты Алаудинова, 
решение бойцов ВСУ не идти 
против российских сил свиде-
тельствует, с одной стороны, об 
усталости противника. 

«Желающих реально во-
евать, в принципе, с каждым 
днем с украинской стороны мы 
видим все меньше и меньше», — 
поделился Алаудинов наблюде-
ниями с РИА Новости.

С другой стороны, по его 
словам, сдача в плен военных 
ВСУ— результат проводимой 
на Украине беспощадной мо-
билизации. 

«Людей избивают автома-
тами, загоняют на передовую. 
Естественно, мы понимаем ре-
шение, которое эти бойцы при-
нимают, чтобы не сражаться с 
нами», — сказал Алаудинов.

Между тем, по информации 
с мест, нашим войскам удалось 
на 250—300 метров расширить 
так называемую «серую зону» 
к западу от запорожского села 
Вербовое.

«Враг отброшен от тех мест, 
из которых вел огонь по нашим 
позициям. Теперь украинские 
боевики к нам так близко не 
подходят», — сообщил РИА Но-
вости Владимир Рогов.

По его словам, российская 
артиллерия нанесла удары по 
противнику на Ореховском 
направлении. 

«Наши хорошо отработали 
по Степногорску в тот момент, 
когда туда подтягивались но-
вые резервы ВСУ, по Орехову, 
по Малым Щербакам и Малой 
Токмачке. 

«В этих четырех местах на-
крывали и личный состав про-
тивника, и технику с боеприпа-
сами», — рассказал Рогов. 

Он добавил, что на Времев-

ском участке севернее села 
Приютное российские бойцы 
взяли несколько вражеских по-
зиций и пару опорных пунктов.

Вооруженные силы Украи-
ны при поддержке артиллерии 
и реактивных систем залпо-
вого огня пытались наступать 
в сторону села Заветное Же-
лание. 

Но в итоге под огнем россий-
ских войск были вынуждены от-
ступить. 

Вот что вчера сообщили о си-
туации в зоне специальной во-
енной операции в Миноборо-
ны России. На одном из самых 
напряженных направлений — 
Запорожском — наши войска у 
села Работино и северо-запад-
нее Вербового нанесли пораже-
ние 65-й механизированной и 
82-й десантно-штурмовой бри-
гаде ВСУ. 

Противник потерял 245 че-
ловек, БМП Bradley, две броне-
машины и три автомобиля. 

Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы были уничто-
жены орудие Д-30, самоходка 
«Гвоздика»и американская гау-
бица М119.  

Более всего солдат командо-
вание ВСУ потеряло на Донец-
ком направлении — до 190 че-
ловек убитыми и ранеными. На 
Южно-Донецком направлении 
противник не досчитался 105 
солдат. На Краснолиманском — 

около 60. На Купянском и Хер-
сонском — еще 70. 

Итого около 670 человек за 
сутки.

«Севернее  населенного 
пункта Приютное Запорож-
ской области уничтожена ди-
версионно-разведывательная 
группа 110-й бригады террито-
риальной обороны», — расска-
зали в Минобороны России.

Там добавили, что около села 
Огурцово в Харьковской обла-
сти на воздух взлетел склад с 
боеприпасами 1-й бригады спе-
циального назначения ВСУ. У 
Богдановки в Кировоградской 
области — 62-й арсенал бое-
припасов сухопутных войск 
Украины. 

Кроме того, в районе на-
селенного пункта Федоров-
ка в ДНР был нанесен удар по 
командно-наблюдательному 
пункту 54-й мехбригады ВСУ.

Российские истребители 
сбили в небе над населенным 
пунктом Торецкое в Донецкой 
Народной Республике враже-
ский штурмовик Су-25. 

А расчеты зенитных ракет-
ных комплексов перехватили 
четыре реактивных снаряда си-
стем залпового огня HIMARS и 
«Ольха».

По данным Минобороны 
России, за сутки наши бойцы 
уничтожили еще 26 беспилот-
ников противника.  

А К Ц Е Н Т

Российские истребители сбили в небе 
над населенным пунктом Торецкое 
в Донецкой Народной Республике 
вражеский штурмовик Су-25

Анатолий Матвийчук,
военный эксперт, 
полковник в отставке: 
— Поставка американских танков Abrams 

M1A1 на Украину, конечно не приведет к ка-

ким-либо значительным изменениям на 

поле боя. Это обычный танк, со своими 

сильными и слабыми сторонами, которые 

изучали наши офицеры еще в бытность кур-

сантами военных училищ.      

Вместе с тем, для нас большой проблемой 

могут стать снаряды с обедненным ураном, 

которые американцы намерены поставлять 

вместе с этими танками. Большое количе-

ство подкалиберных снарядов с урановым 

сердечником находится на американских 

складах, и передача их Украине выглядит де-

шевым способом уничтожения устаревшего 

военного имущества. Такие снаряды имеют 

начальную скорость 1555 метров в секунду 

и способны пробить стальную плиту толщи-

ной примерно 800 мм на дистанции 2 кило-

метра. Снаряд реально проламывает броню, 

при этом сам превращается в газообразную 

кашицу. Вся эта взвесь радиоактивна. Она 

заражает броню танка в который попала, 

окружающую местность, ну и, конечно, лич-

ный состав. То есть это опасный снаряд с 

точки зрения заражения местности. С уче-

том того, что экипажи «Абрамсов» вряд ли 

будут вести регулярные дуэли с нашими ма-

шинами, эти снаряды начнут применять по 

другим целям. Начнутся обстрелы позиций, 

опорных пунктов. Так как подкалиберный 

снаряд это просто небольшой ломик для 

пробивания брони, особого ущерба укрыти-

ям он нанести не сможет. Однако, если та-

кой ломик попадет в землю, то он начнет фо-

нить, заражая всю округу. То есть там, где об-

стреливал позиции Abrams, необходимо бу-

дет проводить противорадиационные меро-

приятия. Повторюсь, такие снаряды не 

способны вызвать мощное радиационное 

заражение, однако боеприпасы с обеднен-

ным ураном очень опасны своей токсично-

стью и канцерогенностью. Отсюда вывод — 

рекультивация земель, где наследят обед-

ненным ураном украинские вояки, может 

занять достаточно много времени.    

Хотел бы отметить, что киевский режим убе-

ждает своих граждан в том, что поставка 

танков Abrams поможет успешно прово-

дить контрнаступление на Юге Украины. Од-

нако можно уже уверенно говорить, что сил 

для этого у ВСУ почти не осталось. Макси-

мум, что в ближайшие месяцы могут проде-

монстрировать ВСУ, — это попытки обозна-

чить прорывы на разных участках. Бое-

способность украинской армии становится 

все более ограниченной. Она будет вести 

какие-то, может, маневренные действия, но, 

скорее всего, они будут исключительно по-

зиционными. В осенне-зимнюю кампанию 

ВСУ начнут оборудовать опорные пункты, 

которые должны будут сдерживать уже 

наши войска.  

Марат Хайруллин, 
военкор в ДНР 
(видеоблог автора, цитаты 
по изданию «Политнавигатор»)
— Российское командование нашло способ 

пролома забетонированных линий оборо-

ны ВСУ с помощью новой «тактики мелких 

ударов».

Украинские военные 9 лет превращали го-

рода в крепости, они готовились к нашему 

удару. На направлении Волновахи, напри-

мер, у них было несколько заготовленных 

линий обороны. Под Авдеевкой, вду-

майтесь, у них пять линий обороны. Две мы 

уже взяли, сейчас грызем третью. Они за-

капываются, везде они строят, и сейчас под 

Купянском заливаются бетоном. У них дале-

ко не маленький опыт. Под Марьинкой были 

очень серьезные фортификационные соо-

ружения. Это на фоне того, что они наши 

укрепления не могут пробить, и прибедня-

ются: ой, там, минные поля! Так они тут та-

кие минные поля устраивают! В пять этажей 

закапываются минами, всё в порядке у них с 

обороной. У них заранее разработано — это 

было видно на примере Мариуполя, Бахмута 

— как только мы подходим к какому-то горо-

ду, они тут же занимают подготовленные по-

зиции среди домов. У них такие планы давно 

были готовы. Но каждый город превращать в 

Бахмут, груду развалин, наши не хотят. 

Поэтому и нащупана такая тактика мелких 

ударов. И они ничего этой тактике не могут 

противопоставить, потому и бесятся. 

Российское командование отказалось от 

практики брать города по типу бахмутской 

операции.

И за то, что наш Генштаб и в целом минобо-

роны нащупало такую форму ведения вой-

ны, при которой противник, даже залив-

шись бетоном, всё равно проигрывает, 

честь и хвала нашим генералам. А те, кто ру-

гает их, пусть посмотрят, насколько более 

умно мы воюем.

Казалось бы, что противопоставить? На тер-

ритории Донецкой области, занятой укра-

инскими войсками, десятки городов. И они 

все превращены в такие крепости. То есть, 

если бы мы в стиле Бахмута пошли по До-

нецкой области дальше — Славянск, Крама-

торск, Курахово, Константиновку брать, 

нам не то что одной, десяти армий не хва-

тит. Вот они к этому всё готовили. И то, что 

удалось подобрать ключик к такой задаче, 

очень дорогого стоит. 

Подготовили 
Александр Степанов, Иван Петров

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

Проблемой могут стать снаряды с обеднен-
ным ураном, которые США намерены постав-
лять Украине вместе с танками Abrams M1A1. 

О
Т

К
Р

Ы
Т

Ы
Е

 И
С

Т
О

Ч
Н

И
К

И

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НЕ ТАК СТРАШЕН АМЕРИКАНСКИЙ ТАНК, КАК ЕГО УРАНОВЫЙ СНАРЯД



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2023
пятница № 220 ( 9165 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА За оправдание 
экстремизма будет грозить 
до пяти лет тюрьмы

Срок за пропаганду

Татьяна Замахина

За пропаганду и оправдание 
экстремизма — например, 
стрельбы в школах — будет гро-
зить срок до пяти лет лишения 
свободы. Такой законопроект 
Госдума одобрила в первом 
чтении.

Депутаты из фракции «Еди-
ная Россия» предложили скор-
ректировать статью 280 Уго-
ловного кодекса РФ, которая 
устанавливает ответственность 
за публичные призывы к осу-
ществлению экстремистской 
деятельности. Согласно иници-
ативе санкции за оправдание 
или пропаганду экстремизма 
будут такими же, что и за при-
зывы. То есть смогут оштрафо-
вать на сумму от 100 тысяч до 
300 тысяч рублей или лишить 
свободы на срок до четырех лет, 
если не было отягчающих об-
стоятельств. Однако если пре-
ступление было совершено с 
использованием интернета, 
срок лишения свободы может 
достигать пяти лет.

К оправданию будут отно-
сить публичное заявление о 
признании идеологии и практи-
ки экстремизма правильными, 
нуждающимися в поддержке 
и подражании. При этом про-
пагандой экстремизма авторы 
предложили считать распро-
странение материалов, убежда-
ющих в допустимости экстре-
мистской деятельности, ее при-
влекательности.

Депутаты напомнили, что 
в последние годы в России 
произошло несколько случа-
ев массовых убийств в учеб-
ных заведениях. Среди наибо-
лее резонансных трагедий — в 
2018-м в колледже в Керчи, в 
2021 году — в школе в Казани, 
в 2022 году — в детском саду в 

Ульяновской области и в том же 
году — в школе в Ижевске. И в 
интернете встречаются публи-
кации, авторы которых оправ-
дывают и даже пропагандиру-
ют подобные преступления. 

Поправки в УК — реакция в 
том числе на пропаганду масс-
шутинга, заявил один из авто-
ров поправок, председатель 
Комитета ГД по безопасности 
и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев. По его 
словам, главная цель — защи-
тить детей от вовлечения в дей-

ствия, которые представляют 
угрозу их жизни. Он напомнил, 
что еще недавно в Сети распро-
странялись так называемые 
группы смерти. Однако депута-
ты приняли ряд законов, кото-
рые купировали эти явления, 
так как вовлечение в суицид 
было приравнено к умышлен-
ному убийству. Но появились 
новые вызовы, включая оправ-
дание массовых убийств. 

«То, что подобные девиа-
ции делают модным явлением 
через социальные сети и ви-
деоплатформы, недопустимо, — 
прокомментировал «Россий-
ской газете» депутат Госдумы 
Сергей Алтухов. — Поэтому на-
казание до пяти лет лишения 
свободы считаю вполне аде-
кватным для таких «просвети-
телей» и «мейнстримщиков».  

ПРОЕКТ В Совбезе РФ 
предложили усилить наказание 
за небрежное хранение оружия

Сдайте патроны

Иван Егоров

Межведомственная комиссия 
Совбеза РФ обсудила дополни-
тельные меры по борьбе с неза-
конным оборотом оружия.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в аппарате Совбе-
за, на заседании, в частности, 
шла речь о повышении эффек-
тивности работы правоохрани-
тельных органов и спецслужб 
в установлении каналов, по ко-
торым оружие попадает в неза-
конный оборот. 

Отдельно эксперты Совбе-
за указали на важность прора-
ботки вопроса об усилении уго-
ловной ответственности за не-
брежное хранение огнестрель-
ного оружия. Сейчас за небреж-
ное хранение, в результате ко-
торого погиб человек, не преду-
смотрено лишение свободы. За 
это грозит только штраф, ис-
правительные работы или огра-
ничение свободы. Если доказа-
но, что именно небрежное хра-
нение стало причиной гибели 
двух и более лиц, его владельцу 
максимально грозит до двух лет 
лишения колонии. На сколько 
хотят ужесточить наказание, не 
сообщается, но очевидно, что 
речь идет именно о реальных 
сроках в случае гибели людей. 

Кроме того, на межведомствен-
ной комиссии, которую воз-
главляет глава МВД Владимир 
Колокольцев, прорабатывался 
вопрос о пресечении торговли 
оружием через интернет.

При этом эксперты Совбе-
за признали, что в стране пока 
еще недостаточно эффектив-
но организована профилакти-
ческая работа с населением по 
добровольной сдаче незареги-
стрированного оружия.

«Намечены и другие допол-
нительные межведомственные 
меры организационного и пра-
вового характера, в том числе с 
учетом проведения специаль-
ной военной операции», — под-
черкнули в аппарате Совбеза.

В ФСБ практически каждый 
месяц сообщают о крупных 
операциях и задержании сов-
местно с Росгвардией и МВД 
десятков нелегальных оружей-
ников, сотнях изъятых «ство-
лов», а также гранат, патронов 
и взрывчатки по всей стране. В 
том числе недавно сообщалось 
о перекрытии нелегального ка-
нала поставки оружия из зоны 
СВО, когда в Донецке сотруд-
никами ФСБ была задержано 
несколько человек — участни-
ков преступной группы неле-
гальных оружейников.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
в Крыму за госизмену
агента украинской разведки

Вернулся шпионом

Иван Егоров

Сбежавший от мобилизации 
за границу россиянин в итоге 
стал агентом военной разведки 
Украины и по заданию курато-
ров вернулся шпионить в Крым.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
задержанный по подозрению 
в госизмене мужчина в 2022 
году, уклоняясь от мобилиза-
ции, убыл на территорию од-
ного из государств СНГ. После 
чего обратился к представите-
лю главного управления раз-
ведки минобороны Украины, 
которым в последующем был 
завербован. По данным спец-
службы, выполняя задание ку-
ратора, мужчина устроился на 
работу в организацию, строя-
щую фортификационные соо-
ружения в Крыму. 

На кадрах оперативного ви-
део показано задержание в Се-
вастополе гражданина России, 

а также кадры допроса с его 
признательными показания-
ми. В частности, «испуганный 
патриот» признался, что уехал 
из России в 2022 году, опасаясь 
мобилизации. За границей он 
познакомился с сотрудником 
военной разведки Украины и 
был им завербован. После это-
го, по заданию куратора из ГУР, 
вернулся в Крым, где устроил-
ся на работу по рытью окопов: 
«Разведал все, сфотографиро-
вал и отправил ему — это были 
окопы на севере Крыма», — при-
знался задержанный. По его 
словам, он понимал, что все 
это будет использовано против 
России.

«Но у меня были совершен-
но другие цели и мне было все 
равно», — признался мужчина.

Как сообщили в ЦОС ФСБ, 
Ленинский районный суд Сева-
стополя избрал мужчине, подо-
зреваемому в госизмене, меру 
пресечения в виде содержания 
под стражей в СИЗО.  

Поправки в УК — 
реакция в том 
числе на пропа-
ганду так называе-
мого массшутинга

НЕРАВЕНСТВО В ДОХОДАХ
Росстат опубликовал динамику расслоения доходов 
россиян со второго квартала 2022 года по второй квар-
тал 2023-го. Исследовались доходы, которые прихо-
дятся на каждую из 10-процентных групп населения. 
Как выяснилось, за год со второго квартала 2022 года 
доходы наименее обеспеченных 10 процентов населе-
ния выросли на 4,5 процента, наиболее обеспеченных 
10 процентов — на 5,9 процента. Обращает на себя вни-
мание и структура расходов: траты самых бедных на 
еду выросли до 48 процентов. При этом вместо мяса 
и фруктов они стали еще чаще покупать сахар и хлеб. 
Данные отражают и рост децильного коэффициента — 
разницы в доходах 10 процентов самых богатых и са-
мых бедных слоев. Средний доход в беднейшей группе — 
9,6 тысячи рублей, в самой богатой — 145,2 тысячи. 

По данным Росстата, в третьем квартале 2023 года 
численность населения с доходами ниже границы бед-
ности составила 19,6 млн человек, или 13,5 процента 
жителей страны. Это на 0,8 процентных пункта мень-
ше, чем в первом 
квартале 2022 года. 
Напомним, в Рос-
сии действуют но-
вые правила, по 
которым рассчи-
тывается «граница 
бедности». Показа-
тель введен для ста-
тистики, с его помо-
щью можно точнее 
отслеживать изме-
нение количества 
бедных. При расче-
те показателя «уро-
вень бедности» вме-
сто прожиточного 
минимума, который сейчас устанавливается в зависи-
мости от медианного дохода, теперь используется но-
вый показатель — «граница бедности». 

В Росстате считают, что снижению уровня бедно-
сти способствовала реализация государственных ад-
ресных социальных программ для наиболее уязвимых 
групп населения, а также рост зарплат, пенсий и иных 
видов доходов. В частности, средняя зарплата в первом 
квартале номинально выросла на 10,7 процента, до 
66,7 тыс. руб., ее реальный рост составил 1,9 процен-
та. Кроме того, с 1 января введено единое пособие на 
детей и беременных (его теперь получают 7 млн детей 
и 230 тыс. женщин), были проиндексированы МРОТ, 
прожиточный минимум и страховые пенсии. 

Заметно повлияли на снижение бедности и соц-
контракты. В 2021—2022 годах ими оказались охваче-
ны 1,8 млн человек. Таковы данные Счетной палаты. 
По оценке аудиторов, соцконтракт стал эффективным 
инструментом в борьбе с бедностью. Доказательства 
тому содержатся в докладе «Анализ результативности 
оказания в 2021 и 2022 годах государственной соци-
альной помощи на основании социального контракта 
с точки зрения снижения уровня бедности». Как сле-
дует из доклада, наибольшее количество контрактов 
(220 тыс., или 39 процентов) заключались для помощи 
в поиске работы. Через три месяца 89 процентов соис-
кателей продолжали работать, причем 60 процентов — 
на том же месте. За два года после заключения соц-
контракта доходы повысились в среднем у 66 процен-
тов малоимущих граждан, а у 28 процентов среднеду-
шевые доходы семьи превысили размер прожиточно-
го минимума в регионе. Вторым по востребованности 
стал соцконтракт на открытие бизнеса (156 тыс., или 
28 процентов). На третьем месте — соцконтракты для 
выхода из тяжелой жизненной ситуации (125 тыс., или 
22 процента). Всего же, по подсчетам аудиторов, за два 
года региональные власти заключили с малоимущими 
россиянами более 558 тыс. соцконтрактов (в среднем 
55,5 тыс. руб. по одному соглашению). В тех регионах, 
где активно практиковался соцконтракт, уровень бед-
ности снизился ниже федерального. 

В целом же, по данным Росстата, уровень бедности 
в России снизился до 10,5 процента, обновив истори-
ческий минимум для всего постсоветского периода. 
Наибольшая доля в структуре доходов населения при-
шлась на зарплату 
(снизилась с 57,3 
процента в 2021-м 
до 57,2). Доля соци-
альных выплат вы-
росла с 20,6 процен-
та до 20,7, доходов 
от предпринима-
тельской деятель-
ности — с 5,5 про-
цента до 6,2. Основ-
ными причинами 
сокращения коли-
чества бедных лю-
дей эксперты счи-
тают расширение мер поддержки детей в малоимущих 
семьях и рекордно низкий уровень безработицы. 

 Основная часть российской бедности — это семьи с 
детьми. Классическая семья бедных — это неполная се-
мья с невысоким доходом, в которой двое-трое детей. 
Пенсионер же по определению не может считаться бед-
ным, потому что пенсия всегда выше, чем прожиточный 
минимум. Таким образом, люди бедные — это, как пра-
вило, люди работающие. Работающие за деньги, близ-
кие к МРОТ, и у которых в семье несколько человек. 

Однако почти каждая российская семья имеет не-
кий теневой доход, который не находится в поле зре-
ния государства. Значит, можно предположить, что в 
реальности наши граждане живут чуть лучше, чем это 
явствует из официальной статистики. У малообеспе-
ченных есть, например, натуральные поступления. 
Очень многие ведут сельское хозяйство, имеют ого-
роды. То, что люди выращивают сами, — это не более 
15—20 процентов от общего уровня дохода. Кроме того, 
есть подработки всякого рода, которые не фиксируют-
ся в зарплате и не оформляются официально.

В России все настойчивей разговоры о возвращении 
к прогрессивному налогообложению как возможному 
способу преодоления массовой бедности. «Этот способ 
не будет эффективен, — говорит директор Института 
социально-экономических исследований Финансо-
вого университета при правительстве РФ Алексей Зу-
бец. — Практика показывает, что введение прогрессив-
ной шкалы налогообложения тут же порождает массу 
способов ухода от налогов. Народ просто начнет пря-
тать деньги. Введение прогрессивной шкалы приведет 
к снижению сбора налогов, и, в том числе, средств на 
борьбу с бедностью будет меньше, чем есть сейчас».

В рациональную картина мира среднестатистиче-
ского россиянина вполне укладывается и невысокий 
уровень доходов, и скромные материальные запросы. 
Но каковы бы ни были эти доходы и эти запросы, 78 
процентов российских граждан не считают себя бед-
ными людьми.   

В третьем кварта-
ле 2023 года чис-
ленность населе-
ния с доходами 
ниже границы 
бедности несколь-
ко уменьшилась 

Никаких дополни-
тельных денег 
на борьбу с бедно-
стью прогрессив-
ный налог не поз-
волит собрать 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ДОЛГИ НАШИ ЛЕГКИЕ

Октябрь. 
Вступает в силу

С начала года действу-
ет полный запрет на 
покупку неквалифи-

цированными инвесторами бу-
маг из недружественных стран. 
Они могут приобретать ценные 
бумаги дружественных стран, 
которые не учитываются че-
рез инфраструктуру недруже-
ственных государств, а также 
иностранные бумаги, чьи эми-
тенты ведут деятельность пре-
имущественно в России и Евра-
зийском экономическом союзе 
(ЕАЭС).

Банкам будет проще 
открыть мобильные офисы

ЦБ с 1 октября упростил по-
рядок открытия банками пере-
движных пунктов кассовых опе-
раций и поменял названия их 
подразделений на «мобильный 
офис».

Изменения позволят банкам 
расширить возможности по 
оказанию банковских услуг на 
отдаленных и малонаселенных 
территориях, в зонах бедствий 
и чрезвычайных ситуаций, под-
черкивают в Банке России.

Мобильный офис сможет 
дополнительно проводить опе-
рации по кредитованию, пере-
воды по счетам и без откры-
тия банковского счета, осуще-
ствлять кассовое обслужива-
ние в полном объеме, предо-
ставлять услуги инкассации 
компаниям.

Телефонных мошенников 
будут выявлять быстрее 

С 1 октября Банк России на-
чнет получать от коммерческих 
банков максимально полную 
информацию о телефонных мо-
шенниках. До этого банки могли 
рассказывать только о конечных 
получателях похищенных денег, 
а теперь смогут раскрывать всю 
информацию о спорных перево-
дах средств более чем по 50 уни-
кальным признакам.

Так, сразу сомнительными 
будут признаваться случаи ра-
боты онлайн-банкинга одного 
и того же клиента одновремен-
но из разных географических 
точек. Или, например, быстрое 
оформление кредита онлайн сра-
зу после снятия блокировки он-
лайн-банкинга из-за неверного 
ввода логина, пароля или номера 
телефона. Наконец, банки будут 
обращать внимание на нетипич-
ные для клиента (по объему или 
скорости) переводы денег с ново-
го телефона или компьютера.

В целом данные о киберата-
ках и утечках персональных 
данных потребуется предостав-
лять максимально подробно, в 
соответствии с международной 
системой классификации, сле-
дует из новых правил.

В 2022 году мошенники по-
хитили у клиентов банков 14,2 
млрд руб., отмечали ранее в ЦБ. 
Удалось вернуть 4,4% этой сум-
мы, то есть 618,4 млн руб.  

ПРАВО

ДЕЗЕРТИРОВ СТАНУТ ЛИШАТЬ 
ГРАЖДАНСТВА
Иван Петров

С 26 октября для получения 
российского паспорта ино-
странцу помимо требования 
о постоянном проживании на 
территории РФ (со дня приня-
тия решения о выдаче вида на 
жительство в РФ и до дня пода-
чи заявления о приеме в гра-
жданство РФ в течение пяти 
лет), знания русского языка и 
предоставления необходимых 
документов, придется также 
подтвердить знание истории 
России и российского законода-
тельства.

В то же время порядок полу-
чения гражданства РФ для не-
которых претендентов будет 
упрощен. Это касается в том 
числе граждан бывшего СССР 
и их детей; лиц, чьи родители, 
дети, дедушки, бабушки или 
внуки постоянно проживали 
на территории, относившейся к 
Российской империи или СССР 
(в пределах государственной 
границы России).

Из списка тех, кто вправе по-
лучить российское гражданство 
по упрощенной схеме, убрали 
лиц, претендовавших на него 
после получения разрешения на 
временное проживание по бра-
ку. Теперь, чтобы было меньше 
фиктивных браков, упрощенно 
получить гражданство РФ мож-
но, только если в браке есть об-
щий ребенок.

В октябре сократятся и сро-
ки рассмотрения заявления о 
предоставлении гражданства. 
Теперь, если решение об этом 
принимают органы внутренних 
дел, заявление рассмотрят за 
три месяца. 

Если дипломатические пред-
ставительства или консульские 
учреждения — полгода, если пре-
зидент РФ — год.

Появятся и новые причи-
ны для лишения гражданства. 
Например, лишиться россий-
ского гражданства можно будет 
за дезертирство, а также призы-
вы к экстремизму и дискредита-
цию Вооруженных сил РФ.  

ПОДДЕРЖКА

ВЫПЛАТЫ СИЛОВИКАМ 
ПОВЫСЯТ
Иван Петров

С 1 октября будут проиндекси-
рованы пенсии всем бывшим 
военнослужащим и прирав-
ненным к ним экс-сотрудни-
кам других силовых ведомств — 
ФСБ, Федеральной службы 
охраны, Службы внешней раз-
ведки, Следственного комитета 
РФ, ФСИН, МВД, Росгвардии, 
МЧС, пожарным, сотрудникам 
таможни и органов контроля за 
оборотом наркотиков. В этом 
году прибавка составит более 
10% , а если быть точным, де-
нежное довольствие бывших 
силовиков вырастет в 1,105 
раза.

Всего индексация коснется 
более 3 млн человек. Но самое 
важное, что такая же прибавка 

ждет и всех действующих со-
трудников силовых ведомств.

Будут повышены размеры 
окладов по воинским должно-
стям, по воинским званиям во-
еннослужащих-контрактников 
и по воинским должностям у во-
еннослужащих по призыву.

Размеры должностных окла-
дов и окладов по специальным 
званиям увеличатся и у лиц, про-
ходящих службу в Росгвардии, 
сотрудников органов внутрен-
них дел Российской Федерации, 
учреждений и органов уголов-
но-исполнительной системы, ор-
ганов принудительного исполне-
ния, Государственной противо-
пожарной службы, таможенных 
органов и лиц начальствующе-
го состава органов федеральной 
фельдъегерской связи.  

Более 225 тысяч объектов уже зарегистрировано по гаражной амнистии. Это 83 тысячи гаражей и 142 тысячи участков под ними. 
Гаражная амнистия действует до сентября 2026 года. В этот период можно бесплатно оформить в собственность гараж и земельный участок 
под ним в упрощенной форме. Регионы-лидеры, по данным Росреестра, — Свердловская, Омская области и Татарстан.

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОФОРМИТЬ ГАРАЖ СТАНЕТ ПРОЩЕ

Марина Трубилина

В
ладельцы гаражей, 
ж е л а ю щ и е  у з а к о -
нить это имущество, 
станут меньше зави-
сеть от мнения сосе-
дей по кооперативу. 
С 1 октября вступает 
в силу закон о гараж-
ных объединениях. 

Документ, в частности, за-
крепляет такие понятия, как 
«территория гаражного назна-
чения» и «гаражный комплекс», 
а также формирует общий пра-
вовой подход их создания.

Собственникам гаражей 
принадлежит на праве общей 
долевой собственности иму-
щество, расположенное на тер-

ритории объединения и пред-
назначенное для удовлетворе-
ния общих потребностей, го-
ворится в законе. Владельцы 
могут владеть и распоряжать-
ся им совместно, при желании 
могут создать товарищество 
собственников недвижимости 
(ТСН). При этом все они, не-
важно, вступили ли они в ТСН 
или нет, должны вносить нало-

ги и сборы за общее имущество 
(пропорционально площади га-
ража), плату за его содержание 
и ремонт. 

«Теперь подготовка схем 
расположения участка под 
конкретным гаражом возмож-
на без согласия всех аренда-
торов, если ранее участок был 
предоставлен всем членам коо-
ператива, — пояснил статс-се-

кретарь — замруководителя 
Росреестра Алексей Бутовец-
кий. — При наличии утвержден-
ного проекта межевания тер-
ритории, где не предусмотрено 
образование участка под кон-
кретным гаражом, граждани-
ну можно будет подготовить 
такую схему без необходимо-
сти переделывать проект ме-
жевания».

Установлен порядок оформ-
ления прав на участки под га-
ражами, которые находятся в 
полосах отвода железных до-
рог.  Хозяин гаража должен 
обратиться к железнодорож-
никам с заявлением о разде-
ле участка, на которое в тече-
ние тридцати дней ему должны 
прислать ответ.  

А К Ц Е Н Т

Установлен порядок регистрации 
прав на участки под гаражами 
вдоль железных дорог

Кстати

Ипотека с низким первым взносом станет менее выгодной 
С 1 октября банкам должно стать менее выгодно выдавать ипотеку с 

низким первым взносом. Вступают в силу новые указания ЦБ о макро-

пруденциальных надбавках к коэффициентам риска.

Надбавки будут зависеть от размера первоначального взноса (то есть со-

отношения размера кредита и стоимости залога) и ожидаемого показате-

ля долговой нагрузки заемщика, пояснили в агентстве НКР. Наибольшие 

надбавки устанавливаются для кредитов на строящееся жилье: например, 

по таким кредитам с первым взносом до 10% расчетная надбавка составит 

900%. Впрочем, доля таких кредитов незначительна, отмечают эксперты.

Доля ипотек в целом для заемщиков с высокой долговой нагрузкой го-

раздо выше. Большая часть выданных кредитов требовала бы четырех- 

или шестикратных надбавок к коэффициентам риска. Однако такие над-

бавки нельзя назвать запретительными, особенно для крупных банков с 

достаточным запасом капитала, считают в НКР.

Напомним, с 20 сентября был поднят минимальный первый взнос по 

всем льготным ипотечным программам. Теперь он должен составлять 

не менее 20%.

Подготовила Марина Трубилина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ждем 
«зеленый»

Первый — это когда мы строим аналитику по 
объектам ТКО, захоронения или обработки. 
Эта система будет введена в работу к первому 

кварталу следующего года, а вторая — это аналитиче-
ские системы, которые мы делаем вместе с минприро-
ды. Здесь работы будут закончены в 2025 году.

Эксперты говорят о необходимости установки тре-
тьего бака для отдельных фракций. Компании жалу-
ются, что сейчас это очень сложно сделать. Будет ли 
механизм для бизнеса упрощен?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Надо уточнить, что подразумевается под 
третьим баком. У нас двухпоточная система, то есть 
один бак для органических отходов, второй бак для 
сухих отходов. В третьем баке может быть отдельная 
фракция. В некоторых случаях это оправданно, в неко-
торых случаях — нет. Я не слышал претензий к регопе-
раторам, которые не разрешают установку дополни-
тельного бака на контейнерных площадках, тем более 
что это вопрос не совсем к ним.

Вопрос в том, что если вы устанавливаете третий 
бак, вы должны гарантировать, что вы будете их обслу-
живать. В большинстве случаев мне кажется, те, кто 
хочет установить баки, не в состоянии подтвердить 
возможность регулярного вывоза. Это действительно 
сложная задача. Наша позиция состоит в том, что этой 
задачей должен заниматься регоператор. Если регион 
готов вместе с региональными операторами перейти 
не просто на раздельный сбор, а на раздельный сбор 
по многим фракциям, то есть не два бака, а четыре, то 
мы будем только поддерживать подобные концепты. 
Но экономически, на мой взгляд, целесообразно пока 
оставаться в двухпоточной системе. Она полностью 
позволяет решить все те задачи, которые стоят перед 
нами с точки зрения максимально эффективной ути-
лизации.

В 2018 году магазины стали брать плату за пакеты. 
И после этого ежегодно в крупных городах сокращает-
ся их использование. Не пора ли ввести такую меру и 
для фасовочных пакетов, которые до сих пор остают-
ся бесплатными?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Мне кажется, что здесь нет только мето-
да кнута, должен быть и пряник. Пряник должен за-
ключаться в том, что вам должно быть выгодно при-
обретать более экологичную упаковку. На мой взгляд, 
здесь ключевая роль лежит на магазинах, которые эту 
программу могут запустить достаточно оперативно 
и без особых, на мой взгляд, экономических проблем. 
Вы одну и ту же форму упаковки можете получать из 
разных материалов. Если вы ориентируетесь на более 
экодружелюбные материалы, то значительно упроща-
ете задачу по переработке продуктов. Если магазины 
на это будут обращать внимание, ситуация изменит-
ся. Со многими мы ведем переговоры, чтобы подобный 
род программы запустить.

Можно делать прозрачную упаковку из перерабаты-
ваемого пластика, потому что некоторые виды пла-
стика не перерабатываются. Вы также предложили 
ввести зеленый стандарт для кофеен. Как идет эта 
работа?

ДЕНИС БУЦАЕВ: У нас есть предварительные договорен-
ности о внедрении этого стандарта с большими сете-
выми брендами. Самое главное, что есть уже приме-
ры,когда крупные компании вместе с нами занимаются 
проблемами упаковки, сокращения их объема и пере-
работки.  

АВТО ВАЗ запустил онлайн-продажи по заводской цене

Lada едет в маркетплейс

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

А
втоВАЗ запустил он-
лайн-продажи Lada 
по заводской цене. 
Производитель на-
звал этот шаг «бес-
прецедентным в исто-
рии бренда». Сейчас 
в онлайн-витрине по 
заводской цене пред-

ставлена Lada Granta в комплек-
тации Standart и спортивная вер-
сия модели Drive Active.

Компания обещает покупа-
телям гарантированную допол-
нительную выгоду до 40 тысяч 
рублей. Правда, приобрести ав-
томобиль нужно обязательно в 
кредит, внеся предоплату в раз-
мере 10 тысяч рублей. Кредит 
оформляется в «АвтоФинанс 
Банка» по ставке от 10,5% го-
довых. Это бывший «РН Банк», 

который АвтоВАЗ приобрел ле-
том этого года у иностранных 
акционеров. Само кредитное 
учреждение заработало в нача-
ле сентября. Такие условия дей-
ствуют только по программе 
покупки автомобиля онлайн. 
Таким образом, весь процесс — 
выбор автомобиля, резервиро-
вание, получение одобрения 
кредита и полная оплата — идет 
дистанционно. Купленный он-
лайн автомобиль можно будет 
забрать в одном из трех дилер-
ских центров в Тольятти.

В автокомпании добавляют, 
что при желании покупатель 
может оформить дополнитель-
ные услуги и заказать аксес-
суары. Также онлайн действу-
ет услуга трейд-ин, как и при 
обычной покупке. Все куплен-
ные автомобили находятся на 
гарантии производителя с пла-
новым обслуживанием у любо-
го официального дилера марки 
на территории России. 

«Онлайн-продажи уклады-
ваются в русло современных 
тенденций. Как я помню, Chery 

еще до пандемии ввела онлайн-
продажи автомобилей, — отме-
тил аналитик «Автостата» Азат 
Тимерханов. — Потом во время 
ковида многие дилеры ушли в 
интернет, потому что им запре-
тили на какое-то время рабо-
тать офлайн. Когда ситуация с 
ковидом разрешилась, многие 
дилеры снова сосредоточились 
в офлайн-секторе. Сейчас мно-
жество товаров продается в 
интернете, на маркетплейсах, 
логично, что дошла очередь 
до автомобилей. Но поскольку 
эта покупка дорогая, не каж-
дый автолюбитель решится на 
приобретение онлайн, многим 
проще поехать к дилеру, пого-
ворить со специалистом, уви-
деть товар своими глазами, по-
трогать, поездить. Те, кто зна-
комы с вазовской продукци-
ей, скорее всего, выберут по-
купку онлайн. Я бы, например, 

воспользовался такой возмож-
ностью».

Отметим, в августе офици-
альные дилеры Lada продали 
33 325 коммерческих и пасса-
жирских автомобилей бренда — 
это не только лучший результат 
этого года, но и новый абсо-
лютный максимум с июля 2021 
года. Всего за восемь месяцев на 
российском рынке было прода-
но 206 320 вазовских автомоби-
лей — это в два раза больше ана-
логичного показателя 2022 года 
и на 9% больше, чем за весь ка-
лендарный 2022 год. Свой мак-
симум продаж с марта 2022-го 
обновила также Lada Vesta. В 
августе было продано 6657 ма-
шин. Всего за восемь месяцев 
продано 17 080 Vesta нового по-
коления.  

Выбор автомобиля, его резервиро-
вание, одобрение кредита и полная 
оплата проходят дистанционно.

А К Ц Е Н Т

В онлайн-витрине представлена 
Lada Granta в комплектации Standart 
и спортивная версия модели Drive Active

РЕШЕНИЕ Суд подтвердил 
полное право жилинспекции 
проверять частное жилье

Можно войти  

Наталья Козлова

Московская жилищная инспек-
ция одержала победу в суде по 
одному из самых острых и спор-
ных вопросов — законно ли тре-
бование инспекторов разре-
шить им доступ в квартиру для 
проведения проверки. Речь шла 
о незаконной перепланировке 
жилого помещения. 

Споры о том, имеет ли пра-
во инспектор заходить на част-
ную территорию, возникают 
нередко. Собственники, пере-
страивая квартиру или дом, в 
большинстве своем даже не за-
думываются, насколько закон-
но соединить балкон и комна-
ты, убрать несущую стену, лик-
видировать вентиляционный 
короб… Список опасных пере-
делок жилых помещений мож-
но продолжать долго. Но подчас 
из-за реализации фантазий хо-
зяев случаются настоящие тра-
гедии, в которых страдают, а то 
и гибнут их соседи. 

Один из таких споров, когда 
проверяющих просто не пусти-
ли в квартиру, дошел до суда. Его 
разъяснения очень важны для 
хозяев жилья, и их надо знать.

Обратилась в суд сама Мо-
сжилинспекция — ее инспекто-
ров не пускают проверить пере-
планировку жилья, и она просит 
суд обязать хозяина их пустить. 
Собственник в суде заявлял — не 
пущу. И просил суд отказать жи-
линспекции, так как подобных 
прав этот орган не имеет — они 
не предусмотрены законода-
тельством. 

Гражданин привел следу-
ющие аргументы, которыми, 
впрочем, пытаются пользовать-
ся и другие несогласные. Соб-
ственник указал на статью 76 
Закона № 248-ФЗ «О государ-
ственном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в Рос-
сийской Федерации» от 31 июля 
2020 г. Там сказано, что осмотр 
не может проводиться органами 
контроля и надзора в отношении 
жилого помещения — если иное 
не предусмотрено федеральным 
законом о виде контроля. 

Вторым аргументом хозяина 
квартиры был Жилищный ко-
декс. Он с 1 июля 2021 года не 
дает органам жилнадзора пра-

ва осматривать и обследовать 
жилое помещение. Надо под-
черкнуть, что до этой даты та-
кое полномочие, действитель-
но, было. 

Вот только суд счел такие до-
воды неправильными. И объ-
яснил, что по правилам сразу 
нескольких статей — 2, 14, 17, 
20, 26 и 30 Жилищного кодекса 
собственник квартиры своими 
действиями (или бездействи-
ем) не должен препятствовать 

исполнению жилинспекцией 
законодательно возложенной 
на нее обязанности по прове-
дению обследования жилого 
помещения. В том числе «в це-
лях реализации полномочий, 
предусмотренных частью 3 ста-
тьей 29 ЖК».

Суд напомнил хозяину про 
постановление правительства 
Москвы (от 26 июля 2011 г. № 
336-ПП). Там есть пункт 5.9, где 
сказано, что Мосжилинспек-
ция «вправе обращаться в суд 
с заявлениями об обеспечении 
доступа в помещения в много-
квартирных домах и жилых до-
мах, о соблюдении требований 
по использованию и сохранно-
сти жилищного фонда». 

Это значит, что инспекция 
имеет полное право требовать 
доступа за порог «для проведе-
ния проверки на предмет соблю-
дения требований содержания и 
использования жилых помеще-
ний, установленных законода-
тельством РФ и Москвы».  

Дело № 33-34637/2023.

Собственники, 
перестраивая 
квартиру, даже 
не задумываются, 
насколько их дей-
ствия законны

— Читайте также: Жители каких регионов чаще жалуются 
на вывоз мусора
rg.ru/art/2644446

1

— В Москве снизили штрафы 
за перепланировку. Увеличится 
ли риск обрушений
rg.ru/art/2603637

СЫРЬЕ Запрет на экспорт дизеля из России 
повлиял на рынок не хуже сделки ОПЕК+

Запахло горючим
Сергей Тихонов

З
апрет на экспорт дизель-
ного топлива (ДТ) из Рос-
сии снизит его предложе-

ние на мировом рынке прибли-
зительно на 3,4%. На первый 
взгляд это не так много, но для 
поддержки нефтяных котиро-
вок страны ОПЕК+ сейчас со-
кращают добычу всего на 2,5% 
от спроса, и это прекрасно ра-
ботает. К тому же рынок ДТ зна-
чительно меньше по объемам 
нефтяного, а мощности пере-
работки нефти в мире огра-
ничены.

Пока наш дизель еще от-
правляется за границу по уже 
заключенным контрактам. У 
стран-импортеров есть запасы 
топлива, как есть они и у экс-
портеров. Но чем дольше дей-
ствует запрет, а сейчас с его вве-
дения (21 сентября) прошла 
неделя, тем сильнее будет его 
влияние и на котировки ДТ, и на 
стоимость нефти. Последнее не 
так очевидно, но если с рынка 
исчезает 1 млн баррелей в сутки 
какого-то готового продукта, то 
возникает дополнительная по-
требность в сырье, из которого 
этот продукт изготавливается.

Мировое потребление ДТ со-
ставляло в 2022 году около 28 

млн баррелей, так что потери от 
российских ограничений не ка-
тастрофические, но весьма су-
щественные, считает замдека-
на экономического факультета 
МГУ Александр Курдин. 

В день введения запрета 
цены на дизель на бирже ICE 
выросли с 963,5 долл. за тонну 
до 1007 долл. за тонну, уточня-
ет эксперт Института разви-
тия технологий ТЭК Кирилл Ро-
дионов. Затем наступила кор-
рекция до 987 долл. Но в бли-
жайшие месяцы нельзя исклю-
чать нового повышения цен.

Скачок цен произошел не 
из-за физических изменений 
на рынке, а только на ново-
сти о запрете нашего экспорта. 
Поэтому и произошел отскок. А 
вот теперь котировки постепен-
но поползут вверх на реальной 
информации о нехватке топли-
ва в тех или иных странах.

По иронии судьбы из-за 
запрета нашего экспорта ДТ 
под основным ударом оказа-
лась Европа. Локальные дефи-
циты ДТ стали возникать здесь 
еще до 21 сентября, а цены рас-
тут с августа. Евросоюз долгое 
время существовал за счет по-
ставок российской нефти и не-
фтепродуктов. Из нашей нефти 
в странах Старого Света произ-

водилось в основном ДТ, его же 
большей частью импортиро-
вали из России. В декабре 2022 
года ЕС ввел эмбарго на мор-
ские закупки российской неф-
ти, а в феврале 2023 года — не-
фтепродуктов. Но в ЕС не учли, 
что страны ОПЕК+ опять на-
чнут сокращать добычу, а Рос-
сия вдобавок еще и снизит экс-
порт нефти. И вот последним 
ударом для ЕС стал наш пол-
ный запрет на экспорт ДТ. И 
дело здесь не только в том, что 
мы уменьшили предложение на 
рынке.

Как отмечает Родионов, 
география нашего экспорта 
ДТ была достаточно широкой 
даже после эмбарго ЕС. В авгу-
сте 2023 года 46% морских по-
ставок нефтепродуктов из РФ 
приходилось на Турцию, Индию 
и ОАЭ. Важную роль занимал 
Сингапур (7%), а также страны 
Африки, на долю которых при-
ходилось 18% поставок. Скорее 
всего, страны Африки реэкс-
портируют российское топливо 
в страны, которые ввели эмбар-
го на его поставки из РФ.  

Мировой рынок теперь ежедневно недополучает около 1 млн баррелей дизельного топлива из России, 
а это толкает нефтяные котировки вверх.

— Выгодны ли России вложения 
нефтерупий не только в Индию — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2642680
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ТРАНСПОРТ Что делать 
пассажирам при задержке 
регистрации в аэропортах 
из-за сбоя бронирования

Трудности 
перелета

Валерия Лобко, Алексей Любовецкий

Российская система бронирования авиабилетов 
Leonardo подверглась в четверг массовой DDoS-атаке. 
Но, несмотря на сложности с регистрацией пассажи-
ров в аэропортах, массовых длительных задержек рей-
сов не было, рассказали «РГ» в Минтрансе России. Од-
нако что делать, если из-за сбоя программы пассажир 
не попал на свой рейс и понес финансовые издержки?

«Ситуация подпадает под действия закона о защите 
прав потребителей. Здесь зона ответственности пере-
возчика, а следовательно, ему и возмещать понесен-
ные пассажирами убытки, такие как отправка самоле-
та без них, при наличии купленных билетов, пропуск 
стыковочных рейсов, отмена брони в гостинице и так 
далее, — рассказал «РГ» юрист Алексей Микаелов. — 
Пассажирам стоит обратиться в авиакомпанию с пре-
тензией в письменном виде, ее рассмотрят в течение 
10 дней. Перевозчик в досудебном порядке должен воз-
местить все убытки, которые подтверждаются чека-
ми: стоимость билетов, трансфер, пересадку на другой 
рейс и так далее».

Из-за DDoS-атаки из-за рубежа трудности с реги-
страцией в аэропортах испытывали клиенты «Аэро-
флота», «Победы», «России», Utair и Red Wings. До 
введения антироссийских санкций перевозчики поль-
зовались услугами зарубежных провайдеров систем 
бронирования. Западные ограничения вынудили рос-
сийские авиакомпании перейти на отечественные си-
стемы оформления авиаперевозок. В минтрансе сооб-
щали, что авиакомпании из РФ больше не зависят от 
иностранных сервисов и ведут все расчеты в рублях.  

ПРАВО 

Предлагается 
ввести особые 
требования к 
переводчикам 

НА СЛОВО 
НЕ ПОВЕРЯТ
Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму 
чтению законопроект, вводя-
щий дополнительные требова-
ния к переводчикам для нота-
риальных переводов. Эксперты 
предлагают рассмотреть во-
прос и о создании реестра про-
фессиональных переводчиков.

Предложения прозвучали в 
ходе обсуждения инициативы в 
Общественной палате.

В 2022 году российские 
нотариусы совершили более 
7,7 миллиона нотариальных 
действий по удостоверению 
подлинности подписи пере-
водчика. Это на 64 процента 
больше, чем было, например, 
еще два года назад. По закону 
при удостоверении подписи 
переводчика нотариус отвечает 
за проверку его личности. При 
этом информация о владении 
иностранным языком устанав-
ливается со слов самого пере-
водчика.

Как подчеркивают экспер-
ты, в связи с расширением по-
литических и социально-эко-
номических связей со страна-
ми ближнего зарубежья и уве-
личением притока иностран-
ных граждан в Россию возрас-
тает востребованность перево-
да на русский язык документов, 
выданных в других государ-
ствах. Зачастую такие перево-
ды являются неофициальными, 
подготовленными неуполномо-
ченными органами и лицами. 

«Действующее законода-
тельство не устанавливает ка-
ких-либо требований к статусу 
переводчика в подобных слу-
чаях, — отметил председатель 
Комиссии ОП РФ по обществен-
ной экспертизе законопроек-

тов и иных нормативных ак-
тов, глава Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик. — Такая деятельность 
не лицензируется, формально 
переводчик не должен подтвер-
ждать свои знания иностранно-
го языка». 

Нормы законопроекта, при-
нятого Государственной Думой 
в первом чтении, устанавлива-
ют требования к специалистам, 
которые переводят документы 
для нотариального удостове-
рения. А также обязанность но-
тариуса удостоверять подлин-
ность подписи переводчика, 
только если тот предоставит 
документы о наличии опреде-
ленного высшего или дополни-
тельного профессионального 
образования.

Эксперты предупреждают, 
что, если законопроект будет 
принят в действующей редак-
ции, это может привести к сни-
жению доступности для гра-
ждан данного нотариального 
действия. 

Во многих регионах страны 
может не быть дипломирован-
ных переводчиков в нужных 
языковых парах. В частности, 
это касается перевода докумен-
тов с языков стран ближнего 
зарубежья, различных языков 
народов России, а также языков 
стран Африки, экономические 
и политические связи с которы-
ми все больше расширяются. 

«Нотариальное сообще-
ство крайне заинтересовано в 
качестве тех документов, ко-
торые выходят из-под пера но-
тариуса. Эти документы долж-
ны быть достоверными, чтобы 
беспроблемно входить в обо-
рот. При этом важно найти оп-
тимальный баланс между каче-
ством переводов и их доступно-
стью», — отметил Константин 
Корсик.  

Член правления Союза пере-
водчиков России Александр Ла-
рин предложил предусмотреть 
квалификационный экзамен 
для переводчиков при мини-
стерстве юстиции. Прозвучало 
и предложение создать реестр 
переводчиков.  

В 2022 году рос-
сийские нота-
риусы совершили 
более 7,7 миллио-
на нотариальных 
действий по удо-
стоверению 
подлинности под-
писи переводчика. 
Востребованность 
такого действия 
возросла
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КАЗУС Почему канцлер 
Австрии бросал 
в копилку рубли 

Увидел будущее 

Василий Федорцев 

Верьте в Австрию и храните сбережения в рублях — 
примерно так можно истолковать новую рекламу пра-
вящей Австрийской народной партии (АНП). На плака-
те, подчеркивающем, что правительство Австрии бо-
рется с инфляцией, взрослый и два ребенка бросают в 
копилку монетки. Но монетки эти, если приглядеться, 
— российские, достоинством в один и пять рублей. Пла-
кат разместил в соцсети сам австрийский канцлер и 
лидер АНП Карл Нехаммер. Однако обычные австрий-
цы оказались внимательнее главы своего правитель-
ства и дизайнера, который подбирал снимок. «Не хочу 
портить праздник, но это российские рубли», — напи-
сал Нехаммеру один из пользователей, добавив заодно 
ссылку на фотобанк, откуда было взято изображение. 
Фотографию после этого довольно быстро заменили на 
новую — уже с монетами евро.

Такие дизайнерские ошибки, конечно, не редкость. 
В соседней Германии на днях партия ХДС в своем ви-
деоролике вместо здания Рейхстага показала зрителям 
президентский дворец в Грузии. Но в этом австрий-
ском случае рубли, как ни странно, оказались вполне 
к месту. В немецком языке есть выражение «рубль ка-
тится», означающее, что финансовые дела идут хоро-
шо. А вот про евро таких поговорок нет.  

Иван Сысоев

П
ремьер Канады Джастин 
Трюдо все-таки извинил-
ся за чествование в пар-

ламенте нацистского преступ-
ника Ярослава Гунько. Прав-
да, большой вопрос, насколько 
его извинения искренние — ведь 
сделаны они были под давлени-
ем оппозиции. И не очень похо-
же, чтобы глава правительства 
всерьез раскаивался в произо-
шедшем.

То, что Трюдо нашел в себе 

силы выдавить извинения, ко-
нечно, неплохо. Вот только если 
внимательно посмотреть на его 
заявление, возникает ощущение, 
что в нем чего-то не хватает. «Это 
была ошибка, все мы глубоко со-
жалеем о том, что встали и апло-
дировали, хотя мы сделали это, 
не осознавая контекста, — заявил 
канадский премьер. — Это было 
ужасное надругательство над 
памятью миллионов людей, по-
гибших в Холокосте, болезнен-
ное для евреев, поляков, цыган, 
ЛГБТ-сообщества и националь-

ных меньшинств, пострадавших 
от нацистского режима». Но где 
в этом списке русские и белору-
сы? Или наши народы, заплатив-
шие неизмеримую цену в борьбе 
с фашизмом, не достойны изви-
нений? По Трюдо — нет. Потому 
что Гунько пригласили в канад-
ский парламент именно потому, 
что он воевал против СССР.

Во-вторых, что означают 
слова Трюдо — «не осознавая 
контекста»? Контекст произо-
шедшего как раз был абсолют-
но понятен — Зеленскому хоте-
ли продемонстрировать челове-
ка, «всю жизнь боровшегося с 
русскими». Провести параллель 
из прошлого в настоящее, пока-
зать, что сегодняшняя русофо-
бия якобы опирается на креп-
кую историческую базу. А то, что 
на базе этой нацарапана свасти-
ка, канадцы просто не обратили 
внимания, посчитали не суще-
ственным. После Второй миро-
вой войны именно Канада стала 
одним из лидеров среди стран, 

радушно принимавших на сво-
ей территории нацистских пре-
ступников.

СМИ пишут,  что Трюдо 
направил свои извинения Зе-
ленскому. Но не за прославле-
ние в парламенте нациста, а за 
то, что поставил друга Вольдема-
ра в «неудобное положение»: ко-
варная русская пропаганда, мол, 
использовала инцидент, чтобы в 
очередной раз «нанести удар по 
Киеву». Именно в этой оценке и 
заключается вся правда. Трюдо, 
как и многим другим западным 
лидерам, важно лишь одно — на-
нести стратегическое пораже-
ние России. И если ради этого по-
надобится поднять флаг со сва-
стикой, тем более такую мелочь, 
как пригласить в парламент пре-
старелого эссэсовца, они сдела-
ют это не задумываясь.

А что Зеленский, ради которо-
го и было устроено это канадское 
шоу? Он молчит. Да и что ему го-
ворить? Президент Украины 
прекрасно знает, кто такой Яро-

слав Гунько. Мало того, на сайте 
украинского города Бережаны 
это имя упоминается не раз. Его 
приезд из Канады в родной город 
в 1993 году был назван «волную-
щим и памятным» событием. 
Гунько стал почетным граждани-
ном Бережан и ничуть не скры-
вал, что воевал на стороне наци-
стов. За что и полюбился офици-
альному Киеву. Гунько был чле-
ном некоего «братства воинов 
I Дивизии УНА», а также деле-
гатом на Всемирном конгрессе 
украинцев, состоявшемся в Ки-
еве в 2003 году. Свою верность 
нацизму Гунько пронес сквозь 
года и был вознагражден за вер-
ность фюреру и ненависть к Рос-
сии аплодисментами канадских 
депутатов. Старому бандеровцу 
Мирославу Симчичу и молодо-
му неонацисту Дмитрию Коцю-
байло Зеленский присвоил зва-
ние героев Украины. Украинский 
президент отменил празднова-
ние Дня Победы 9 мая, чествует 
память Степана Бандеры и Ро-
мана Шухевича. Чествуя старого 
нациста, канадские депутаты од-
новременно аплодировали и Зе-
ленскому, распахнувшему свою 
страну для сторонников Третье-
го рейха со всего мира. За при-
глашение президента Украины в 
парламент премьер Трюдо изви-
няться перед еврейскими общи-
нами, сторонниками ЛГБТ и по-
ляками уж точно не станет. Ведь 
это — другое.  

СИТУАЦИЯ Почему главе 
Пентагона хотят урезать 
зарплату

Шеф за доллар
Игорь Дунаевский

Палата представителей США поддержала поправку 
в проект оборонного бюджета, требующую урезать 
зарплату главы Пентагона до 1 доллара или вовсе уво-
лить его. Этот выпад в адрес министра обороны Ллойда 
Остина подготовила республиканка Марджори Тейлор 
Грин, являющаяся одним из главных критиков адми-
нистрации президента Джо Байдена.

Остин, чья зарплата составляет 221 тысячу долла-
ров в год, давно впал в немилость к республиканцам, 
которые критиковали его за провальный вывод войск 
из Афганистана, за бесконтрольные поставки воору-
жений на Украину, за насаждение либеральных ценно-
стей в ВС США и падение числа желающих служить в 
их рядах. Грин уверена, что «налицо потеря доверия к 
способности Остина осуществлять руководство».

Впрочем, одобрение поправки в палате представи-
телей это скорее пиар-шаг республиканцев. За свою 
зарплату Остин мо-
жет не переживать, 
поскольку сенат 
контролируют од-
нопартийцы пре-
зидента Джо Байде-
на, которые такую 
инициативу не про-
пустят.

Однако эта ситу-
ация — наглядный 
пример тех противоречий, которые кипят вокруг воен-
ной политики администрации Байдена.

Острые дебаты развернулись и вокруг финансиро-
вания для Украины, ведь выделенные ранее средства на 
исходе, а новый транш, который запросил Белый дом, 
пока завис на фоне споров о бюджете в целом. Конгрес-
смены крайне правого крыла Республиканской партии 
США критикуют многомиллиардную военную помощь 
Киеву и выступают против нового выделения денег на 
эти цели. На голосование в палате представителей были 
внесены три поправки «о полном запрете на военную 
помощь Украине, о запрете на передачу ей кассетных 
боеприпасов и об исключении из проекта оборонного 
бюджета пункта о выделении 300 миллионов долларов 
на обучение солдат ВСУ.

Все три поправки отклонили, но в их поддержку го-
лосовали от сотни до полутора сотен конгрессменов 
из 435 в нижней палате. Это заметный контраст с пер-
выми законопроектами такого рода, которые в начале 
2022 года получали единогласную поддержку.

Тем более что и новую помощь для ВСУ на Капито-
лийском холме пока тоже не одобрили, а с учетом со-
противления республиканцев, как отмечала газета The 
Washington Post, она «висит на волоске». Во время не-
давнего визита Владимира Зеленского в Вашингтон 
американцы заявили о выделении Украине очередной 
партии оружия на скромные 325 миллионов долларов, 
что на порядок меньше, чем было во время аналогич-
ного визита президента Украины в декабре 2022 года. 
А в возможности лично попросить новых денег в сте-
нах конгресса гостю в этот раз и вовсе отказали. Спи-
кер палаты представителей Кевин Маккарти заявил, 
что будет требовать от Украины отчетности за уже 
предоставленную помощь, а нового финансирования 
не гарантирует.    

СОЦИОЛОГИЯ  

Восточные 
немцы 
чувствуют себя 
лишними в ФРГ

СТАЛИ 
ВТОРЫМ 
СОРТОМ
Василий Федорцев

Спустя тридцать с лишним лет 
после объединения Германия 
так и не смогла стать по-насто-
ящему единой. Восточные нем-
цы чувствуют себя чужими в 
ФРГ. И это не просто субъек-
тивные ощущения. На востоке 
страны за одну и ту же работу 
до сих пор платят меньше, чем 
на западе, пробиться на руко-
водящие должности шансов у 
восточных немцев практически 
нет, а ко всему прочему их всех 
чуть ли не поголовно считают 
правыми экстремистами и вра-
гами немецкой демократии.

34 года назад пала Бер-
линская стена, а спустя год ФРГ 
и ГДР объединились в одно го-
сударство. Но если быть точ-
ным, то Западная Германия 
поглотила Восточную. Для 
западных немцев тогда почти 
ничего не изменилось, а вот 
восточным пришлось учиться 
жить в новой для них стране, 
по новым законам и правилам. 
Они, конечно, научились, но 
своей ФРГ для них не стала, так 
же как и они для ФРГ.

По мнению большинства 
граждан Германии, жителям 
восточных и западных земель 
до сих пор не удалось стать еди-
ным народом. На востоке стра-
ны почти половина населения 
считает себя именно восточны-
ми немцами, а не просто немца-
ми. При этом 43 процента ощу-
щают, что их права ущемлены 
и в собственной стране они яв-
ляются людьми второго сорта. 
На западе же «просто немцев» 

76 процентов, и никаких осо-
бых ущемлений там не чувству-
ют. Такие результаты показал 
соцопрос, проведенный телека-
налом ARD, но то же самое по-
казывают и множество других 
аналогичных исследований.

Почему так — в свое время 
доходчиво объяснил немецкий 
музыкант Кристиан Лоренц, 
клавишник группы Rammstein 
и уроженец Восточного Берли-
на: «Мы были присоединены 
как бесполезная земля. Целые 
биографии были объявлены 
бессмысленными, предприятия 
закрыты, чтобы западные фир-
мы могли удобно расположить-
ся. С нами так плохо обошлись, 
что появились злоба и разоча-
рование, сохраняющиеся до 
сих пор». Уроженцы восточных 
земель составляют всего лишь 
около 12 процентов немецкой 
элиты, и в основном это депута-
ты разного уровня, а также чле-
ны руководства партий. Высшие 
же чиновники в большинстве 
своем с запада. Даже в восточ-
ных землях «западники» зани-
мают более половины руководя-
щих постов. В немецком консти-
туционном суде заседает только 
один восточный немец — первый 
и единственный за всю историю 
объединенной Германии. «Вос-
точных» генералов в бундесве-
ре можно пересчитать по паль-
цам, так же как и «восточных» 
топ-менеджеров в крупных 
компаниях.

«На востоке у людей хуже 
образование, тяжелое прошлое 
и неприятный диалект в прида-
чу», — разъясняет традицион-
ные предубеждения западных 
немцев в отношении своих вос-
точных сограждан «Радио Бер-
лин-Бранденбург». Централь-
ные СМИ, где в основном тоже 
работают «западники», не осо-
бо стесняются прямо обвинять 
жителей восточных земель о 
всех «смертных» по меркам 
сегодняшней Германии полити-
ческих грехах: правом экстре-
мизме, недовольстве немецкой 
демократией и «понимании 
России». Восточные немцы на 
это отвечают взаимностью — 
отдают еще больше голосов оп-
позиционной «Альтернативе 
для Германии».  

Родом из СССР 
Вопрос о будущем Ка-
рабаха так или иначе 
был связан с крушени-

ем Советского Союза и стал да-
леким отголоском состоявшего-
ся распада. Споры о статусе Ка-
рабаха между Баку и Ереваном 
продолжались три с половиной 
десятилетия, временами пере-
растая в ожесточенные проти-
востояния. Постоянно появля-
лась информация о провокациях 
на границе, применении стрел-
кового оружия, артиллерии, 
гибели армянских и азербай-
джанских солдат, этнических 
чистках с обеих сторон. Ереван 
и Баку упорно стояли на своем.

Официально территория 
площадью 4,4 тысячи квадрат-
ных километров является ча-
стью Азербайджана и известна 
под своим русским названием 
— Нагорный Карабах. Но армян-
ское население региона называ-
ет его  Республикой Арцах, или 
Нагорно-Карабахской Респуб-
ликой. Де-факто эта террито-
рия находилась вне контроля 
Азербайджана с 1988 года. Ис-
тория этого относительно не-
большого горного региона пол-
на трагедий. На протяжении ве-
ков азербайджанцы-мусульма-
не и армяне-христиане назы-
вали этот регион своим домом, 
спорили о том, кто должен его 
контролировать. Российское 
правление в Карабахе началось 
в 1823 году, а когда Российская 
империя распалась в 1918 году, 
напряженность между получив-
шими независимость Арменией 
и Азербайджаном вспыхнула с 
новой силой. В 1921 году Совет-
ская Россия начала включать 
кавказские республики в состав 
будущего СССР, образованного 
в конце 1922 года. Сначала было 
решено, что Карабах войдет в 
состав Армянской ССР. Неко-
торые историки полагают, что 
первоначальное присоедине-
ние Карабаха к Армении было 
планом, призванным обеспе-
чить армянскую поддержку со-
ветской власти. Однако Ста-
лин, ставший комиссаром по 
делам национальностей, вско-
ре отменил это решение. В 1923 
году Нагорный Карабах стал ав-
тономной административной 
областью в составе Азербай-
джанской ССР, хотя 94 процен-
та его населения в то время со-
ставляли этнические армяне. 

В 1988 году число столкно-
вений на этнической почве рез-
ко увеличилось.  В 1991 году и 
Азербайджан, и Армения про-
возгласили независимость от 
СССР. Именно тогда региональ-
ный конфликт в Нагорном Кара-
бахе перерос в полномасштаб-
ную войну. В результате более 
миллиона человек стали бежен-
цами, а около 30 тысяч, вклю-
чая мирных жителей, были уби-
ты, уточняет телеканал National 

Geographic. Переговоры меж-
ду сторонами конфликта неод-
нократно прерывались. Лишь в 
1994 году Ереван и Баку подпи-
сали Бишкекский протокол. Это 
соглашение о прекращении огня 
при посредничестве России 
формально оставило Нагорный 
Карабах в составе Азербайджа-
на. Хотя боевые действия пре-
кратились, обе стороны не смог-
ли договориться о заключении 
мирного договора. Более того, 

этнические армяне создали в 
Карабахе свои госструктуры, 
введя пост президента и премье-
ра непризнанной республики. 

В течение последних двух с 
половиной десятилетий армян-
ские и азербайджанские войска 
были разделены «линией сопри-
косновения», предусмотренной 
Бишкекским протоколом. С го-
дами она становилась все бо-
лее милитаризованной и была 
названа международными экс-

пертами одной из трех наибо-
лее милитаризованных границ 
в мире. Регион в новейшей исто-
рии стал потенциально взрыво-
опасной зоной конфликта. Хотя 
Нагорный Карабах невелик, 
геополитические ставки высо-
ки из-за его близости к страте-
гическим нефте- и газопрово-
дам, а также его расположения 
между мощными региональны-
ми центрами силы в лице Рос-
сии, Турции и Ирана.

Сейчас Азербайджан обеща-
ет, что гарантирует права ар-
мян в регионе. Но большинство 
армянских жителей Карабаха 
в эти обещания не верят. Как, 
впрочем, не верят и в обеща-
ния премьера Армении оказать 
помощь всем вынужденным 
переселенцам из Карабаха.  

Этнические армяне — жители Нагорного Карабаха покидают свои дома и направляются в Армению.

43 процента 
восточных немцев 
ощущают, что 
их права в ФРГ 
ущемлены

Джастин Трюдо был вынужден извиняться за чествование нациста в парла-
менте Канады перед поляками и ЛГБТ-сообществом. Но премьер отказался 
это делать перед русскими и белорусами.

Канцлер Карл Нехаммер призвал сограждан «верить 
в Австрию», но копить рубли. 

А К Ц Е Н Т

Гунько стал почетным гражданином 
Бережан и ничуть не скрывал, 
что воевал на стороне нацистов. За что 
и полюбился официальному Киеву
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В 2019 году Никол Пашинян приезжал 
в Нагорный Карабах и отплясывал с 
местными жителями. А потом забыл 
о своих обещаниях их защищать.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Почему извинения премьера Канады за чествование нациста 
выглядят фарсом

О Гунько и контексте

Зарплату Ллойда 
Остина хотят 
срезать с 221 тыся-
чи до 1 доллара
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО В России 
создают единый регистр 
доноров костного мозга

Кто 
на пересадку? 

Роман Мерзляков, Российская газета», Волгоград

Создается федеральный регистр потенциальных до-
норов костного мозга. Базы данных были и раньше, 
но существовали они разрозненно — как правило, при 
институтах, занимающихся трансплантацией. При по-
иске донора необходимо было обращаться в разные 
места. Теперь же будет общая сеть.

Кроме того, при использовании доноров только из 
одного региона меньше выбор генотипов. Поэтому по 
факту российские врачи раньше пользовались ино-
странными регистрами. Но  —  сказались санкции.   

— На сегодня в регистре более 200 тысяч человек. 
Это мало. На наше количество больных необходи-
мо 500 тысяч, чтобы можно было выбрать, — говорит 
главный врач волгоградского областного центра кро-
ви Павел Коновалов. —  Маленькой иголочкой берут 
всего три миллилитра крови. Материал типируют, 
данные заносят в регистр. С помощью пересадок ле-
чат в основном лейкозы. Одной трансплантацией не 
лечат, но она входит в общий ряд процедур. Это без-
альтернативный метод, который позволяет спасти 
жизнь больному.

В России проводится около полутора тысяч транс-
плантаций костного мозга в год. Потребность гораз-
до выше. До 10 ноября в 72 регионах РФ проходит ак-
ция «Давай, вступай». Ее цель — рассказать о важности 
донорства костного мозга, чтобы больные получили 
своевременную помощь. Принять участие можно че-
рез портал госуслуг — там есть раздел «Донорство». 
Сотрудники региональных центров крови проверяют 
заявки, связываются с добровольцами и приглашают 
на сдачу биологического материала.  

НЕОЖИДАННО  
Ученые оценили вред 
грудных имплантов 

Не в силиконе 
счастье

Светлана Цыганкова

Ученые Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета провели необычное исследование. Они про-
анализировали состояние здоровья женщин, которые 
прошли силиконовую имплантацию груди. И пришли 
к не совсем утешительным выводам: подобное вмеша-
тельство не столь безопасно.

Операции по увеличению груди проводятся во всем 
мире уже многие годы и, пожалуй, стали одними из 
самых популярных в практике пластических хирур-
гов. Имплантаты в область молочной железы  вводят в 
основном для «размера» или для восстановления по-
сле утраты. Протезы сделаны из силикона — высокомо-
лекулярного кремнийорганического соединения. Мяг-
кие сумки заполне-
ны силиконовым 
гелем или солевым 
раствором.

Специалисты 
вуза под началом 
руководителя ла-
боратории моза-
ики аутоиммуни-
тета Иегуды Шен-
фельда, проректора 
по медицинской де-
ятельности Петра 
Яблонского и заве-
дующего кафедрой 
патологии Леонида Чурилова взяли у 106 представи-
тельниц прекрасного пола образцы крови, провели 
гистологический анализ тканей и клеток, а также ор-
ганизовали психологическое тестирование. Анализы 
брали в несколько этапов — до операции, через три ме-
сяца, через полгода и через год.

Какие результаты?
— Мы выявили феномен повышения уровня аутоан-

тител к рецептору тиреотропного гормона — это основ-
ной регулятор роста и функции щитовидной железы. 
Подобные отклонения наблюдались лишь у тех паци-
енток, которые получали силиконовые имплантаты. 
В группе операций без имплантатов такого роста не 
было, — прокомментировал выпускник аспирантуры 
университета, пластический хирург Валерий Золотых. 
— Можно констатировать: у женщин с имплантатами 
развивается усиление аутоиммунитета к указанным 
рецепторам.

Чем это грозит? Факторами для развития базедовой 
болезни. Однако в течение года после проведения опе-
раций по маммопластике клинико-лабораторных при-
знаков явного заболевания щитовидной железы у па-
циенток все же не выявили. И тем не менее ученые ре-
комендуют дамам, решившимся на операцию, сначала 
исследовать состояние щитовидки и сделать тест на 
антитела. Базедову болезнь и аутоиммунный тиреои-
дит они считают противопоказанием к подобным вме-
шательствам. А после операции необходимо наблю-
дать за уровнем аутоиммунитета к щитовидной железе 
не менее года.  

В деле, о котором речь в 
этом гражданском спо-
ре, с валом негатива 

столкнулся один столичный хи-
рург. Он случайно наткнулся на 
отрицательные отклики о своей 
работе. Причем сразу на девяти 
разных сайтах. Там якобы недо-
вольные пациенты писали о не-
качественных операциях, кото-
рые провел врач. Жаловались 
посетители портала и на гру-
бость медика. В отзывах указы-
вали имя и фамилию врача, спе-
циализацию. Спор заметил пор-
тал Право.ru.

Поначалу доктор решил, что 
отзывы ненастоящие. Он отпра-
вился в районный суд, где по-
просил признать такие отзывы 
несоответствующими действи-
тельности и порочащими дело-
вую репутацию. Медик расска-
зал, что за 15 лет работы провел 
более тысячи успешных опера-
ций, а его пациенты ни разу не 
предъявляли ему никаких пре-
тензий.

Но в суде ему отказали. Там  
пришли к выводу, что эти отзы-
вы — личное мнение пользова-
телей сайтов. По мнению суда, 
из комментариев невозможно 
понять, о каком именно докторе  
идет речь.

Врач не согласился с таки-
ми выводами и обжаловал их 
в Верховном суде РФ*. ВС по-
считал, что дело решили непра-
вильно.  Спорные мнения мож-
но высказать только в случае, 

если неудачные операции дей-
ствительно были. Поэтому ни-
жестоящим судам надо было 
выяснить, действительно ли 
хирург работал с авторами не-
гативных откликов и какими 
были последствия его вмеша-
тельства. 

Только после этого суд мог 
определить, идет ли речь об оце-
ночном мнении или о факте, ко-
торый может соответствовать 

действительности или нет. Су-
дьи ВС не согласились и с выво-
дом коллег, что имя-фамилия, 
род деятельности недостаточ-
ны для идентификации медика 
в комментарии. «Факт того, что 
указанная совокупность пер-
сональных данных — результат 
совпадения, судом не установ-
лен», — подчеркнули судьи. ВС 
велел рассмотреть спор с само-
го начала.

Эксперты, которые специ-
ализируются на таких исках, 
подчеркивают — именно меди-
кам  в подобных делах необхо-
димо доказать, что опублико-
ванные сведения не соответ-
ствуют действительности. А 
практикующие юристы объяс-
няют алгоритм действий в ана-
логичных ситуациях. 

Они все одинаковы. Сначала 
появляется отрицательный ком-

ментарий о враче или медучре-
ждении. Тогда врач,  обнаружив 
плохой  отзыв, просит собствен-
ников сайта его удалить. В абсо-
лютном большинстве владель-
цы ресурса предлагают стереть 
его за наличные. На этом рынке 
цены самые разные и стартуют 
от 5000 рублей. Но может после-
довать и  принципиальный отказ 
удалить негатив. 

Напомним, что очень похо-
жая ситуация дошла не так дав-
но и до Конституционного суда. 
В том деле врач из Воронежа су-
дилась с ООО — учредителем пор-
тала, который собирает отзывы о 
работе медиков. 

Доктор требовала, чтобы ее 
профиль удалили оттуда. Пово-
дом к тому стали негативные 
комментарии пользователей о ее 
работе. По мнению медика, раз-
мещение личных данных, кото-
рые ресурс взял с сайта клини-
ки, где она работает, нарушает 
ее право на неприкосновенность 
частной жизни. 

КС в итоге сказал, что врачи 
только в крайнем случае впра-
ве требовать удаления общедо-
ступных данных о себе, включая 
фамилию, имя, отчество, данные 
о месте работы и квалификации. 
И добавил, что использовать эту 
информацию при сборе отзывов 
о работе врача, в том числе отри-
цательных, не возбраняется.

Но вот никакие домыслы, пре-
увеличения и эмоции не долж-
ны становиться поводом для 

оскорбительных высказываний 
и нецензурных слов. Юристы на-
поминают:  такие отзывы могут 
с большой вероятностью при-
знать порочащими, обязав их 
автора возместить моральный 
вред или ущерб деловой репута-
ции врачу.

Позиции ВС по делу хирурга и 
КС говорят о следующем:   необ-
ходимо в каждом таком случае 
проверять подобные отзывы на 
соответствие их реальным фак-
там и выяснять, носит ли эта ин-
формация порочащий характер. 

Ну а сам медицинский работ-
ник имеет право требовать уда-
ления информации и публика-
ции опровержения, если докажет 
совокупность следующих обсто-
ятельств — это сам факт распро-
странения сведений о нем, их по-
рочащий характер и несоответ-
ствие этой информации действи-
тельности. 

Но это еще не все. Медик в та-
ких случаях должен добиться 
компенсации морального вреда 
и возмещения убытков, если они 
наступили из-за опубликован-
ных сведений. Ему в помощь ста-
тья 152 Гражданского кодекса.  

* Определение Верховного суда 
№ 5-КГ22-28-К2.

Ирина Краснопольская

М
есто проведения 
форума предска-
зуемо и очевидно: 
Национальный 
медицинский ис-
следовательский 
центр трансплан-
тологии и искус-
ственных органов 

имени Шумакова. 
Да, именно предсказуемо. 

Да, именно очевидно. По той 
простой причине, что каждый 
год здесь проводится более 700 
трансплантаций. А по числу вы-
полняемых ежегодно пересадок 
сердца и педиатрических транс-
плантаций печени центр зани-
мает первое место в мире. Факты 
вещь упрямая. От них не уйти. 
Их нельзя не признать даже в не-
простое время модного неприя-
тия всего российского.

В центре Шумакова реали-
зуется программа транспланта-
ции легких, сердечно-легочно-
го комплекса. Это еще и обуча-
ющий центр. Центр подготовки 
новых специалистов не только 
из Москвы — из всей России. И не 
только России.

Да, Шумаковский центр 
диагностирует, лечит, спаса-
ет, но еще и учит. Учит самой 
профессии и тому, что вокруг 
нее. Согласитесь, изъятие ор-
ганов, пересадка их, жизнь че-
ловека с «чужими» органами, 
как со своими, — это не просто 
особая наука, особая медици-
на. Это особая жизнь. Пото-
му среди участников конгрес-
са очень заметно заинтересо-
ванное присутствие представи-
телей разных общественных ор-
ганизаций, активность участия 
представителей школы «Учим — 
Знаем».

Напомню, это сравнитель-
но недавняя сторона спасения 
больных детей, особенно тяже-
ло больных. Это когда школа 
приходит в больничные палаты, 
когда помогает юным страдаль-
цам получить образование, по-
ступить в вуз и главное, не чув-
ствовать себя изгоями.

О мастер-классах, об очень 
непростых вопросах и очень по-
дробных ответов, фактически 
порой переходящих в лекции… 
Все это будни конгресса. Но тут 
нужен не пересказ — личное уча-
стие. Единственный вывод: ни-
чего важнее трансплантологии 
и донорства просто нет. Это осо-
бая сторона медицины, жизни.

Такая, например, деталь. В 
день открытия конгресса устра-
ивается торжественный ужин-
банкет. Все красиво, вкусно. Ве-
дущий не требуется по той про-
стой (!?) причине, что руководи-
тель Центра имени Шумакова, 
главный трансплантолог Рос-
сии, уникальный организатор, 
хирург, академик Сергей Готье 
удивительно поет, великолепно 
танцует, умеет «заводить зал», 
создавать непередаваемое теп-
лое настроение, когда нет хозяев 
и приглашенных. Когда все вме-
сте и всем вместе хорошо. Бы-
вает, что вдруг почти мгновен-
но исчезает несколько участни-
ков торжества. Воспринимается 
как должное: такая работа, та-
кая профессия. Все просчитано, 
все отлажено: сообщили, что по-

явился подходящий донорский 
орган, и… бригада «снялась» с 
торжества, отправилась спасать. 
Будни Центра.

К сведению. Операции — от 
трансплантации почки до пере-
садки сердца бесплатны. Хотя 
«Лист ожидания» есть. Опера-
цию прежде всего сделают тому, 
кому больше подходит донор-
ский орган.

Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко, который 
выступил с докладом на откры-
тии конгресса, отметил, что 
трансплантология сегодня проч-
но вошла в нашу жизнь как осо-
бая область медицины, которая 
фактически позволяет сохра-
нить жизнь и здоровье наиболее 
тяжелым пациентам. При этом 
пациенты, страдающие терми-
нальными заболеваниями жиз-
ненно важных органов, получа-
ют реальную возможность на 
выздоровление и возвращение 
трудоспособности, на социаль-
ную реабилитацию и даже на 
возможность рождения детей.

И что важно чрезвычайно: 
ныне трансплантология досто-
яние не только Москвы. В стра-
не 67 федеральных и региональ-
ных медицинских организаций 
на территории 37 субъектов, ко-
торые владеют этим чудом спа-
сения. Да, все-таки пересадка 
органов чудо. В последние три 
года дополнительное профес-
сиональное обучение прошли 

500 специалистов, разработано 
семь клинических рекоменда-
ций по всем видам транспланта-
ции. И тут не только Москва, Мо-
сковская область. Тут Татарстан, 
Санкт-Петербург, Ленинград-
ская, Ростовская, Кемеровская, 
Иркутская, Свердловская, Вол-
гоградская области. Больше 
трансплантаций стало в Хан-
ты-Мансийске, Хабаровском 
крае, Приморском крае, Иркут-
ской и Волгоградской областях.

Конгресс, конечно же, не обо-
шел вниманием лекарственное 
обеспечение иммуносупрес-
сантами. Это же очень важно 
для тех, кто прошел пересадку. 
Не вдаваясь в подробности, за-
мечу, что в этом вопросе, отме-
чали участники конгресса, те-
перь немало положительных мо-
ментов. И еще. Центр Шумако-
ва подготовил дорожные карты 
развития трансплантационных 
программ в Курской, Смолен-
ской, Ярославской, Калинин-
градской, Тверской, Липецкой, 
Калужской, Астраханской обла-
стях. Трансплантология должна 
быть доступна на территории 
всей страны! Ведь, в который раз 
напомню: основы всей мировой 
трансплантологии закладывал 
великий наш соотечественник 
Владимир Демихов.

Для академика  Сергея Готье 
конгресс не лучшее время для 
интервью. Но он же постоянный 
автор и эксперт «РГ» и…

—  К а ж д ы й  г о д ,  —  г о в о -
рит Сергей Владимирович, — 
открываются наши новые цен-
тры. Один из самых востребо-
ванных видов медицинской по-
мощи: трансплантация почки. 
Но и число операций по пере-
садке сердца растет. В России 
есть примеры, когда человек с 
донорским сердцем живет бо-
лее 20 лет. Мы уже многие годы 
абсолютные лидеры в мире по 
количеству трансплантаций 
сердца. Это где-то более 200 в 
год.  

Министр Михаил Мурашко и акаде-
мик Сергей Готье поздравляют 
папу-донора и сына, которому 
он отдал часть своего органа.  

А К Ц Е Н Т

В России есть примеры, 
когда пациент с донорским сердцем 
живет более двадцати  лет

Ученые рекомен-
дуют дамам снача-
ла исследовать 
состояние щито-
видки и сделать 
тест на антитела 

Ракурс 

А теперь… Теперь о том, что отличает прошедший 

конгресс от всех проводимых, думается, не только в 

нашей стране, форумах. Нет такого нигде и не у кого. 

Это особенность Центра Шумакова. Здесь на фору-

ме есть непременные участники: не врачи, не специ-

алисты. Это люди, которые спасли жизни другим, со-

гласившись на пересадку — доноры. И они — тоже 

главные герои, герои форума. И в торжественный 

день открытия конгресса они выходят на сцену. Вы-

ходят люди, которые поделились своими органами 

для спасения. Чаще всего это родители или близкие 

родственники. Им вручается специальный почетный 

знак «Дарящему часть себя». Цветы врачам от паци-

ентов. Цветы донорам от руководителей форума. На 

нынешнем форуме их вручал министр здравоохра-

нения РФ Михаил Мурашко.

Это торжество жизни над смертью. Торжество со 

слезами на глазах. Доноры выходят вместе со спа-

сенными детьми. Зал встает, замирает.

Словами не передать. Сердце заходится. На сей раз 

их было 16: те, кто был донором в 2021 году, но в 

основном доноры года нынешнего. Мамы, бабушки, 

папы. Какие они удивительно необыкновенные! А 

дети… Некоторые держатся за руку спасителя. Кто-

то — кто постарше, идет рядом. А малышей несут на 

руках. Дети — и это не только мое восприятие — осо-

бенные. В них какая-то величественность. Торже-

ство жизни? Они же и слов-то этих пока не знают. А 

может, как-то чувствуют… Чудо оно и есть чудо!

Да, у меня есть фамилии и доноров, и тех, кому они 

даровали жизнь. В списке нет этих высоких слов о 

даровании жизни. Просто значится: донор почки для 

дочери. Донор почки и части печени для сына. Дата 

пересадки и адрес дарителя и спасенного. Адреса 

тоже значимы. Они о том, что у чуда спасения прак-

тически нет территориальных, национальных огра-

ничений: Тульская область, Московская область, 

Москва, Республика Татарстан, Хабаровский край, 

Армения, Липецкая, Астраханская, Тюменская, 

Брянская, Ростовская области, Башкортостан, Мор-

довия.

На форумах открытий не делается. Но они, форумы, 

будем надеяться, что и прошедший конгресс на них 

нацеливают. 

ЛАБОРАТОРИЯ   
Вернули 
подвижность 
мышам 
с параличом

НАПРАВИТЬ 
НЕЙРОНЫ
Аркадий Симонов

Это исследование междуна-
родной группы ученых мо-
жет стать прорывом в медици-
не. Речь идет о повреждениях 
спинного мозга, которые при-
водят к нарушениям движения 
и даже параличу. С помощью 
современных технологий уче-
ные смогли восстановить дви-
гательные функции у парализо-
ванных мышей. 

Как известно, при парализа-
ции разрушаются связи между 
нейронами. Причем главную 
роль в передаче информации по 
всей нервной системе играют 
основные компоненты нейро-
нов — аксоны. Именно они стра-
дают прежде всего при повре-
ждениях спинного мозга. Цель 
исследования группы ученых 
из Калифорнийского универси-
тета, Швейцарского федераль-
ного технологического инсти-
тута в Цюрихе и Гарвардского 
университета — найти  способ 
восстановить аксоны. И это 
удалось, когда был выявлен сам 
механизм, который позволяет 
провести такую операцию. 

Оказалось, что ключевыми 
игроками в стимулировании 
роста аксонов являются так на-
зываемые интегрины. Фактиче-
ски они работают как катализа-
торы восстановления. 

С помощью генных техно-
логий ученые выявили, какие 
конкретно группы нервных 
клеток участвуют в восстанов-
лении движений у мышей, па-
рализованных после частич-
ного повреждения спинного 
мозга. Затем, применив инте-
грины, ученым удалось стиму-
лировать регенерацию аксо-
нов, которые направили точно 
по назначению в пораженные 
участки спинного мозга. И к 
животным вернулась способ-
ность перемещаться. 

«Наше исследование дает 
важнейшую информацию о 
тонкостях регенерации аксо-
нов», — отметил ведущий ав-
тор исследования, профессор 
Майкл Софрониев. Эти рабо-
ты открывают огромные пер-
спективы для медицины. Ведь 
сегодня повреждения спинного 
мозга часто необратимы. Не-
смотря на то, что эксперимен-
ты проводились на мышах, уче-
ные с оптимизмом смотрят на 
возможность применения ме-
тода на людях, что дает реаль-
ную надежду миллионам пара-
лизованных. Результаты иссле-
дования опубликованы в жур-
нале Science.   

Эти работы откры-
вают огромные 
перспективы для 
медицины, для 
лечения парализо-
ванных больных 

Верховный суд объяснил, что на местах коллеги должны проверять негативные отзывы о медиках и кто их оставил.

ФОРУМ В Москве состоялся VI конгресс 
ведущих трансплантологов России и зарубежья

Чужие, как свои

— Читайте также: Смайлик 
под договором, заключенным 
в мессенджере, считается 
официальной подписью
rg.ru/art/2651738
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Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  

и не сданных в аренду, на 30.09.2023 года
ОЭЗ ППТ «Орел», созданная на территории Мценскoго района  

Орловской области.
Контактная информация: АО «Корпорация развития Орловской области»,

телефон: 8(4862) 76-00-18, е-mail: office@park57.ru,  
сайт ОЭЗ ППТ «Орел»: oezorel.ru
Перечень земельных участков:

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м) Примечание
1. 57:11:0020301:591 119580+/-3026 Свободен
2. 57:11:0020301:1011 24000+/-31 Свободен
3. 57:11:0020301:1015 14000+/-23.7 Свободен
4. 57:11:0020301:1016 20000+/-28.3 Свободен
5.  57:11:0020301:1021 19000+/-27.62 Свободен
6. 57:11:0020301:1020 20000+/-28.29 Свободен
7. 57:11:0020301:1138 35000+/-64 Свободен
8. 57:11:0020301:1172 46892+/-75.79 Свободен
9. 57:11:0020301:1173 1205+/-12.15 Свободен

10. 57:11:0020301:1174 30949+/-61.57 Свободен
11. 57:11:0020301:1175 46452+/-75.43 Свободен
12. 57:11:0020301:1176 31201+/-61.82 Свободен
13. 57:11:0020301:1177 92687+/-106.56 Свободен
14. 57:11:0020301:1178 34381+/-64.9 Свободен
15. 57:11:0020301:1179 41524+/-71.32 Свободен
16. 57:11:0020301:1180 49176+/-77.61 Свободен
17. 57:11:0020301:1181 30019+/-60.64 Свободен
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКИ 
В Москве открылась 
выставка, посвященная 
творцам атомной науки

Эффект 
Курчатова — 
Александрова

Николай Долгополов

Тройной юбилей: 80 лет легендарной Лаборатории 
№ 2 (ныне — Национальный исследовательский центр 
«Курчатовский институт») и 120-летию академиков, 
трижды Героев Социалистического Труда Игоря Ва-
сильевича Курчатова и Анатолия Петровича Алексан-
дрова. Оба академики — одногодки. После ранней, в 57 
лет, кончины Курчатова, на его место совершенно есте-
ственно и заслуженно заступил Александров. Они были 
единомышленниками, вместе решавшими сложнейшие 
задачи по созданию, совершенствованию грозного ору-
жия, а потом и по развитию атомной индустрии.

Открылась выставка в День работника атомной 
промышленности. В экспозиции — никакой помпез-
ности. Оригинальность, простота подачи сложнейше-
го научного материала, огромное количество исклю-
чительно удачно скомпонованных документов, фото, 
предметов из фондов Музея современной истории Рос-
сии и Курчатовского института. Плюс мультимедий-
ные материалы, 
которые доступны 
для понимания и 
осмысления каж-
дого посетителя, 
не только специа-
листов. Не зря му-
зей носит имя цен-
трального музея 
именно современ-
ной истории. Пода-
ча — исключительно 
современна.

А вся экспози-
ция помогает по-
нять, почему и как 
наша страна выжи-
ла, выстояв перед атомными угрозами американцев, 
сбросивших 6 августа 1945-го свою бомбу-смерть на 
Хиросиму. Как заметил директор Службы внешней 
разведки России, председатель Российского историче-
ского общества Сергей Нарышкин, тогда в стране был 
взят верный курс на стратегическое развитие атом-
ной промышленности. Вторит ему и президент НИЦ 
«Курчатовский институт», член-корреспондент РАН 
Михаил Ковальчук. Он рассказал, что еще до Сталин-
градской битвы государственные органы поняли необ-
ходимость работ по урану. Приказ о создании Лабора-
тории № 2 подписан в разгар Великой Отечественной — 
в 1943 году. Это неимоверно ускорило работу над бом-
бой, установлением в 1949 году никак американцами 
не ожидаемого атомного паритета.

Сегодня мы превратились в мощнейшую державу с 
надежным ядерным щитом, обеспечивающим безопас-
ность своих граждан, что, по словам Сергея Нарышкина, 
«делает абсолютно абсурдными мечты некоторых поли-
тиков на Западе о стратегическом поражении России». 
Привел Сергей Евгеньевич и малоизвестную деталь, ко-
торая говорит о важной роли разведки в сотрудничестве 
с учеными. Полный комплект чертежей атомной бомбы, 
впервые примененной США в Хиросиме, был доставлен 
в Москву за 12 дней до ее использования в Японии.  

ЗДОРОВЬЕ Стартует третий этап проекта «Инклюзивный спорт для всех» 

Расширяем круг 
Ирина Голова

С
пециальная Олимпиа-
да России и Фонд Влади-
мира Потанина объяви-

ли о старте нового, третьего 
этапа проекта «Инклюзивный 
спорт для всех». Он пройдет в 15 
регионах страны. Итог преды-
дущих двух лет — 1600 тренеров, 
обучившихся новым методикам 
ведения адаптивных трениро-
вок, 7000 атлетов и 229 школ, в 
которых наравне соревнуются 
дети с особенностями и без. 

Два года назад Специаль-
ная Олимпиада России и благо-
творительный Фонд Владими-
ра Потанина начали крупней-
ший в России образовательный 
проект в сфере адаптивного 
спорта. Его цель — стереть гра-
ницы между людьми, повысить 
доверие, научиться принятию 
друг друга.

Люди с интеллектуальны-
ми нарушениями до сих пор яв-
ляются самой изолированной 
и наименее защищенной груп-
пой населения в мире. Появле-
ние инклюзии в общеобразова-
тельных школах и совместные 
занятия спортом детей с осо-
бенностями с их сверстника-
ми из обычных школ оказались 
важны и для нормотипичных 
людей и тренеров, ставших ак-
тивными помощниками в жиз-
ни людей с особенностями раз-
вития. 

«Я участвовал в проведении 
мастер-класса по юнифайд-фут-
болу в рамках программы «Ин-
клюзивный спорт для всех». 
Когда я шел на первое занятие, 
я думал, что легко его проведу, 
ведь я 9 лет хожу в футбольную 
секцию. Оказалось, что это не 
так просто. Постепенно, от за-
нятия к занятию, у нас устано-
вились доверительные отноше-
ния, у детей появился интерес, а 
у меня уверенность в том, что я 
им нужен», — отмечает волонтер 
Антон Корнев из города Галич 
Костромской области.

Как показал опрос, прове-
денный Центром социального 
проектирования «Платформа» 
(респондентами выступили ро-
дители, тренеры, руководите-
ли школ), благодаря совмест-
ным тренировкам и соревно-
ваниям у детей, участвующих 
в командных играх, улучши-
лась коммуникабельность, по-
высилась самооценка, расши-
рился круг интересов и обще-
ния, в том числе со взрослыми. 
«Два года назад я отвела ребен-
ка заниматься спортом по про-
грамме «Инклюзивный спорт 
для всех». До этого у него были 
сложности с занятием физ-
культурой на уроках: он часто 
отказывался выполнять упраж-
нения, стоял в стороне, закры-
вал уши. Через время все изме-
нилось: учитель сказал, что Де-
нис стал вести себя спокойно и 

терпеливо выполнять упражне-
ния. Я, как мама, очень доволь-
на результатами своего ребен-
ка», — говорит Светлана Федо-
това из Красносельского райо-
на Костромской области.

Совместные тренировки 
и соревнования будут прохо-
дить на базе как обычных, так 
и коррекционных школ и ин-
тернатов. В течение двух лет ко-
манде Специальной Олимпи-
ады России удалось увеличить 
число объединенных школ в 15 
регионах страны до 229. Самый 
большой показатель у Татарста-
на: за два года здесь появилось 
36 объединенных школ, в кото-
рых проходят тренировки по 13 
видам спорта. 

За время работы проекта 
прошло 150 соревнований, в 
которых приняли участие 7000 
«специальных» атлетов и 3000 
их партнеров. «Участие моло-
дежи в инклюзивных проектах 
— это возможность найти себя, 
обрести внутреннюю силу, по-
могая другим. Это не жертво-
вать собой, а научиться строить 
отношения между людьми на 
основе уважения и любви», — 
считает президент Специаль-
ной Олимпиады России Ольга 
Слуцкер.

Вторая задача «Инклюзивно-
го спорта для всех» — обучение 
учителей физкультуры, тре-
неров и волонтеров современ-
ным инклюзивным методикам 

проведения тренировок. Об-
разовательным центром проек-
та стал Поволжский универси-
тет физической культуры, спор-
та и туризма в Казани. За два 
года его специалисты обучи-
ли и повысили квалификацию 
1630 человек из 57 регионов 
России. И если раньше на обу-
чение записывались в основ-
ном представители региональ-
ных отделений Специальной 
Олимпиады России, то в этом 
году аудитория расширилась: к 
обучению стали присоединять-
ся люди, которые хотят подклю-
читься к развитию инклюзив-
ного движения и участвовать в 
нем в качестве волонтеров или 
тренеров. 

Образовательная програм-
ма — это несколько модулей, 
которые рассказывают об ис-
тории, философии и основных 
принципах движения, програм-
мах адаптивной физкультуры, 
работе с родителями, принци-
пах врачебно-педагогического 
контроля, технологиях в орга-
низации тренировок и соревно-
ваний. Программа позволяет 
со школьного возраста вовле-
кать детей в единые спортивные 
игры, открывая границы чело-
веческих возможностей.

Узнать, как стать волонте-
р о м ,  а т л е т о м ,  т р е н е р о м 
или присоединиться к юни-
файд-команде, можно на сайте 
specialolympics.ru.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Союзное государство передало 
гуманитарную помощь Донбассу

Визит друзей
Руслан Мельников 

В 
Донбассе побывала 
делегация Союзно-
го государства Рос-
сии и Беларуси. Это 
уже не первый ви-
зит, и он важен сам по 
себе. Но еще важнее 
то, что такие визиты 
носят системный ха-

рактер. Президент России Вла-
димир Путин и президент Бе-
ларуси Александр Лукашенко 
на Высшем Госсовете поддер-
жали предложение Постоянно-
го Комитета Союзного государ-
ства о выделении 30 млн руб. из 
резервного фонда на оказание 
гуманитарной помощи детям и 
образовательным учреждениям 
ДНР и ЛНР. После этого соответ-
ствующее постановление под-
писал председатель Совета Ми-
нистров Союзного государства, 
председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезенцев 
уже трижды приезжал на Дон-
басс с гуманитарными мисси-
ями. Дети ДНР и ЛНР получили 
от Союзного государства два-
дцать тонн продуктов, одежды, 
игрушек, спортивную форму и 
инвентарь, 111 компьютеров, 
проекторы и интерактивные 
доски, два лингафонных кабине-
та и два специально укомплек-
тованных автобуса «ГАЗ Vector 
NEXT».  Несмотря на обстре-
лы со стороны ВСУ Донецка и 
удар по Краснодону, делегация 
Союзного государства прибы-
ла в Донбасс в очередной раз. И 
вновь не с пустыми руками.

Чудо Полины
Едем в республиканскую 

детскую клиническую боль-
ницу ДНР. Здесь с маленькой 
пациенткой по имени Поли-
на произошло настоящее чудо. 
Юная дончанка попала под об-
стрел со стороны ВСУ. Осколок 
перебил позвоночник, девоч-
ка оказалась в реанимации. Но 
благодаря помощи Союзного го-
сударства Полина успешно про-
шла лечение и реабилитацию в 
Санкт-Петербурге.

— Конечно, мы будем помо-
гать Полине и дальше. Мы сде-
лали что могли. Было бы не-
справедливо, если бы ребенок 
остался лежачим больным на 
всю жизнь, — отметил Дмитрий 
Мезенцев.

На этот раз делегация Со-
юзного государства привезла в 
больницу не только продукты 
и предметы гигиены, но и высо-
котехнологичное оборудование 
с очками виртуальной реально-
сти, позволяющее объединить 
процесс лечения с игрой.

— Это современный инстру-
мент, который позволяет по-но-
вому организовать реабилита-
цию детей с ДЦП, ранениями и 
травмами, а также тех, кто от-
стает в развитии, — пояснил 
Дмитрий Мезенцев.

Первый претендент на такую 
реабилитацию уже есть. Это 
восьмилетний Кирилл с патоло-
гией развития руки.

Кстати, более 2000 детей из 
Донбасса прошли реабилита-

цию в Беларуси. Как рассказы-
вали сотрудники реабилитаци-
онных центров, дети выстра-
ивались в очереди в бассейн. 
После Донецка, где ощущались 
перебои с водой, полные бас-
сейны казались им чем-то не-
вероятным. К сожалению, на-
шлись те, кто даже помощь де-
тям пытается представить в 
черном цвете, вбрасывая ци-
ничные фейки в информаци-
онное пространство.

— Идут спекуляции о том, 
будто бы детей вывозят в Бела-
русь без сопровождения и со-
гласия взрослых. Нет никаких 
поводов упрекать белорусскую 
сторону и руководство Союзно-
го государства за то, что детям 
возвращают детство. А у тех, кто 
делает это, просто нет совести, — 
подчеркнул Дмитрий Мезенцев.

Радость тракториста
В колледжи и техникумы 

ДНР и ЛНР от Союзного госу-
дарства тоже поступили подар-
ки: 200 белорусских ноутбуков 
Horizont и проекторы, необхо-
димые для учебного процесса. 

Кстати, один из донецких 
колледжей, куда привезли эту 
технику, неоднократно попадал 
под обстрелы ВСУ. К счастью, в 
учебном заведении действовал 
дистанционный формат обуче-
ния и пострадавших не было. В 
луганском колледже, где про-
ходила встреча со студентами, 
на входе тоже соседствуют две 
надписи «Приемная комиссия» 
и «Убежище». Дети Донбасса хо-
рошо знают, каково это — учить-
ся под обстрелами.

— Желанию сделать Россию 
послушным придатком и слу-
гой западного мира насчиты-
вается уже не одна сотня лет. 
Но в Донбассе живут стойкие 

люди, ценящие свободу, — ска-
зал Дмитрий Мезенцев. Он на-
помнил, что раньше в переписи 
населения указывались велико-
россы, малороссы, белороссы, 
и все они объединялись как рус-
ские или восточнославянские 
народы. 

Отвечая на вопрос студентов, 
как стать успешным человеком, 
Дмитрий Мезенцев ответил, что 
для этого нужно добросовест-
но и честно трудиться на виду у 
всех и уважать товарищей. 

Очень нужным подарком 
также стала сельхозтехника, ко-
торую по запросу минобразова-
ния ЛНР и руководства аграр-
ных техникумов предоставило 
Союзное государство для обу-
чения студентов. На Луганщи-
ну прибыли четыре трактора 
«Беларус» МТЗ 82.3 с навесным 
оборудованием.

— Это комплектная постав-
ка: белорусские тракторы и ро-
стовские бороны стали симво-
лом профессионального еди-
нения, — подчеркнул Дмитрий 
Мезенцев. — Объединившись, 
мы с честью проходим испы-
тания.

— Луганская Народная Рес-
публика, как и вся Россия, уде-
ляет особое внимание воспита-

нию молодежи. Это важно сей-
час, когда идет противостояние 
не только на поле боя. Борьба 
идет и в экономике, а также за 
сердца и умы подрастающего 
поколения, — отметил глава ЛНР 
Леонид Пасечник.

Кстати, он попробовал себя 
в качестве тракториста и вый-
дя из кабины новенького «Бе-
ларуса», поделился впечатле-
ниями:

— Очень хороший трактор. 
Серьезный конкурент для им-

портной техники. Комфортная 
современная машина, — сказал 
Леонид Пасечник.

— При украинской власти 
внимание сельскому хозяй-
ству уделялось по остаточно-
му принципу, потом мы жили 
под обстрелами, но после вхо-
ждения в состав России видим 
восстановление. Последний раз 
мы вот так получили трактор 
34 года назад, — рассказал и.о. 
директора Новосветловско-
го аграрного колледжа Нико-
лай Резник. — И все эти годы я 
надеялся на чудо. Думал, когда 
же наконец обратят внимание 
на подготовку трактористов. И 
вот моя мечта сбылась — спаси-
бо Союзному государству и его 
лидерам. 

Без срока давности
Делегация Союзного госу-

дарства не только привезла гу-
манитарную помощь. Дмитрий 
Мезенцев и избранный недавно 
председателем Народного Со-
вета Донецкой Народной Рес-
публики командир батальона 
«Спарта» Артем Жога возло-
жили цветы на мемориальном 
комплексе «Саур-Могила».

За эту стратегически важ-
ную высоту во время Великой 
Отечественной войны шли оже-
сточенные бои. Здесь же велись 
активные боевые действия и в 
2014 году. А скульптурные груп-
пы, установленные на мемориа-
ле в память о сражениях про-
шлого и поврежденные во вре-
мя конфликта в Донбассе, стали 
зримым свидетельством пере-
плетения времен.

По словам Дмитрия Мезенце-
ва, и в России, и в Беларуси сей-
час чтят героев Великой Отече-
ственной, а на земле Донбасса 
вновь приходится противосто-
ять современному нацизму.

— И о такой символической 
связи времен сейчас забывать 
никак нельзя, — уверен Дмит-
рий Мезенцев.

Как отметил Артем Жога, 
в этом году на мемориаль-
ном комплексе заканчивают-
ся ремонтные работы. Комбат 
«Спарты» признался, что рань-
ше было сложно посещать па-
мятник, потому что не имелось 
возможности оставить свой ба-
тальон в напряженной боевой 
обстановке. 

— Но я обязательно найду 
время бывать здесь чаще, — под-
черкнул Артем Жога.

Представители Союзного го-
сударства также возложили цве-
ты к памятнику в лесу у города 
Ровеньки Луганской Народной 

Республики. Этот памятник по-
ставлен на месте казни пяти чле-
нов «Молодой гвардии», среди 
которых был Олег Кошевой.

Именно для того, чтобы под-
растающее поколение не забы-
вало историю, гости из Союзно-
го государства привезли для мо-
лодежи Донбасса книгу «Срока 
давности не имеет».

— В этой книге описаны пре-
ступления фашизма в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
которые на себе испытали жи-
тели России и Беларуси. Она 
посвящена подвигу советско-
го народа. И то, что описано 
здесь, во многом соотносится с 
тем, что происходит сегодня на 
земле Донбасса, где в очеред-
ной раз приходится защищать 
свое право жить свободно, без 
давления извне. Во время Ве-
ликой Отечественной люди 
шли в партизанские отряды во-
евать против фашистов. Нуж-
но помнить, что именно тот, 
кто не предал, не сломался, не 
сподличал и не смалодушни-
чал, стал победителем. А без 
победы не было бы ни России, 
ни Беларуси, ни Украины, ни 
нас с вами. И нет большего ко-
щунства по отношению к памя-
ти погибших и замученных во 
время Великой Отечественной 
войны, чем то, что происходит 
сейчас, когда пытаются изме-
нить отношение к истории, 
когда, например, в канадском 
парламенте приветствуют как 
героя ветерана СС, — уверен 
Дмитрий Мезенцев.  

Госсекретарь Союзного государства 
уже трижды приезжал на Донбасс 
с гуманитарными миссиями.

Соревнования способствуют развитию коммуникабельности у детей.

А К Ц Е Н Т

Нет большего кощунства по отношению 
к памяти погибших и замученных 
в Великую Отечественную войну, чем то, 
что происходит сейчас, когда пытаются 
изменить отношение к истории

Вся экспозиция 
помогает понять, 
почему и как наша 
страна выжила, 
выстояв перед 
атомными угроза-
ми американцев

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/soyuz
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ДОРОГИ  Сооружение 
Южной рокады 
близится к финишу 

От Рублевки 
до Капотни 

Любовь Проценко 

Близится к завершению строительство Южной рока-
ды. По оценке мэра Москвы Сергея Собянина, ее готов-
ность сейчас составляет 85 процентов. 

Напомню, новая магистраль проходит от развяз-
ки Рублевского шоссе с МКАД до улицы Верхние Поля 
в Капотне. Длина дороги, которая свяжет элитную Ру-
блевку с рабочей Капотней, — 40 километров, из них 
построены 32,5 километра, сообщил Собянин. Возве-
дение ее разбито на восемь участков, первые четыре 
уже готовы, сейчас работы идут еще на четырех: от 
улицы Каспийской до 1-го Котляковского переулка, 
на улице Донецкой от улицы Подольской до Курья-
новской набережной, от улицы Мариинский парк до 
МКАД и на транспортной развязке МКАД с улицами 
Верхние Поля и Ка-
потня. Как расска-
зал «РГ» руководи-
тель департамента 
строительства Ра-
фик Загрутдинов, 
проектом преду-
смотрено возве-
дение на трассе 21 
эстакады, тоннеля и 
путепровода, а так-
же 18 пешеходных 
переходов.

Новая доро-
га свяжет четыре 
округа и 24 западных, южных и юго-восточных рай-
она. Ее строительство началось в 2016 году в самом 
узком месте — на участке от Пролетарского проспек-
та до Варшавского шоссе. Он небольшой, всего 2,5 ки-
лометра, но для жителей имеет колоссальное значе-
ние хотя бы потому, что между МКАД и Коломенским 
проездом нет ни одного железнодорожного переезда. 
Поэтому, чтобы преодолеть это расстояние, автомо-
билистам приходилось нарезать круги в три-четыре 
раза длиннее. Отсюда — перегрузка дорог, и без того за-
груженных в этой части города. Ценность новой доро-
ги состоит еще и в том, что пять путепроводов свяжут 
ее с Московским скоростным диаметром, что, в свою 
очередь, сократит перепробеги транспорта, соединив 
крупные магистрали: Восточный и Западный участки 
МКАД, проспекты Вернадского, Кутузовский, Мичу-
ринский, Ленинский, Пролетарский, улицы Профсо-
юзная, Липецкая, Верхние Поля, Варшавское шоссе, 
Каширское шоссе.

«С запуском Южной рокады, по оценкам градо-
строителей, улучшится транспортная доступность для 
2,7 миллиона москвичей», — подчеркнул Сергей Собя-
нин. Открыть движение по новой магистрали, по сло-
вам Рафика Загрутдинова, планируется в 2024 году.  

Новая дорога свя-
жет четыре округа 
и 24 западных, 
южных и юго-вос-
точных района 
столицы 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Большой дом» 
Егора Кончаловского, с 28 сентя-
бря на онлайн-платформах 
Кинопоиск, Иви и Okko
Восьмисерийный художественно-

документальный исторический де-

тектив «Большой дом» режиссера 

Егора Кончаловского создан при 

поддержке Института развития ин-

тернета. В основу сюжета легли ре-

альные расследования сотрудников 

Ленинградского управления КГБ в 

40—60-е годы прошлого столетия. 

Авторам сценария были предостав-

лены архивные документы — многие 

из исторических фактов будут озву-

чены в картине впервые.

Главный герой «Большого дома» — 

подполковник КГБ Михаил Алексан-

дрович Широков (Борис Хвошнян-

ский). Одной из главных линий ста-

нет его противостояние диверсанту, 

бывшему карателю фашистской ар-

мии Александру Строганову по клич-

ке Граф (Артур Ваха и Никита Вол-

ков). Главные роли в сериале также 

исполнили Виталий Кищенко, Илья 

Коробко, Карина Разумовская, Сер-

гей Мигицко, Александр Лыков.

«Уголовные дела обычно в архивах 

описаны скупо, — рассказывает Егор 

Кончаловский. — Мы снимаем карти-

ну по мотивам нескольких реальных 

уголовных дел, подчиняя некоторые 

их обстоятельства жанру фильма. 

«Большой дом» — это политический и 

исторический детектив. А это требу-

ет появления в сюжете загадок, тайн. 

Мы хотим честно взглянуть на рабо-

ту КГБ и НКВД во время Великой 

Отечественной войны. Герои филь-

ма — люди, сочетающие в себе как по-

ложительные, так и отрицательные 

черты. Как в обычной жизни».

«Восемь серий нашего фильма — это 

фактически четыре остросюжетных 

детектива, которые объединены од-

ной сюжетной линией», — продолжа-

ет продюсер Павел Зубенко.

В 1965 году Михаилу Широкову со-

общают, что в Ленинграде замечен 

его давний враг Александр Строга-

нов по кличке Граф. В 1940-х, при 

помощи остатков белогвардейско-

го подполья, саботажной группы 

«Зигзаг» и «крота» в рядах милиции, 

он должен был осуществить изощ-

ренный план по уничтожению горо-

да. Юный Михаил Широков, тогда 

еще оперативный сотрудник НКВД 

и его учитель старший лейтенант 

Еремеев, предотвращают эту ката-

строфу, все заговорщики уничто-

жены, но Графу Строганову удается 

уйти...

Смотрите также:
Сериал «Плакса» Сергея Жукова, 
цифровая премьера — 28 сентября 
эксклюзивно в Wink 28, а в новом 
сезоне сериал покажет канал СТС.
По сюжету семья школьницы Маши 

(Ника Жукова) вынуждена перее-

хать из Москвы в Новоморск. После 

элитной гимназии на Рублевке де-

вочке непросто мириться с порядка-

ми провинциальной школы. Да и в 

доме у бабушки (Ирина Розанова) 

свои правила жизни. В новой школе 

Маша становится жертвой буллин-

га. Прессинг ужесточается из-за 

чувств, вспыхнувших у Маши к пар-

ню (Алексей Онежен) главной зве-

зды и бунтарки школы Крис (Диана 

Енакаева). А еще они обе оказыва-

ются соперницами за право поехать 

на музыкальный фестиваль. С пода-

чи Крис к Маше приклеилось про-

звище Плакса. Справляться с про-

блемами и слезами героине помога-

ет только музыка и группа, которую 

она собрала вместе с другими уче-

никами. 

Сергей Лазарев, тур «Я не боюсь», 
1 октября, Крокус Сити Холл, 
Москва
Певец и актер Сергей Лазарев — 

главный наш покоритель «Евровиде-

ния», дважды занимавший место в 

тройке и разделивший победу в шоу 

«Маска»-2023 — давно следует в фар-

ватере европейской музыкальной 

моды. Он легко говорит и поет на ан-

глийском, узнаваем и в Лондоне, и в 

Стокгольме, реально востребован в 

Европе. Но в отличие от некоторых 

коллег — не стал никому угождать, 

лебезить, приспосабливаться, а 

остался на родине. С удовольствием 

поддерживает новых певцов в теле-

проекте «Ну-ка, все вместе!» (там у 

Лазарева редкая «должность» — 

Предводитель жюри проекта), ка-

жется, избегает интервью и никогда 

не откровенничает с блогерами и 

прессой — разве что когда рассказы-

вает о своих маленьких детях: Ники-

те и Ане. Но работает и репетирует 

так, что нико-

му мало не по-

кажется. Бла-

го и спортив-

ный зал успе-

вает посе-

щать.

Вот поэтому шоу 

Сергея Лазарева — 

это и музыка, и от-

личная режиссура, и 

театр (Лазарев окон-

чил Школу-студию 

МХАТ как драматиче-

ский актер, играл глав-

ные роли в Московском 

драматическом театре 

имени Пушкина). А еще — 

новинки технологий свето-

вого дизайна, ненарочитый 

показ актуальной моды, и 

даже — уроки фитнеса…

Нынешний тур артиста назы-

вается «Я не боюсь», по его 

одноименному хиту. После 

небольших каникул и отдыха, 

во время которых Сергея Ла-

зарева однажды видели с те-

леведущей Лерой Кудрявце-

вой — много лет назад они 

встречались и расстались 

друзьями, стартовала осен-

няя часть концертов. До се-

редины декабря в ней их — 

30. А интенсивность перее-

здов между городами сравни-

ма с той, которую демонстри-

рует SHAMAN. Именно эти 

двое — столь разные — чемпио-

ны по концертной деятельности 

в 2023 году.

Песни программы Сергея Лазарева 

хорошо известны, они на слуху, в 

ротациях на главных музыкальных 

радио- и телеканалах: «Не пытайся 

повторить», «В самое сердце», «Так 

красиво», «Шёпотом», «Это всё 

она»... Фанаты поспорят, но есть в 

его хитах некая одномерность и 

стилевые «фирменные» рамки — 

красивые, мелодичные баллады и 

пылкие, средне-темповые песни о 

любви. То есть все изысканно, ро-

мантично, но… предсказуемо. Что 

может и неплохо, но еще лучше, что 

ныне артист хочет развивать воз-

можности и горизонты, доступные 

его темпераменту, вкусу и артисти-

ческому дару.

Первая такая значительная премье-

ра состоялась в середине весны — 

трек «Не пытайся повторить». В нем 

больше электроники, бойкие ритмы, 

креативные биты и сэмплы в рамках 

проекта «Вселенная GM». Все очень 

точно и стильно: танцы, новая дина-

мика, драйв. 

Еще одна премьера, уже июльская — 

«Вкус малины» — уже почти dream-

pop… И она тоже успела в осенне-

зимний сет-лист нынешнего тура.

А еще осенью у Сергея Лазарева 

выйдет новый альбом. Поклонники 

гадают, в какой день ар-

тист расскажет о его 

релизе и объявит 

старт продаж. 

Может быть, как раз 

1 октября, в мо-

сковском Крокус 

Сити Холле. Но 

никто пока не знает 

наверняка. 

Четвертый Международный 
музыкальный фестиваль Opera 
Art: «Аида» Верди в концертном 
исполнении, 2 октября, 
Концертный зал имени 
П.И. Чайковского, Москва
Opera Art — это бенефисный фести-

валь ведущей солистки Большого те-

атра сопрано Динары Алиевой, кото-

рый уже стартовал в Москве. В этот 

раз в афише пять вечеров: от сольно-

го выступления в камерном формате 

до исполнения гранд-оперы в кон-

цертной версии.

Обладательница очень красивого 

лирико-драматического сопрано, в 

котором слились все краски и чувст-

ва женского голоса, Динара Алиева 

уже десять лет поет в Большом теа-

тре. В 2009 году певица дебютирова-

ла в партии Лю в опере Пуччини «Ту-

рандот» на его подмостках. И сегод-

ня в ее репертуаре на этой легендар-

ной сцене дюжина партий и еще с де-

сяток образов, пока не востребован-

ных Большим, но уже исполненных 

ею на лучших европейских сценах. А 

первый профессиональный успех к 

выпускнице Бакинской консервато-

рии пришел с победами на престиж-

ных конкурсах — Марии Каллас в 

Афинах и Елены Образцовой в 

Санкт-Петербурге, а также Франче-

ско Виньяса в Барселоне и «Опера-

лия» Пласидо Доминго в Милане.

Ныне многие певцы из сонма лучших 

стараются сделать фестиваль «от 

первого лица». Это определенно ста-

ло и традицией, и «трендом». Уже 

«обязательными» элементами мо-

сковского музыкального ландшафта 

стали фестивали таких фаворитов 

любителей оперы, как солист «Но-

вой оперы» Василий Ладюк и его 

«Опера Live», или именной фести-

валь примадонны Музыкального те-

атра им. Станиславского и Немиро-

вича-Данченко «Хибла Герзмава при-

глашает» и форум всемирно извест-

ного баса, солиста Мариинского теа-

тра Ильдара Абдразакова.

Но слишком банально и несправед-

ливо считать, что этой модой на пер-

сонифицированную фестиваль-

ность правит лишь артистическое 

эго, которому приятно задержать 

взгляд, как перед зеркалом, на афи-

ше. Потому что профессиональная 

востребованность — совсем не то-

ждество творческой свободы, да и 

«родные» театры своих звезд хоть и 

ценят и боятся потерять, но не могут 

свою жизнь подчинить их художест-

венным интересам. И в этом нет зло-

го умысла, лишь правда жизни ре-

пертуарного театра.

«Хочется воплощать собственные 

замыслы, дарить слушателям те 

страницы оперного наследия, кото-

рые, на мой взгляд, самые прекра-

сные. Поделиться с меломанами 

своими открытиями и восторгами от 

прекрасного мира оперы. И я очень 

благодарна всем своим близким, 

друзьям и коллегам, которые откли-

каются на мое желание делать этот 

фестиваль», — говорит Алиева.

Весной 2023 года певица дебютиро-

вала в роли Аиды на сцене Дойче 

Опер в Берлине. Именно концер-

тный вариант «Аиды» — одной из са-

мых знаменитых опер Верди станет 

кульминацией нынешнего фестива-

ля. Динара Алиева предстанет в 

образе титульной героини, осталь-

ные партии исполнят коллеги певи-

цы по Большому театру: Ксения Дуд-

никова (Амнерис), Михаил Пирогов 

(Радамес), Игорь Головатенко (Амо-

насро) и другие, за дирижерским 

пультом Госоркестра России будет 

Ариф Дадашев. 

Спектакль «Цветы нам не нужны», 
Московский драматический театр 
«Модерн», 1 октября
Новый сезон в театре «Модерн» от-

крыли премьерой Юрия Грымова 

«Цветы нам не нужны» — спектаклем 

о том, что было после Нюрнбергского 

процесса. Один из первых показов 

для зрителей пройдет 1 октября. Дата 

выбрана неслучайно: в этот день в 

1946 году Международный военный 

трибунал вынес приговор нацист-

ским преступникам. 

— Для меня самое важное событие в 

ХХ веке — Нюрнбергский процесс, — 

рассказывает режиссер. — И в этом 

спектакле мы предельно честны, ху-

дожественного вымысла в нем не 

больше десяти процентов, все 

остальное — по-настоящему. 

Творческая команда кропотливо из-

учила все следственные материалы 

дела, более того, специально при-

глашенным консультантом стал 

Алексей Степанов, который был по-

следним советским охранником в 

тюрьме Шпандау, где отбывали на-

казание нацисты, и лично охранял 

заместителя фюррера Рудольфа 

Гесса. Все детали, до элементов ко-

стюма, воссозданы в постановке с 

исторической достоверностью. 

Пьесу написала актриса театра 

«Модерн» Надежда Селиванова.

Юрий Грымов подчеркивает: «Цветы 

нам не нужны» — динамичная исто-

рия, ведь с 1946-го по 1966 годы мир 

развивался стремительно: Вьетнам, 

Юрий Гагарин, Карибский кризис, 

скачок мирового кинематографа...

— Хочется поговорить со зрителем о 

том, что случилось в мире после исто-

рического процесса. Как четыре ве-

дущие державы — Россия, Англия, 

Франция, Америка — отреагировали 

на это событие? А ведь этими страна-

ми был подписан пакт о взаимопомо-

щи не только в военное время. И что 

мы видим сегодня? Многие страны 

пытаются переписать историю, забы-

вая о том, какой ценой далась СССР 

победа над фашизмом. Спектакль 

призван напомнить об этом подви-

ге, — подчеркивает режиссер. 

Он уверен, что спектакль своевремен 

и актуален: «фашизм никуда не ухо-

дил, его не было ровно те десять меся-

цев, что длился Нюрнбергский про-

цесс, нацисты посеяли зерно, кото-

рое взойдет в любой момент, и уже в 

60-е годы прошлого века — спустя 

немного времени после трибунала! — 

случился очередной подъем таких 

настроений в обществе».

Главную роль в постановке — Рудоль-

фа Гесса — играет Юрий Анпилогов. 

— Это, конечно, непростая роль. Наш 

консультант рассказывал, что видел 

Гесса до последних его дней высоко-

мерным, абсолютно не раскаявшим-

ся. И как сыграть такого злодея с «хо-

лодным носом»? Что происходило у 

него внутри? — делится актер.

Но при чем же здесь цветы? 

Фразу из названия постановки с до-

садой кричит один заключенный 

другому, который заботливо ухажи-

вает за высаженным им тюремным 

садом. Ведь цветы — это победите-

лям. 

КИНО На экраны вышел новый фильм Паоло Дженовезе

Семь дней от ангела
Дмитрий Сосновский

Р
ежиссер, сценарист и писа-
тель Паоло Дженовезе, 
снявший в первой полови-

не десятых годов несколько не 
самых заметных комедий, в по-
следние годы обращает на себя 
все больше внимания. После по-
ставленного им в 2015 году 
фильма об «идеальных незна-
комцах», который получил ре-
кордное количество ремейков, 
итальянец обрел популярность 
за рубежом и стал активно эк-
спериментировать с жанрами. 

В ленте «Первый день моей 
жизни», которая сейчас вышла 
в российский прокат, Паоло 
вновь прибег к притчевой фор-
ме, но теперь уже с собственной 
историей — в основу сценария 
лег его одноименный роман. 
Оригинальным сюжет, впро-
чем, назвать трудно.

По сюжету четверо римских 
самоубийц оказываются в не-

ком аналоге лимба, где их встре-
чает загадочный незнакомец 
без имени (звезда картин Паоло 
Соррентино Тони Сервилло). 
Он предлагает несчастным пе-
реосмыслить принятое реше-
ние и прийти к выводу, что оно 
было до безобразия опрометчи-
вым. На это самозваный по-
смертный ангел-хранитель дает 
семь дней, в течение которых он 
будет деятельно склонять подо-
печных к переигровке. 

Приемы он использует неза-
мысловатые и проверенные: 
проводит суицидникам экскур-
сии по их похоронам и помин-

кам, показывает соблазнитель-
ные кусочки из возможного бу-
дущего, в конце концов — про-
никновенно беседует по душам. 

Облегчает задачу врачевате-
лю заблудших душ сам Джено-
везе, решительно отвергающий 
любые правила и позволяющий 
себе и герою Сервилло легко 
жонглировать условностями. 
Здесь тебя живые горожане не 
видят, а здесь — уже ведут с то-
бой игривую беседу. Есть и пить 
застрявшим между мирами по-
лупризракам нельзя, но разок, 
если очень хочется, — можно. Ну 
и так далее. Словом, как это все 

устроено, автора совершенно не 
интересует — на то и притча. 

Особняком стоит случай ге-
роя Валерио Мастандреа, акте-
ра-любимца Дженовезе. Он — 
мотивационный тренер, зара-
батывавший болтовней в залах, 
полных таких же отчаявшихся 
неудачников. И так как сам он 
признает себя шарлатаном, 
приемчики мистического до-
брожелателя на него эффекта не 
производят. Тот воспринимает 
его случай как личный вызов. 

Увы, и сам Дженовезе иных 
способов донести свою жизне-
утверждающую идею, по боль-
шому счету, не находит, за что 
его вполне справедливо — и не в 
первый раз — обвиняют в по-
верхностности и излишней 
сентиментальности. Что, одна-
ко, в глазах других зрителей 
может выглядеть как похваль-
ные легкость и изящество при 
изучении непростых и болез-
ненных тем. 

Тур Лазарева 
называется 

«Я не боюсь» — 
по одноимен-

ному хиту. Этот спектакль не столько о Нюрнберге, сколько о том, что было после него.

Фестиваль Opera Art Динара Алиева создала, чтобы делиться с меломанами 
своими открытиями и восторгами от прекрасного мира оперы. 

Восьмисерийный «Большой дом» Егора Кончаловского, по сути, четыре 
остросюжетных детектива, объединенных одной сюжетной линией. 

КСТАТИ

В новом сезоне в «Модерне» также обещают премьеру семейной поста-

новки «Вокруг света за 80 дней», а в октябре Юрий Грымов представит 

спектакль «Иуда». Кроме того, театр получил права на культовый роман 

Пауло Коэльо «Вероника решает умереть». 

с Сусанной Альпериной
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режиссер вновь прибегает к притче, 
но уже с собственным сюжетом

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Ы
 О

Р
Г

А
Н

И
З

А
Т

О
Р

А
М

И
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

 «
O

P
E

R
A

 A
R

T
»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АРТ Ярмарка Cosmoscow открылась в «Экспоцентре»

Назад к футуристам
Иван Владимиров

М
еждународная ярмарка 
современного искусства 
Cosmoscow, которая на-

чиналась на «Красном Октябре» 
(в 2010-м), принимала гостей в 
«Манеже» (в 2014-м и 2021-м) и 
Гостином Дворе, вновь меняет 
место встречи и приглашает по-
купателей, зрителей, художни-
ков в павильон «Форум» в «Эк-
споцентре», что в «Москва-Си-
ти» на Краснопресненской набе-
режной. Она продлится с 29 сен-
тября по 1 октября.

Cosmoscow, которая утвер-
ждала Москву как один из зна-
чимых мировых центров арт-
рынка вообще и современного 
искусства в частности, в 2023 
году фокусирует внимание на 
представлении современного 
искусства в регионах России.

Надо сказать, что этот тренд 
не сегодня возник — достаточно 
вспомнить масштабное пред-
ставление фестиваля в Выксе в 
прошлые годы. В этом году, к 
слову, фестиваль представит 
свой мультимедийный архив 
«Выксатеку», где можно будет, 
например, посмотреть фильм 
про работу Эрика Булатова в 
Выксе (в городе по его проекту 
сделано монументальное граф-
фити на одной из заводских 
стен), увидеть перформанс 
Анны Абалихиной на заводе 
и л и  п о с л у ш а т ь  к о н ц е р т 
N’Caged в спортзале… 

«Выксатека» расположи-
лась недалеко от лекционного 
зала, заглянуть туда тоже сто-
ит — дискуссионную програм-
му лектория курирует Виктор 
Мизиано. Ее общая тема — «Ре-
жим сохранения». В сущности, 
отлично подходит как слоган 
Cosmoscow этого года.

Но главные герои, которые 
стали победителями программ 
«Музей года», «Институция 
года», — музей PERMM и част-
ный музей ZAMAN в Ижевске. 
Музей современного искусст-
ва в Перми представлять не 
надо — PERMM остается точкой 
роста и притяжения не только 
для жителей региона. На яр-
марке PERMM покажет проект 
Василия Кононова-Гредина, 
посвященный реновации быв-
шего здания автоцентра под 
новое здание музея. Кононов-
Гредин, один из очень интере-

сно работающих художников, 
пересоберет «Гелек», превра-
тив авто в арт-объект. Эффек-
тная метафора метаморфозы 
автоцентра с дорогими ино-
марками в демократичное про-
странство музея современного 
искусства. 

Частный музей ZAMAN — от-
носительно молодая институ-
ция. Тем интереснее узнать о 
выставках и проектах, создан-
ных за последние два года в Уд-
муртии и Чувашии, Башкор-
тостане и Татарстане, Марий 
Эл и Челябинской области…

«Художником года»-2023 
стал Артем Филатов, яркий и 
точно работающий художник 
из Нижнего Новгорода. Для яр-
марки он делает графический 
проект «Все исчезнет!», в кото-
ром вместо краски использует 
обычную «зеленку».

Среди специальных неком-
м е р ч е с к и х  п р о е к т о в  н а 
Cosmoscow этого года — уже 
традиционное представление 
частных собраний современно-
го искусства. В этом году в про-

екте «Глазами коллекционера» 
куратор Алексей Масляев пред-
ставит коллекции Михаила Ца-
рева и «Стрит-арт хранения» 
(это петербургский проект от 
Института исследования стрит-
арта и INLOCO Initiative). «Бе-
режные отношения» — так зву-
чит тема этой выставки внутри 
ярмарки. Коллекционер тут 
предстает не Гобсеком и Плюш-
киным, а хранителем искусства 
и времени. Вроде бы очевидно. 
Но очень интересно, как эта 
«очевидность» работает по от-
ношению к искусству стрит-ар-
та. Идет ли речь о документа-
ции, спасении работ от «варва-
ров» или о повторении работ на 
заказ…

Другой некоммерческий 
с п е ц п р о е кт  п р е д ста вл я ет 
Limonov Art Foundation — это 
павильон Ильи Гришаева, сер-
дцем павильона станет livre 
d’artiste — книга, собранная в 
соавторстве с поэтом, распи-
санная графическими узорами. 
Книга эта отсылает к опыту фу-
туристической книги, к поэти-

ческим сборникам Крученых и 
Розановой.  Словом,  футу-
ризм — наше все. Кто бы сомне-
вался в год 130-летия Владими-
ра Маяковского…

На Cosmoscow стартует и 
фестиваль Sound Up: 30 сентя-
бря здесь прозвучит пьеса Си-
м е о н а  т е н  Хо л ь т а  C a n t o 
ostinato в исполнении оркестра 
русских народных инструмен-
тов. Как музыка для клавиш-
ных нидерландского минима-
листа, чей столетний юбилей 
празднует мир, прозвучит в пе-
реводе на струнное пение бала-
лаек, узнать, конечно, любо-
пытно. В роли «переводчика» — 
композитор и пианист Игорь 
Яковенко.

Отдельная история – коллабо-
рации художников с брендами.

Но главная все же цель арт-
ярмарок — продажи. В этом году 
в Cosmoscow участвуют 80 га-
лерей, от тяжеловесов до дебю-
тирующих на этой арт-ярмарке. 
Здесь можно найти живое 
искусство сегодняшнего дня — 
от мэтров и начинающих авто-
ров, в любых жанрах и на любой 
кошелек. 

Если кошелек не слишком 
полон, а скорее пуст, имеет 
смысл присмотреться к тираж-
ной графике, работам молодых 
авторов. И да, торговаться 
никто не запрещал. 

В этом году ярмарка разместилась в 
«Экспоцентре», что в «Москва-Сити».А К Ц Е Н Т

В этом году в ярмарке участвуют 
80 галерей. Здесь можно найти 
живое искусство сегодняшнего дня
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БАЛЕТ

Диана Вишнева 
показала «Дуо» 
в Москве

ТЕРРИТОРИЯ 
ДЛЯ ДВОИХ
Анна Галайда

Отметивший десятилетие фе-
стиваль Дианы Вишневой дав-
но стал событием, формирую-
щим идеи и темы отечествен-
ной танцевальной сцены. Он 
же первым нашел новую форму 
существования, отвечающую 
нынешним реалиям: отказался 
от узких рамок дат и географии, 
распавшись на множество со-
бытий, охватывающих разные 
концы страны.

«Дуо» — первый и самый 
масштабный проект Context. 
Diana Vishneva этого года. Диа-
на Вишнева, худрук и централь-
ная фигура фестиваля, многие 
годы увлечена изучением но-
вых языков танца и людей, их 
создающих, — хореографов. Па-
вел Глухов стал одним из самых 
заметных открытий российско-
го танца, о чем свидетельствует 
стремительно расширяющий-
ся круг институций, с которы-
ми он сотрудничает, — от теле-
проекта «Большой балет» до 
Музыкального театра имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко. При этом фести-
валь Context. Diana Vishneva со-
провождает его много лет.

Тем не менее рождение спек-
такля «Дуо» не было простым. 
Он был задуман несколько лет 
назад, еще до пандемии. Но 
сначала для балерины не мог-
ли подобрать партнера. Тогда 
пришла идея искать не партне-
ра, а партнершу. Так в проекте 
появилась Дарья Павленко — 
тоже прима Мариинского теат-
ра и выпускница Вагановской 
академии, тоже первопрохо-
дец и естествоиспытатель себя 
в мире современного танца, 
несколько лет выступающая с 
Вуппертальским театром тан-
ца Пины Бауш. Когда работа 
этого трио начала обретать 
осязаемые контуры и появил-
ся первый пробный фрагмент, 
жизнь остановила пандемия.

Три года спустя дуэт двух 
прима-балерин трансфор-
мировался в большое выска-
зывание. Причем определить 
«Дуо» как спектакль танце-
вальный — значит опростить и 
сузить рамки поиска. Вероят-
но, первоначально мысль на-
растить хореографическую 
часть музыкальной была чи-
сто технической — двум тан-
цовщицам без кордебалета 
держать на себе весь вечер фи-
зически сложно. Так равно-
правным участником проекта 
стал композитор Алексей Ре-
тинский, до этого в танцеваль-
ном мире не запеленгованный. 
Он привел с собой ансамбль 
musicAeterna folk и Трио соли-
стов оркестра musicAeterna: 
Вадима Тейфикова (скрип-
ка), Раббани Алдангора (вио-
лончель) и Александру Листо-
ву (фортепиано). Вместе они 
представили не увертюру к 
танцевальному спектаклю, а 
часть высказывания, по напря-
женности и энергии конкури-
рующего с хореографическим.

Павел Глухов не стал при-
думывать своим героиням, 
которые давно сформирова-
ли собственный сценический 
имидж, новые неожиданные 
образы. Скорее, он сосредото-
чился на том, чтобы в сконцен-
трированном виде, без четко 
обозначенного сюжета дать 
двум балеринам показать и 
свое единство, и свою уникаль-
ность: Вишневой — сжигаю-
щую страстность, не оставляю-
щую ей ни мгновения для успо-
коенности; Павленко — вели-
чественную отстраненность, 
которая помогает переплавить 
душераздирающие эмоции в 
высокую драму. Сплетаясь с 
музыкой Ретинского, две жиз-
ни, прожитые в искусстве па-
раллельно, представили его 
как мир, требующий самоотре-
чения и готовности к боли, но и 
как территорию спасения, об-
ретения смысла и новой энер-
гии.   

КСТАТИ

Следующие показы спектакля 

«Дуо» состоятся 11 и 12 декабря в 

Петербурге на сцене БДТ имени 

Товстоногова.

ФЕСТИВАЛЬ Певица Пелагея, писатель Гришковец и пианист 
Березовский выступили на мультижанровом «Арсеньев LIVE»

На главной площади 
с оркестром

Александр Алексеев

И
ногда музыканты 
меняют свои ам-
плуа — нам, зрите-
лям, от этого толь-
ко интересней. Да 
и им самим, навер-
ное, тоже. Так было 
и  н а  ф е с т и в а л е 
«Арсеньев LIVE» в 

Хабаровске, где Евгений Гриш-
ковец — драматург, писатель, 
выступающий с группой «Би-
гуди», — предстал уже в роли 
мецената и знатока живопи-
си Саввы Морозова. Пелагея 
рассказывала со сцены, что ду-
мает о Сергее Рахманинове и 
Федоре Шаляпине. А мировая 
знаменитость, классический 
пианист Борис Березовский 
выходил на сцену и с симфони-
ческим оркестром, и с группой 
«Блюз Докторс».

В итоге ежегодный «Ар-
сеньев LIVE» — последний из 
музыкальных фестивалей на 
открытом воздухе в этом сезо-
не — стал и одним из самых ори-
гинальных, самобытных, па-
мятных.

П р о д ю с е р ы  и  а р т и с т ы 
разных жанров решили в этот 
раз не просто петь и играть, а 
создать из своих, столь разных 
сетов и концертных номеров — 
единую музыкальную, теат-
ральную, танцевальную про-
грамму. Объединив ее вокруг 
звонкой даты — 150-летия двух 
российских талантов и лучших 
друзей — великого композито-
ра и пианиста Сергея Рахма-
нинова с великим басом Федо-
ром Шаляпиным. Вдохновля-
лись сюжетами (часто малоиз-
вестными) из их биографии и 
творчества — и действо вышло 
многочасовым, но на одном 
дыхании.

Классическая музыка, фолк, 
рок, джаз, танцевальное и хо-
ровое искусство, видео-арт 
сменяли друг друга на большой 
открытой сцене в центре Хаба-
ровска — на площади Ленина. 
Организаторы не ограничи-
лись приглашением только все-
российских знаменитостей из 
Москвы, Петербурга, Калинин-
града, но вписали в общее шоу 
и лучшие танцевальные, хоро-
вые и детские коллективы края, 
прошедшие конкурсный отбор.

Тридцать фур с оборудова-
нием привезли на фестиваль. 
Двести сотрудников команды 
фестиваля 15 дней монтиро-
вали сцену, оборудование, све-
тотехнику, экраны. Сложнее 
всего оказалось доставить ро-
яль: инструмент требует осо-
бой деликатности — его обер-
нули мягкими материалами, 
картоном, зашили досками в 
каркас и спускали на подъем-
ном кране. Зрители следили за 
происходящим, как за отдель-
ным аттракционом — так что 
фестиваль, можно сказать, 
открылся до открытия.

На сцене в общей сложно-
сти — со всеми артистами хо-
ров, танцевальных коллекти-
вов, оркестрантами — за эти 
дни побывало 400 человек. 
Тоже рекорд для open-air 2023 
года. Известный петербург-
ский композитор и саунд-про-
дюсер Андрей Самсонов (рабо-

тавший по приглашению в Лон-
доне, но вернувшийся в Россию 
для работы с кино и спектакля-
ми театра «Современник») 
написал для этого шоу ориги-
нальную музыку, выпущен-
ную на новом альбоме… В кон-
це концов, «Арсеньев LIVE» со-
брал 45 тысяч зрителей. Кто не 
поместился на площади — тот 
слушал и смотрел с балконов и 
соседних улиц. Благо звук был 
отличный.

Удивительное шоу начали с 
показа старой киноленты «Дон 
Кихот», где главную роль играл 
Федор Шаляпин. После чего на 

сцену вышел Евгений Гришко-
вец — в котелке и сюртуке, по 
моде начала прошлого века. Он 
был в образе Саввы Мамонто-
ва — мецената, познакомивше-
го Рахманинова с Шаляпиным. 
Рассказывал о них Гришковец 
очень по-дружески, как буд-
то оба где-то рядом. Интерес-
но, что Гришковец работал 
над текстом своего моноспек-
такля, зарывшись в архивы и 
библиотеки, — и накопал нема-
ло фактов неожиданных. За ку-
лисами рассказывали, что за 
пару месяцев Гришковец на-
писал целую книгу, — пришлось 

сокращать ее для шоу, скрепя 
сердце. Это была, по сути, пер-
вая премьера «Арсеньев LIVE». 
Его монологи продолжались 
и между концертными номе-
рами — сплетая их в единый 
сюжет…

Выступили оркестр штаба 
ДВФО, детские хоры, артисты 
Краевого музыкального теат-
ра, ансамбль барабанщиков. 
По флангам сцены два больших 
экрана, так что слышно и вид-
но было всем. А потом был сет 
солиста Большого театра Дмит-
рия Скорикова. И, конечно, все 
старались включить в програм-
му музыку Рахманинова — ро-
мансы, арии, включая те, кото-
рые исполнял Шаляпин.

Спеть песни, которые Шаля-
пин пел своим мощным басом, 
Пелагея не взялась — хотя она, 
меццо-сопрано с четырьмя 
октавами, иногда очень само-
бытно забирается и в «низы». 
Свою программу певица ис-
полнила отменно. Начала с 
песни «Конь» Игоря Матвиен-

ко на стихи Александра Шага-
нова. Были и «Вишня», «Когда 
мы были на войне», «Казак». 
Да и обратилась к зрителям Пе-
лагея очень душевно: «Мы со-
брали наши и ваши самые лю-
бимые песни и начинаем вы-
ступление с композиции-при-
знания в любви нашей Родине. 
И я думаю, что и Рахманинов, и 
Шаляпин своей жизнью также 
признавались в любви нашей 
Родине. Пусть жизнь каждого 
из нас будет наполнена любо-
вью и благодарностью к нашей 
с вами стране».

А знаменитый пианист Бо-
рис Березовский играл и Рах-
манинова, и Гершвина. Его сов-
местное выступление с груп-
пой «Блюз Докторс» — тоже по 
сути премьера. Так что фести-
валь получился не только яр-
ким — но еще и просветитель-
ским.  

Фестиваль собрал разнообразную 
программу, но больше всего гости 
запомнили моноспектакль 
Гришковца и выступление Пелагеи.

А К Ц Е Н Т

Евгений Гришковец вышел на сцену 
в образе мецената Саввы Мамонтова, 
познакомившего Рахманинова 
с Шаляпиным

Вместе с Дианой Вишневой в «Дуо» 
на сцене Дарья Павленко, тоже 
прима Мариинского театра. 
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Сведения о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа  
и не сданных в аренду 

Информацию о порядке оформления прав 
 на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ ППТ «Оренбуржье» по телефону:  
(3532) 44-24-55

Кадастровый номер Площадь, кв. м
г. Оренбург 

56:44:0103001:1612 3 884
56:44:0103001:1897 538
56:44:0103001:1914 133 376
56:44:0103001:1915 575 957
56:44:0103001:1916 921 458
56:44:0103001:1917 89 823
56:44:0103001:1918 265 634
56:44:0103001:2002 55 001
56:44:0103001:2017 8 423

г. Орск 
56:43:0319001:13 67
56:43:0319001:17 371 438
56:43:0319001:19 496 942
56:43:0319001:20 483 551
56:43:0319001:21 324 275
56:43:0319001:22 15 070
56:43:0319001:66 7 830
56:43:0319001:105 417
56:43:0319001:106 17 517
56:43:0319001:111 24 043

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия  судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
 должностей:

—  3 (трех) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Республики 
 Татарстан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Удмурт-
ской Республики;

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда;

—  заместитель председателя Новгородского областно-
го суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского 
округа;

—  председателя Одиннадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  председателя Арбитражного суда Тульской области;
—  заместитель председателя Арбитражного суда 

 Республики Адыгея;
—  заместитель председателя Арбитражного суда 

 Республики Марий Эл.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Прямая речь 

ПИАНИСТ БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: 
КАК МЭРИЛИН МОНРО ПОМОГЛА СЕРГЕЮ РАХМАНИНОВУ
Ваши концерты в России и Европе (по крайней 
мере, в Европе до недавних пор) расписаны на 
месяцы вперед. А вы вдруг участвуете в «Арсе-
ньев Live», где кроме классической — много раз-
ной музыки, да еще и едете из Москвы в такую 
даль… Зачем вам это?
Борис Березовский |  Очень просто — во-пер-

вых, я уже много лет дружу с Андреем Самсо-

новым, который является автором идеи, 

композитором и художественным руководи-

телем фестиваля «Арсеньев LIVE». А во-вто-

рых, приехать в Хабаровск и поучаствовать в 

таком великолепном шоу — огромное удоволь-

ствие и честь, поэтому для меня с самого нача-

ла ответ на приглашение был однозначным: 

«Да».

Такие зрелищные и масштабные фестивали, 
как «Арсеньев LIVE», — не просто развлекают. 
Они еще и учат, и воспитывают вкус, и откры-
вают что-то новое, становятся действительно 
полезными для молодежи. Согласны? Наблю-
дал за юными слушателями на фестивале: кто-
то поражался — как музыканты запоминают 
столько разной музыки, столько нот…

Борис Березовский | Я вас уверяю, только не-

музыкальный человек может подумать: «Ну, 

как это все можно запомнить?». Когда смот-

ришь, как люди играют в шахматы с закрыты-

ми глазами 20 партий подряд, — тоже можно 

подумать: видимо, у них просто какой-то склад 

мозгов особенный. Вот так же и у людей, ода-

ренных музыкально, — не нужно особых уси-

лий… Просто надо учиться.

Как продвигать классические произведения 

на самую широкую аудиторию? Когда в рекла-

ме звучит какая-то классическая музыка — 

люди ее сразу запоминают. Помогает и кино. 

Второй концерт Рахманинова прозвучал в 

фильме с Мэрилин Монро — и сразу стал неве-

роятно популярен. Так что такие массовые 

вещи, как реклама, фильмы и такие фестива-

ли — нужны прежде всего для того, чтобы люди 

узнавали и любили. Они людей объединяют — 

приобщая к настоящему искусству.

Между тем, замечено: ходить в консерватории 
молодежь стала реже. Даже на концертах круп-
ных звезд бывают свободные места… Навер-
ное, поэтому в консерваториях все чаще стал 

звучать, к примеру, джаз. Как вы к этому отно-
ситесь?
Борис Березовский |  Я обращал на это внима-

ние — но у нас, замечу, как раз публика очень 

хорошая, даже моложе по сравнению со «ста-

рушкой Европой». Кроме того, не забывайте, 

что классическая музыка — жанр, к которому 

люди если и приходят, то чаще более взрослы-

ми. Молодежь не любит долго слушать одно и 

то же, ей все время хочется чего-то нового. А с 

возрастом, когда исчерпается весь этот ре-

сурс — джаз, рок, которые захватывают сра-

зу, — люди начинают слушать классику, как 

что-то новое. В основном это уже за 40 лет, и 

это абсолютно нормально: к классической му-

зыке гораздо длиннее путь. 

Но ведь у вас было не так?
Борис Березовский |  Да, я и в молодости обо-

жал слушать классику. Но при этом было и 

очень много рока, всех направлений. Я и до 

сих пор очень люблю рок, отношусь замеча-

тельно и к джазу — везде есть свои шедевры, 

свои легенды… 

И потом очень важно понять, что такое клас-

сика? Ведь никто не думает так: «Я буду исклю-

чительно классическим композитором». Нет, 

человек пишет музыку — как он ее чувствует. 

Если со временем, лет через 50 после смерти 

композитора, эта музыка по-прежнему испол-

няется — она и становится классикой. The 

Beatles или Фредди Меркьюри — они же стали 

классикой! Сколько времени прошло — а люди 

слушают.

Многие группы забыты совершенно — но есть 

такое же огромное количество так называе-

мых классических композиторов, которых все 

забыли… Так что «классика» — не какое-то 

направление в музыке. Для меня это просто 

тест Временем.

Рокеры и джазмены уверяют: если видят в зале 
красивых девушек — чувствуют особое вдохно-
вение. Для исполнителей симфонической му-
зыки все, наверняка, совсем иначе?
Борис Березовский |  Я точно не концентриру-

юсь во время выступления на ком-то из зала. 

Хороший концерт — это когда тебя музыка за-

хватывает, и ты на 100 процентов погружа-

ешься в нее. Хотя, конечно, когда выходишь 

после выступления к зрителям, интересно 

окинуть взглядом, кто там сидит, красивые де-

вушки или кто-то еще.Пианист Борис Березовский неожиданно сыграл в Хабаровске и с группой «Блюз Докторс». 
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УТРАТА Ушел из жизни  
Майкл Гэмбон — 
исполнитель роли 
Дамблдора

Палочки вверх

Инга Бугулова

Умер Альбус Дамблдор — именно так, по главной в ки-
нокарьере и любимой миллионами зрителей роли 
в «Гарри Поттере», поклонники провожают актера 
Майкла Гэмбона. Его не стало 28 сентября на 83-м году 
жизни. О смерти сообщили члены семьи, отметив, что 
причиной стало воспаление легких.

«Палочки вверх, Хогвартс!» — этот шифр, узнав об 
уходе знаменитого британского и ирландского актера, 
наверное, сами того не осознавая, произнесли про себя 
полмира. На языке поттерианы этот жест призывает 
почтить память ушедших, на языке фанатов — сообща-
ет об уходе кого-то из актеров культовой саги.

Для начала нужно сказать, что Майкл Гэмбон — теат-
ральный актер. Он начинал свою карьеру, работая вме-
сте с Лоуренсом Оливье. И именно за роли на сцене Ко-
ролевского национального театра, где он в том числе 
сыграл шекспировских персонажей, о которых многие 
только мечтают, — короля Лира, Отелло, — Гэмбон был 
посвящен в рыцари Елизаветой II.

Фильмография не менее насыщенна — в ней свыше 
пятидесяти ролей («Книга Илая», «Король говорит», 
«Сонная лощина» и многих других) и неоднократное 
озвучивание.  Но, конечно, любовь миллионов Гэмбо-
ну принесла роль директора Хогвартса, волшебника 
Альбуса Дамблдора. Он сыграл в шести частях потте-
рианы, начиная с третьего фильма. И попал в него по-
чти случайно. Гэмбона взяли на эту роль после внезап-
ной смерти Ричарда Харриса, игравшего в первых двух 
лентах. При этом актер рассказывал, что не читал ни 
единой книги Роулинг о «мальчике, который выжил».

«Счастье можно найти даже в самые темные вре-
мена, если не забывать обращаться к свету» — с такой 
фразой Майкл Гэмбон дебютировал в саге. Что ж, бу-
дем помнить.  

Майкл Гэмбон сыграл более чем в 50 фильмах, но любовь 
миллионов ему принесла роль Дамблдора в «Гарри Поттере».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Знаменитый голкипер ЦСКА Игорь Акинфеев не собирается завершать карьеру, 
ностальгирует по юности и стесняется своей популярности

Легенда №35

Артур Нанян, Илья Соболев 

Г
олкипер ЦСКА Игорь 
Акинфеев — живая ле-
генда отечественного 
футбола. Он 17-летним 
юношей дебютировал 
за армейский клуб в 
2003 году и с тех пор, 
играя за в ЦСКА под 
узнаваемым номером 

«35», почти неизменно удер-
живает звание лучшего гол-
кипера страны. Он обладатель 
самых разных рекордов, в том 
числе по количеству сухих мат-
чей за сборную и за клуб в рос-
сийских чемпионатах, один из 
героев чемпионата мира-2018, 
на котором наша сборная про-
билась в исторический чет-
вертьфинал. Вот такой человек 
побывал в гостях у нашей ре-
дакции.

С экрана телевизора Игорь 
производит впечатление чело-
века сурового и закрытого, но 
со всей ответственностью мо-
жем заверить: в жизни Акинфе-
ев совсем не такой. «Это я злой 
был, потому что у меня велоси-
педа не было», — в шутку цити-
рует сам вратарь фразу почта-
льона Печкина из известного 
мультика. Легендарный голки-
пер оказался обаятельным и 
самоироничным, а главное го-
товым к откровенному разго-
вору. Полтора часа мы прого-
ворили почти обо всем: о сбор-
ной, ЦСКА, популярности, ка-
рьере, семье и о многом другом.

Сборная, ЦСКА, трофеи

В последнем матче наша 
сборная сыграла вничью с Ка-
таром — 1:1. Вам понрави-
лась игра команды Валерия 
Карпина?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Когда уже не иг-
раешь за национальную ко-
манду, то взгляд не такой при-
стальный. Одно дело, когда на-
ходишься там, варишься в этой 
каше где-то рядышком, другое 
— если уже 5—6 лет ты далеко от 
сборной. Я не один живу: у меня 
трое детей. Честно признаюсь — 
смотрел только первые 15—20 
минут. Потом мы пошли гулять 
на площадку. Думаю, на дан-
ном этапе для меня абсолютно 
нормально выбрать прогулку 
с 2,5-летним ребенком вместо 
просмотра матча сборной. Что 
касается результатов, то не мне 
судить и лезть в голову людям, 
которые сейчас там работают. 
Конечно, хорошо, когда наши 
побеждают. Но бывают и не-
приятные моменты.

Помнится, сборную нещадно 
критиковали перед домаш-
ним чемпионатом мира…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я тогда прошел 
этап негатива, ненависти к 
сборной. Мы не выигрывали 
в товарищеских матчах. Хотя 
в соперниках тогда были Бра-
зилия, Аргентина, Испания, 
Франция — самые слабые сбор-
ные мира (улыбается). По-мо-
ему, победили только Южную 
Корею на арене ЦСКА — 4:2. С 
этой точки зрения могу оце-
нить состояние ребят, тренер-
ского штаба. Все это печально, 
грустно. Но, наверное, сейчас 

драматизировать ситуацию в 
плане результатов не стоит. То, 
что мы не участвуем в между-
народных турнирах, встречах — 
это да, большая проблема.

Давайте о ЦСКА. На каком 
этапе развития находится 
клуб? Кажется, перестрой-
ка идет прямо по ходу сезона. 
Уходят значимые легионеры, 
приходят другие…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Перестройка дав-
но идет. Когда в 2018 году ушли 
братья Березуцкие, Сергей 
Игнашевич, Бибрас Натхо, 
Понтус Вернблум, Ахмед Муса 
(легионеры, выступавшие в 
ЦСКА с Акинфеевым. — Прим. 
«РГ»). Они все вместе стоили 
под 50 миллионов, хотя уже и 
были немолодыми. Мы поте-
ряли тогда практически весь 
основной состав, были купле-
ны игроки на перспективу. Но 
на дистанции оказалось, что 
большинство из тех ребят, по 
большому счету, не заигра-
ло здесь. Их просто даже нет в 
команде. Так что перестройка 
длится и по сей день. Каждый 
год, каждое трансферное окно 
болельщики требуют нович-
ков, однако не все так просто. 
Не хватает стабильности, что-
бы ты 2—3 года поиграл с одни-
ми и теми же ребятами. Даже 
если брать тренерскую пози-
цию — в последние годы у нас 
были Ивица Олич, Алексей Бе-
резуцкий, Владимир Валенти-
нович Федотов. Вообще такие 
вопросы лучше задавать руко-
водству клуба, а не игрокам. 
Мы же не сидим в офисе и мо-
жем не владеть всей картиной.

А сами игроки думают толь-
ко о золоте или довольству-
ются меньшим? Из того чем-
пионского состава остались 
ведь только вы и Кирилл На-
бабкин.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Наверное, мы аде-
кватно смотрим на вещи. Нуж-
но включать голову и пони-
мать, на что ты способен. В том 
году я говорил, что было сча-
стьем занять второе место. На-
чало сезона выдалось непло-
хим, затем осенью был спад, но 
после зимних сборов все поме-
нялось. Мы выстрелили и взяли 
серебряные медали. Для меня 
тот сезон стал самым успеш-
ным в команде за 5—6 лет, пото-
му что есть серебро и трофей — 
Кубок.

Вы как раз говорили, что 
мечтали выиграть Кубок…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Что для футболи-
ста и команды самое важное? 
Трофей. Ты не можешь играть 
только за деньги, красивые 
глазки и за то, чтобы тебя носи-
ли на руках. Те люди, которые 
восторгаются тобой, они тоже 

хотят сфотографироваться с 
Кубком, прикоснуться к этим 
победам. Порой шутим в клу-
бе, что сейчас уже не то вре-
мя, когда мы каждый год сиде-
ли и рассказывали о необходи-
мости выиграть чемпионство. 
Если бы все команды так го-
ворили, может быть, кто-то и 
взял бы титул за прошедшие 
пять лет. Но у нас пока один 
чемпион за этот промежуток, 
который делает все, чтобы за-
воевать трофей, покупает иг-
роков, с финансами у них все 
хорошо. Берут футболистов 
на те позиции, на которых уже 
есть по 2—3 человека. Тяжело 
бороться. При этом у нас есть 
амбициозная молодежь. Разго-
вариваю с ними на базе: ребят, 
свои амбиции надо показывать 
на поле. Все что касается лич-
ной жизни — это ваша история. 
Надо ставить цели выиграть. 
Хотя бы медальку, не кубок. 
Еще раз повторю — даже второе 
место в прошлом сезоне было 
счастьем. Я уже забыл, сколько 
она весит, эта медалька (улы-
бается). А когда кто-то начи-
нает в интервью рассказывать, 
что мы вот начнем исправ-
лять ситуацию и все такое… А 
дальше что? На поле надо дока-
зывать все.

Марио Фернандес, 
легионеры, «Зенит»

Вас как максималиста ра-
нит нынешняя ситуация, 
когда второе место, как вы 
выразились, — за счастье?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Конечно. Я попал 
в основу в 2003 году, когда был 
сильный, мощный и стабиль-
ный ЦСКА, к которому при-
выкли все: болельщики, руко-
водство, соперники. Бывали 
даже смешные истории. Встре-
чались иногда с Сашей Саме-
довым (Александр Самедов — 
бывший полузащитник «Спар-
така». — Прим. «РГ»), и я ему го-
ворил: «Санек, ничего страш-
ного, не переживай. Мы даже 
десять очков отставания оты-
граем и  займем первое место» 
(улыбается). Так и происходи-
ло. К хорошему быстро привы-
каешь. Все любят спелые апель-
сины, гнилые есть никто не 
будет. 

Уже и поколение болельщиков 
другое выросло…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: То поколение, 
которое я застал, это сейчас 
взрослые дядьки, многие уже 
не ходят на фанатку. Сколь-
ко их уже сменилось… По кри-
чалкам можно судить, сколь-
ко я прошел. Тогда скандиро-
вали Кулика (Владислав Кулик 
— экс-полузащитник ЦСКА. — 
Прим. «РГ»), а сейчас у нас Ар-
бузов (Ярослав Арбузов — иг-

рок ЦСКА. — Прим. «РГ»). Да 
простит меня Арбузов (сме-
ется).

В последние годы трофеев уже 
не так много у ЦСКА. Вновь 
пришедшим легионерам 
сложнее объяснять, в какой 
славный клуб они попали?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Все субъектив-
но. Иностранец остается ино-
странцем. Он никогда не бу-
дет русским, никогда не при-
мет определенных вещей. Тут 
все от человека зависит, объяс-
нишь ты ему что-то или нет — не 
так важно. Например, я играл 
с такими легионерами, как бо-
сниец Элвер Рахимич, Понтус 
Вернблум (экс-полузащит-
ник сборной Швеции. — Прим. 
«РГ»). С ними я понимал, что 
мне надо пару раз выручить 
команду, и все. При том же Вер-
нблуме мяч докатывался до 
меня в крови, весь порванный. 
Понтусу ногу распороли, а он 
смеялся, когда его несли на но-
силках… Боец.

Как вы отнеслись к тому, как 
вернулся в Россию Марио Фер-
нандес? Человек десять лет 
выступал за ЦСКА, а в итоге 
перешел в «Зенит»…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Ни я, ни кто-ли-
бо из игроков не должен оце-
нивать поступки другого фут-
болиста. Не знаю, правильное 
оно или нет — но это мое мне-
ние. Мне неинтересно, что там 
Марио обещал и подписал. Он 
захотел — взял и уехал. Меня 
спрашивали: ты хочешь воз-
вращения Фернандеса? Я от-
вечал: «Если человек хочет, то 
он сделает это». Марио выбрал 
другую историю. Меня судь-
ба Марио не волнует по одной 
простой причине — у него есть 
своя голова на плечах. За Фер-
нандеса никто ничего решать 
не будет. Если он пошел такой 
дорогой — пожалуйста, пускай 
делает так, как ему лучше.

«Зенит» пять лет подряд 
становится чемпионом Рос-
сии. Как относитесь к тому, 
что у одного клуба по возмож-
ностям такой гандикап в 
сравнении с остальными?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Здесь то же самое, 
что и с Марио. Какая разница, 
как я на это смотрю? Да, с ними 
трудно бороться. Но остальным 
командам надо как-то вклю-
читься и противодействовать 
им. Другого пути нет. Как вот в 
древние времена были дуэли — 
сильный против слабого. Одна-
ко фаворит не всегда ведь побе-
ждал. У каждого есть шанс.

Популярность, контракт, 
наш футбол

Вы всю карьеру провели в од-
ном клубе. Таких игроков — 
единицы. Со временем вас бу-
дет все меньше?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Наверное, да. Не 
только в нашем, но и в миро-
вом футболе очень много пере-
ходов. Сейчас вот в моде Сау-
довская Аравия.

Сами бы туда поехали?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Нет. Лучшее ме-
сто окончания карьеры — Сочи 

(улыбается). Кто-то за день-
ги играет, кто-то из-за любви к 
футболу. Люди все разные, надо 
у каждого спрашивать, как он 
думает, видит ситуацию.

После перехода Фернандеса 
в «Зенит» некоторые бо-
лельщики писали: «Остает-
ся, чтобы Акинфеев ушел в 
«Спартак» и тогда можно 
закрывать наш футбол».

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я МРТ не пройду 
(смеется).

У вас последний год по 
контракту с ЦСКА. Это 
как-то на вас влияет? Пере-
говоры по новому соглашению 
уже идут?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Не надо ни с кем 
вести переговоры, надо про-
сто играть в футбол. Вот и все. 
В моей карьере переговоров с 
ЦСКА не было в принципе. Со-
брались, по рукам ударили, 
все подписали и разошлись. 
Роман Юрьевич (Роман Ба-
баев — генеральный директор 
ЦСКА. — Прим. «РГ») занима-
ется своими делами, я — свои-
ми. Сейчас одна цель — играть 
как можно дольше. Контракт, 
действительно, до лета, но это 
меня совсем не смущает. Пре-
красно понимаю, что мне не 
25 уже, в следующем году бу-
дет 38. Там посмотрим. Когда 
подходишь к какой-то черте 
или тебя прижимают к стенке 
— тогда все и начинается: страх 
и все остальное. А сейчас нуж-
но просто играть, наслаждать-
ся футболом.

Неужели не устали от каж-
додневной рутины? Поездки 
на базу, тренировки, пере-
леты, отели. Двадцать лет 
примерно одно и то же…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Рутина или нет — 
это твоя работа. Думаю, чело-
век, который пашет на заво-
де, тоже не хочет каждый день 
вставать в пять утра и идти на 
свою смену. Если бы я не лю-
бил футбол, то давно сказал 
бы: «Все, хорош. Поеду за город 
жарить стейки и пить пиво». 
Ты должен отдавать отчет, что, 
во-первых, у тебя есть семья. 
Во-вторых — это твоя любимая 
работа. Пусть по-вашему это и 
рутина, но и футбол, и семья — 
это любовь всей моей жизни. 

У нас в стране, по сути, знают 
только двух игроков – вас и Ар-
тема Дзюбу. Что этот факт 
говорит о нашем футболе?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Насчет только 
двух футболистов – не согласен. 
А свою популярность я не лю-
блю. Не можешь никуда выйти, 
прогуляться, заехать на заправ-
ку без маски, без очков и капю-
шона. После чемпионата мира 
для меня все стало критичнее 
в этом плане. До этого все-та-
ки плюс-минус удавалось отне-
киваться. Можно было сказать: 
«Нет, я однофамилец» (улыба-
ется). 

90-е, Слуцкий, 
«Ну так нельзя»

Как вы отнеслись к истории 
с президентом испанской фе-
дерации футбола, которого 

дисквалифицировали за поце-
луй футболистки?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я эту новость мель-
ком видел. В какой-то негатив 
окунаться неохота. Начали об 
этом трубить со всех экранов. А 
у нас в жизни и так всякого до-
статочно. Еще и это все смотреть 
и читать — не хочу. Лучше выйти 
погулять, подышать воздухом, 
чем во всем этом сидеть. К сло-
ву, я у себя дома особо в телефо-
не и не сижу. Он валяется где-то. 
Потом смотрю, а там 15 звонков, 
30 сообщений. Вот и пускай ва-
ляется. Дайте мне погулять, как 
это в наши 90-е и 2000-е было. 
Ушел утром в 9 утра, вернулся в 
10 вечера.

В ваших словах чувствуется 
ностальгия. И все-таки, то-
гда лучше было?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Все было другое. 
Середина 90-х, у нас рядом с 
домом заправочка, так мы с 
друзьями туда бегали, заправ-
ляли машины между трениров-
ками, зарабатывали денежку. 
Покупали себе жвачку турбо 
или пепси. Говорят, «суровые 
90-е», но для нас, подростков, 
это было время без забот, без 
хлопот. Еда есть, плюс мож-
но подработать, купить жвач-
ку, «Сникерс» и все остальное. 
Было классно, круто. Сейчас 
такого нет, и не будет уже ни-
когда в жизни. Чтобы ты вы-
ходил из дома в 9 утра: мама, 
папа, я к 10 вечера вернусь. 

Можешь в два часа дня забе-
жать водички попить и опять 
бежишь играть в футбол. Это 
была наша жизнь. Сейчас она 
другая. Даже по своим детям 
сужу: уже стараешься не давать 
им планшет, смартфон. Хотя им 
хочется, руки у них чешутся ка-
кой-нибудь мультик посмот-
реть, поиграть в игру. Стара-
ешься их ограничивать.

Может, потому то поколе-
ние и взяло Кубок УЕФА?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Может быть. Хотя 
у нас много легионеров тогда 
было. Но из того поколения и 
сборная хорошая была.

Вспоминаете Газзаева, кото-
рый тренировал тот ЦСКА?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Конечно, недав-
но с ним встречался. Было под-
писание контракта клуба с од-
ним спонсором. Присутствова-
ли Владислав Третьяк, Валерий 
Георгиевич. Пообщались тепло. 
Все отлично, все нормально.

А со Слуцким общаетесь?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я со всеми держу 
связь. Сейчас меньше, Леонид 
Викторович начал по ютуб-шоу 
ходить, времени у него меньше 
стало (улыбается).

Мы очень удивились, когда 
узнали, что вы побывали на 

шоу, которое ведут Леонид 
Слуцкий и Артем Дзюба и в 
котором нет ограничений на 
обсценную лексику. Вы в ито-
ге не сказали там ни одного 
матерного слова. Совсем дру-
гой формат получился. Вы за-
ранее договаривались, что не 
будете материться?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Нет. Кстати, этот 
выпуск был одним из первых. 
Я пришел туда то ли третьим, 
то ли четвертым. До меня были 
Леша Березуцкий, потом Вася, 
потом я. Потом сам Дзюба…

То есть вы еще сами не знали, 
на что подписались?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я вообще сначала 
не понял, что происходит. Там 
по реакции моей видно. Вася и 
Леонид Викторович сидят, раз-
говаривают между собой, а я 
думаю: куда попал вообще? Ну, 
давайте, творите, а я посижу, 
помолчу.

Пенальти, парашют, 
«кинокарьера»

Наш главный редактор про-
сил узнать: как отбиваете 
ногами 11-метровые? Речь, 
конечно, о том легендарном 
спасении в серии пенальти с 
испанцами, которое вывело 
нашу сборную в четвертьфи-
нал ЧМ-2018…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Так это один раз 
случайно было (смеется). А во-
обще, подстраиваешься под 

какие-то моменты.  Конечно, 
все спонтанно, непроизвольно 
происходит. Тренируешь коор-
динацию, естественно.

Реакцию можно воспитать?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Конечно.

С годами она угасает?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Скорее, динами-
ка, а не реакция. Тем более по-
сле травм.

Игорь, вы по жизни рисковый 
человек?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Смотря о чем 
речь. В казино в жизни не играл. 
Никогда не рисковал. Какие-то 
квадроциклы, мотоциклы, мо-
жет, раз катнулся. Единствен-
ное, что могу, в теплых краях с 
ребенком на матрасе покачать-
ся на воде. И то руки болят, мо-
золи. Держишься на этом мат-
расе, как дурачок (смеется). 
Поплавать? Лучше сяду на бе-
регу, пускай меня водичка омы-
вает. Кто хочет, пусть плавает, а 
я посижу, отдохну.

А что это тогда за история 
такая, когда вы в 2010 году 
чуть на парашюте не раз-
бились?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Там был парашют 
на катере. Поехали в море, под-
нялся ветер, начались волны. И 
стропы у парашютп стали за-

кручиваться. Понимаю: что-то 
не то. А ты летишь в ста метрах 
от этого катера. Никто ниче-
го не услышит. Хорошо, что че-
ловек, который за рулем был, 
понял, что пошли волны, и на-
чал меня скручивать вниз по-
тихоньку. Я, честно, испугался. 
Еще посильнее бы эти стропы 
скрутило — и все.

Как же вас туда заманили?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Ну вот, в первый и 
последний раз.

Еще несколько вопросов из се-
рии «правда или неправда». 
Жена ваша как-то сказала, 
что вы влюбились в нее из-за 
ботинок. Правда?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: То не ботинки, а 
сапоги были. Мы встретились, 
а уже прохладно было. Посмот-
рел на сапоги, и привязалось. 
Сапоги, сапоги.

Снова даем слово вашей су-
пруге. Игорь не совершает 
романтичных поступков: 
«Предложение мне сделал, 
когда я мыла посуду…»

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Думаю, немного 
мужчин, которые могут себе 
такое позволить. На часах 12 
ночи, человек моет в резино-
вых перчатках посуду, а ты ей 
кольцо суешь. По-моему, это 
самая романтика,  которая 
только может быть (смеется).

Специально так плани-
ровали?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Ну кольцо-то за-
ранее купил. А по факту полу-
чилось спонтанно. Думал, мо-
жет, сейчас надо, а может, зав-
тра. Но все-таки набрался сме-
лости: надо сейчас.

У вас, можно сказать, не-
большая кинокарьера. Вы и 
в музыкальном клипе успели 
сняться, и в сериале «Евге-
ньич» у Сергея Жукова…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Ну какая же это 
кинокарьера. Дурачество. Что 
касается сериала, Сережа меня 
попросил. Изначально Дзюба 
там должен был сниматься, но 
в последний момент соскочил. 
Пришлось выручать друга. По-
чему бы и нет. Десять минут в 
какой-то серии. Да, снимался 
еще в клипе с женой. Мне по-
казалось, что это прикольно. 
Дальше не снимаюсь. Не кино-
актер я.

Василий Березуцкий как-то 
признавался, что если уж 
будет экспертом, то очень 
жестким…

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: И пропал, да? 
(смеется)

А вы себя в этой ипостаси 
представляете?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Игорь Акинфеев: 
Не думаю. Не хочу рассказы-
вать, как мы раньше играли, 
как все по-другому было и ка-
кие все сейчас балбесы. Не мое 
это. 

1 июля 2018 года. Москва. Стадион 
«Лужники». Матч 1/8 финала чемпи-
оната мира Россия — Испания. В 
серии пенальти Игорь Акинфеев 
левой ногой умудрился отбить удар 
Яго Аспаса, и Россия вышла в чет-
вертьфинал домашнего турнира.

А К Ц Е Н Т

Что для футболиста и команды самое 
главное? Трофей. Ты не можешь играть 
за деньги, красивые глазки и за то, 
чтобы люди тебя носили на  руках

А К Ц Е Н Т

По словам Игоря Акинфеева, лучшее 
место окончания футбольной карьеры 
не Саудовская Аравия, а Сочи!
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БОКС  Мурата Гассиева 
ждет опасный соперник

Нелегко 
тяжеловесу

Анна Козина

Говорят, экс-чемпион мира в первом тяжелом весе Му-
рат Гассиев получил самого серьезного соперника с тех 
пор, как перешел в тяжелый дивизион. В другом углу 
ринга — швед Отто Валлин. На кону в бою, который со-
стоится 30 сентября в турецком Белеке, будет титул 
WBA Inter-Continental, принадлежащий россиянину.

Пояс, на тот момент вакантный, Гассиев завоевал в 
марте текущего года. В Ереване он во втором раунде нок-
аутировал не битого ранее американца Майка Балогу-
на. До этого Мурат одержал еще три досрочные победы в 
супертяжелом весе (свыше 90,72 кг). 

С одной стороны, показал силу удара. С другой, со-
перник увидел в этом слабость. И в рассуждениях Валли-
на, который проиграл, но устоял в поединке против дей-
ствующего чемпиона по версии WBC британца Тайсона 
Фьюри, есть разумные доводы.

— Гассиев был на самом деле хорош в первом тяже-
лом весе. Но мы мало что знаем о нем как о супертяжело-
весе, — сказал Валлин в интервью BoxingScene. — У него 
было четыре боя в 
тяжелом дивизионе, 
и все они закончи-
лись нокаутом уже в 
первом или втором 
раунде. Не думаю, 
что у него были ре-
альные соперники в 
новом весе (Гассиев 
сменил категорию 
в 2020 году. — Прим. 
«РГ»), поэтому по-
смотрим, что он 
сможет показать. 
Сейчас ему будет 
противостоять на-
стоящий супертяж, 
настроенный на победу. Так что, думаю, все пройдет ина-
че, чем в прошлых боях Мурата. Я всю профессиональ-
ную карьеру провел в супертяжелом весе, и это, считаю, 
дает мне преимущество.

Наш чемпион на предстоящий поединок настраива-
ется серьезно, понимая все нюансы. Однако и на прово-
кации по поводу уровня соперников не ведется. 

— Зрители, эксперты, критики всегда недовольны мо-
ими соперниками. Денис Лебедев — старый, Кшиштоф 
Влодарчик — однообразный, Юниер Дортикос — такой, 
Александр Усик — такой. Никому не угодишь, — точно 
подметил Гассиев в комментарии Федерации бокса Рос-
сии. — Я ко всем соперникам отношусь одинаково уважи-
тельно и никого не недооцениваю. Для меня это будет пя-
тый бой в тяжелом весе. И да, у меня в соперниках боксер 
посильнее предыдущих. Но готовлюсь к нему я так же се-
рьезно, как и к предыдущим боям. 

Всего на счету россиянина 30 боев и одно поражение. 
В 2018 году он уступил украинцу Александру Усику в 
поединке за звание абсолютного чемпиона мира в пер-
вом тяжелом весе. В послужном списке шведа Отто Вал-
лина также только одно поражение (25-1). В сентябре 
2019 года он единогласным решением судей проиграл 
Фьюри.

На данный момент Гассиев занимает 11-е места в 
рейтингах IBF и WBA в тяжелом весе. Отто Валлин вхо-
дит в топ-15 рейтингов WBC (11), WBO (9) и IBF (10).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 сентября, суббота, 
Первый канал 
23.15 Мурат Гассиев (Россия) — Отто Валлин (Швеция). Бой 

за титул WBA Inter-Continental в тяжелом весе. Прямая 

трансляция.

ФУТБОЛ В центральном матче десятого тура Премьер-лиги «Спартак» сыграет 
с главным открытием сезона — «Крыльями Советов»

Расправили «Крылья»
Артур Нанян

Н
а выходных в российской 
Премьер-лиге (РПЛ) со-
стоятся матчи десято-

го тура. Главным событием уи-
кенда станет игра в Самаре, 
где «Крылья Советов» примут 
«Спартак».

Обе команды подходят к 
воскресному противостоянию 
в приподнятом настроении. 
«Крылышки» проводят один 
из лучших сезонов за послед-
ние годы: в девяти поединках 
подопечные Игоря Осинькина 
набрали аж 18 очков, потерпев 
за этот период лишь одно по-
ражение (в гостях от казанско-
го «Рубина» 1:2. — Прим. «РГ») 
при пяти победах. Клуб из Сама-
ры — прекрасный образец того, 
как с молодыми российски-
ми футболистами можно доби-
ваться успехов. Да, у Осинькина 
в распоряжении есть сильные 
иностранцы, такие как нидер-
ландец Гленн Бейл или арген-
тинец Бенхамин Гарре, но есть 
также наши Роман Ежов, Ни-
кита Салтыков, Илья Гапонов, 
Александр Солдатенков, Дмит-
рий Цыпченко. 

Безусловно, рассуждать сей-
час о притязаниях «Крыльев» 
на призовые места рановато, но 
за этой командой сейчас прият-
но наблюдать. Тем не менее, по 
словам Осинькина, самарцам 
еще во многом надо прибавлять, 
чтобы бороться за самые высо-
кие места.

— Можно ли говорить, что 
мы победили «Сочи» на клас-
се? Не знаю, наша команда до 
такого состояния еще недорос-

ла, — признался Осинькин по-
сле успеха в матче с сочинцами 
(2:1) в предыдущем туре. — Ре-
бята вели 2:0, но такой счет для 
нас — не идеальный. Еще италья-
нец Фабио Капелло говорил, что 
лучше 1:0, чем 2:0, потому что 
в первом случае футболисты 
более сконцентрированы. Это 
правда. 

Что касается «Спартака», 
то после двухнедельной па-
узы в связи с матчами сбор-
ных москвичи преобразились. 
«Красно-белые» одержали три 
победы подряд во всех турни-
рах — в чемпионате над «Сочи» 

с «Динамо» с одинаковым сче-
том 1:0 и разгромили в Кубке 
«Пари НН» (3:0). Примечатель-
но, что во всех этих поедин-
ках спартаковцы не пропусти-
ли ни одного мяча. А до того в 
семи турах чемпионата «крас-
но-белые» позволили сопер-
никам отличиться аж 12 раз. 
Справедливости ради, «Дина-
мо» могло забить «Спартаку», 
и не единожды. Но подопечные 
чеха Марцела Лички свои мо-
менты не реализовали. Таким 
образом, «красно-белые» вы-
играли третий матч подряд с 
общим счетом 5:0.

Если говорить о статисти-
ке встреч «Крыльев Советов» 
с «красно-белыми», то самар-
цы выиграли два последних до-
машних матча — в чемпионате 
со счетом 1:0 в концовке про-
шлого сезона и в Кубке (2:1). 
Но при этом до того москвичи 
девять раз подряд оказывались 
сильнее соперника во всех со-
ревнованиях.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, как отреагиру-
ет на неожиданное домашнее 
поражение от «Локомотива» 
(1:2) чемпион страны «Зенит». 
Команда Сергея Семака отпра-

вится на выезд к «Оренбургу», 
который под руководством ис-
панца Давида Деограсии одер-
жал первые победы в сезоне, да 
и вообще выглядит прилично. 

Весьма интересный матч 
состоится в Москве, где ЦСКА 
примет «Балтику», руково-
дит которой легенда армейцев 
Сергей Игнашевич. 

«Красно-синие» не могут по-
бедить в матчах Премьер-лиги с 
середины августа, безвыигрыш-
ная серия составляет уже пять 
встреч. В результате серебря-
ный призер прошлого сезона и 
обладатель Кубка скатился аж 
на девятое место, с отставани-
ем от лидера «Краснодара» в во-
семь очков. 

В предыдущем туре ЦСКА 
спасся от поражения на выезде с 
«Ростовом» (3:3), дважды усту-
пая в счете.

Если бы не расточительность 
хозяев в завершающей ста-
дии, армейцы вполне могли бы 
остаться без набранных очков. 

БАСКЕТБОЛ Минимум четыре команды будут бороться за звание чемпиона 
Единой лиги в сезоне 2023/24

Спорный мяч
Илья Соболев 

В 
субботу, 30 сентя-
бря, стартует чемпио-
нат интернациональ-
ной баскетбольной 
Единой лиги. В пер-
вом матче действую-
щий обладатель титу-
ла казанский УНИКС 
примет финалиста 

минувшего плей-офф красно-
дарский «Локомотив-Кубань». 
Кроме того, в Москве сыгра-
ют ЦСКА и МБА, а в Самаре од-
ноименный клуб встретится с 
красноярским «Енисеем».

Главное отличие нового сезо-
на по сравнению с предыдущим 
— в количестве участников. К 
уже имеющейся дюжине присо-
единились московская «Руна» и 
екатеринбургский «Уралмаш».
Некоторые изменения претер-
пит и формат соревнований. На 
первом этапе регулярного се-
зона участники проведут тур-
нир в два круга. По его итогам 
будут сформированы две груп-
пы — «А» (1—6-е места) и «В» (7—
14-е места). Команды из топ-6 
квалифицируются в плей-офф 
напрямую. А вот четыре луч-
ших клуба из группы «В» попа-
дут в плей-ин, новый этап, в ко-
тором определятся обладате-
ли двух оставшихся путевок в 
плей-офф.

В плей-офф четвертьфиналь-
ные и «бронзовая» серии прой-
дут до трех побед. Полуфиналь-
ные и финальное противостоя-
ние — до четырех побед.

Своими размышлениями в 
преддверии регулярного чем-
пионата с «РГ» поделился заслу-
женный тренер России, а ныне 
советник президента УНИКСа 
Станислав Еремин.

Станислав Георгиевич, если в 
общих словах, что ждете от 
нового сезона лично вы?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Все мы в ожи-
дании какого-то оживления 
как в верхней, так и в осталь-
ной части турнирной таблицы. 
Ждем, что кто-то сможет потес-
нить фаворитов из большой чет 
верки, с расширением лиги на-
деемся на уплотнение борьбы и 
в середине. 

Готов ли УНИКС к защите 
чемпионского титула?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Немного тре-
вожно. УНИКС вразвалочку 
входит в сезон. Результаты то-
варищеских матчей несколько 
настораживают. Другое дело, 
что прошлый сезон мы начи-
нали также и закончили его на 
хорошей ноте. Сейчас степень 
укомплектованности УНИК-
Са сложно адекватно оценить: 
было много травмированных 
игроков, многие восстанавли-
вались и находились не в луч-
шей форме. Давайте подождем. 
Думаю, сильно слабее, чем в 
прошлом году, Казань не будет.

С учетом того, что несколь-
ко важных игроков УНИКСа 
перешли в «Зенит», встречи 
с питерцами теперь станут 
принципиальнее?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Вы знаете, есть 
такой афоризм: «Хорошему ак-
теру мало, чтобы его похвали-
ли. Важно, чтобы поругали и его 
оппонентов». В спорте это реа-
лизуется так: мало самим хоро-
шо усилиться, надо еще немного 
подразрушить то, что есть у со-
перника. «Зенит» утащил у нас 
Винса Хантера, Георгия Жбано-
ва… Не думаю, что главная цель 
была именно ослабить конку-
рента, но не без этого. 

Согласны, что на бумаге «Зе-
нит» провел очень сильную 
трансферную кампанию?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Все же зависит 
от бюджета, финансирования. 
У «Зенита» финансирование 
очень мощное, они могут себе 
позволить заплатить за тех иг-

роков, которые нужны конкрет-
но под «золото». Ясно, что если 
объективно оценивать транс-
ферное межсезонье, «Зенит» 
провел его более агрессивно, 
чем ЦСКА и УНИКС. 

Вы начинаете сезон против 
«Локомотива-Кубани», с ко-
торым играли в финале. По 
предсезонным матчам есть 
ощущение, что краснодарцы 
еще прибавили…

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН:Во-первых, они 
взрослеют, во-вторых, набира-
ются опыта. Чувствуется, что 
тренер доверяет российским 
игрокам. Ротация достаточно 
большая. Несмотря на ошибки, 
игрока сразу не убирают, дают 
ему возможность исправиться. 
Мне кажется, «Локомотив» точ-
но прибавит в этом году и преж-
де всего именно за счет россиян.

Как оцените перспективы 
ЦСКА после ухода таких игро-
ков, как Алексей Швед и Нико-
ла Милутинов?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Сейчас армейцы 
в очень непростом положении. 
ЦСКА всегда был лидером не 
только на паркете, но и по финан-
совым возможностям. Армей-
цы могли брать самых лучших, 
самых именитых игроков, и это 
лежало в основе побед. Сейчас, 
насколько я знаю, приходится 
денежки считать. Чувствуется, 
что есть проблемы по комплек-
тованию команды именно с этой 
точки зрения. Но по Суперкуб-
ку меня больше насторожила за-

висимость ЦСКА от одного иг-
рока. Нет целостности, которой 
армейцы всегда характеризова-
лись. А так — это все равно ЦСКА. 
Там богатые традиции, богатый 
опыт, это должно передаваться. 

В прошлом сезоне удивила 
МБА, будучи дебютантом, 
сразу пробившаяся в плей-офф. 
Кто способен выстрелить в 
этот раз?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Мне очень симпа-
тична работа в МБА Василия Ка-
расева. Но в этом сезоне им при-
дется гораздо сложнее. Во-пер-
вых, они будут воспринимать-
ся как серьезный раздражитель. 
Во-вторых, с большими амбици-
ями вошли новички. И «Руна», и 
«Уралмаш», судя по комплекто-
ванию, по результатам в пред-
сезонных матчах, рассчитыва-
ют минимум на плей-офф. И это 
я еще не молчу про саратовский 
«Автодор» и «Самару», которые 
прилагают большие усилия, что-

бы выступить лучше, чем в про-
шлом году. Хотя фавориты оста-
нутся прежними. Есть, правда, 
«Нижний Новгород», который 
умеет держать удар. Посмотрите, 
нижегородцы по ходу матча мо-
гут уступать, но они всегда дер-
жат свой рисунок и очень много 
матчей вытаскивают за счет это-
го. Мне кажется, «Нижний» мо-
жет вклиниться в разборки фаво-
ритов, а вот остальные команды 
будут ставить задачу выхода в 
плей-офф. 

Французский разыгрывающий «Зенита» Томас Эртель (справа) и другие звезды питерского клуба попытаются 
вернуть на берега Невы чемпионский титул, утерянный в прошлом сезоне.

В девяти матчах РПЛ самарские «Крылья Советов» одержали пять побед и находятся в числе лидеров турнира.

А К Ц Е Н Т

Фавориты останутся прежними, 
но «Нижний Новгород» может 
вклиниться в их разборки

Мурат Гассиев 
перешел в тяже-
лую весовую кате-
горию в 2020 году 
и уже одержал 
четыре досрочные 
победы

Мурат Гассиев не склонен недооценивать противника и гото-
вится к поединку очень серьезно. На кону — пояс чемпиона. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, распо-
ложенных в границах особой экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа на территории Грязинско-
го и Елецкого муниципальных районов Липецкой области 
и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером 
48:02:1000201:188 площадью 5116176 кв. м.
Земельный участок с кадастровым номером 
48:07:1500901:189 площадью 11389018 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:
— на сайте: https://sezlipetsk.ru;
— по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии свободных зе-
мельных участков на территории ОЭЗ

Людиновский район: 
40:12:070101:125 — 5,73 га; 
Боровский район: 
40:03:040302:17 – 10,89 га; 
40:03:040302:31 – 7,1 га.
40:03:040302:33 – 2,4 га.
40:03:040302:36 – 3,36 га.
40:03:040302:40 – 5,27 га.
40:03:040302:152 – 6,61 га.
40:03:040302:190 – 4,15 га.
40:03:040302:191 – 1,82 га.
40:03:040302:207 – 1,67 га.

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 
office@oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем 

Капитан московского «Спартака» защитник Георгий Джикия не имеет 

проблем в вопросе переговоров по новому контракту с футбольным 

клубом, заявил РИА Новости агент игрока Вадим Шпинев.

Ранее издание «Евро-Футбол.ру» со ссылкой на собственные источни-

ки сообщило, что руководство «Спартака» готово сохранить Джикию, 

чей контракт с «красно-белыми» рассчитан до конца сезона-2023/24, в 

случае если 29-летний защитник согласится на существенное пониже-

ние зарплаты.

«Попросил бы не реагировать на вбросы, на источники, которые что-то 

утверждают, есть клуб, есть представитель футболиста. Больше мне до-

бавить нечего. Футболист работает, трудится. Нет абсолютно никаких 

проблем. Больше мы ничего не комментируем — работаем, идем 

вперед», — сказал Шпинев.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

29 сентября, пятница, 
«Матч Премьер»
18.55. «Ростов» — «Урал». Прямая 

трансляция.

30 сентября, суббота, 
«Матч Премьер»
12.00. «Оренбург» — «Зенит». Пря-

мая трансляция.

14.10. «Локомотив» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

16.25. «Рубин» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

18.55. ЦСКА — «Балтика». Прямая 

трансляция.

1 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.45. «Факел» — «Сочи». Прямая 

трансляция.

18.45. «Ахмат» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»

16.25. «Крылья Советов» — «Спар-

так». Прямая трансляция.

СОСТАВ УЧАСТНИКОВ

УНИКС (Казань)

«Локомотив-Кубань» (Краснодар)

ЦСКА (Москва)

«Зенит» (Санкт-Петербург)

«Пари Нижний Новгород»

МБА (Москва)

«Парма» (Пермь)

«Автодор» (Саратов)

«Енисей» (Красноярск)

«Самара»

«Астана» (Казахстан)

«Минск» (Беларусь)

«Руна» (Москва)

«Уралмаш» (Екатеринбург)

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
14.00. УНИКС — «Локомотив-Ку-

бань». Прямая трансляция

«ТВ Старт»
15.00. ЦСКА — МБА. Прямая 

трансляция
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